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 एक  टुकड़ी  बनायी  गई  ।  तो  यह
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 fasta  राज्यों  के  शासकों  को  करों

 si
 BOS, — — A

 श्री  भी
 क्या  राज्य  मंत्री

 पाती  महोदय  यह
 पप्पू  ag यह

 बतलाने  की  करा कि  :

 के
 सम्वत  में  है  भोरे

 ह

 बात  कों
 अनुमति  विलीन  करेंगे कि : सय के दा। शासकों  की



 ११७१  मौखिक  उत्तर  २२  अगस्त  PS4R  मौखिक  उत्तर  ached

 दरबारी  तथा  निजी  सम्पत्ति किस  प्रकार  कंबल

 करों

 ७ 2 |

 arar: af asst wr at के  करों  मुक्त  a  wat ं

 से  लय
 सहित  में  स्थानीय  करों

 की

 बा
 नही ं|

 कर  रहा

 )  यह  विमुक्ति देने  के  क्या  कारण  डा०  काटकर  चाहिए

 पंडित  alo  एन०  मालकोस

 गुह-काय  तथा  राज्य  स्
 \s  प्रभी  जो  weer  डयूटी  बिल  पास  gar

 काटजू
 तथा  नी

 उस  एस्टेट  ड्यूटी  से  भी
 उन  की  प्रापर्टी

 निम्नलिखित  श्रेणियों  की सम्पत्ति  होगी
 ?  क

 राय-कर  से  मुक्त की  गई  है  सभापति  महोदय  कभी
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 जिस  द्वारा
 इ इन  सम्पत्तियों  को  स्थानीय  करों  सदन  की  इच्छा  पूर्ति  करूंगा  ।

 ्  किया  गया
 है ?  पीठ  नायर :  क्या

 wg

 डा०  काट  पूछ  सकता हूं  कि  भूतपूर्व  शासकों
 क

 य  सारे  करार  एक
 कता  सालार  उत्तराधिकार में  किसी

 पुस्तक  के  रूप  में  छपे  थे  भ्र  मेरा  {ed  Semon

 कि  4  ort

 पर  थी  कर  मुक्त
 थी  |  '  मेरे  माननीय f  मत  यह  विशेष  काज  सम्भव  है

 जानकारी  च  ते
 हों  तो  में  bx St | qe  अभी  प्राप्त  यक के  सम्बन्ध  de

 कर  लेता हूं  ।  परन्तु  साधारणतया नि  जिन  व्यक्तियों



 ११७३  मौखिक  उत्तर  २२  अगस्त  E4KR  मौखिक  उत्तर  ११७४

 को  मिलता  कर  भल  सम्पत्ति के  उत्तरदायी  महिलाओं  का
 os

 कारी भी  वही होंगे ।
 सरदार  ए०  एस०  सहगल

 किनी

 य
 चित

 मंत्री  यह  बतलाने

 क
 पा कि  >a fas

 नन  आर०  एवज  तलवार
 कया

 मंत्री

 महोद
 नज  बतलाने की  1  करेंगे  कि

 महिलाओं के  बचत  आन्दोलन  को
 जो  af  हस्ताक्षर

 यह  कुछ  लिमिटेड  स  लिये  मल

 यि

 व
 g

 मल  रहा  |
 वि

 मा  ्र

 पवन  काल  के  लिय

 क  क
 oe  राज  तक

 Sto  काज  q  मस्ती  ध्  कितना  धन
 weet  हो  चुका  है ्

 (cr
 तक  यह  कांस्टीट्यशन  क्रिया NO  ai  cart लेने  art ही

 नए  स  कितना  दान  स्वीकार
 के  लिए  गौर  उन  की  फ़ौलाद  लिये  भी  द  क

 जिन  को  प्रिवी  पर्स  मिलेगा
 Zs. |

 sire  किया कि
 को  प्रेसिडेंट  एक्स  रूलर  watt  फ़रमायेंगे  प

 art Tart:

 देने  बाली
 sears  के

 न्य  ie ण

 ti  एम ०  Uso  द्विवेदी :  गा  |

 प्रदान  का

 कसित  दिग

 प्रकार

 यह

 जान  ि  ae
 हड

 \
 स  बचत  आन्दोलन  में  कितनी

 =  हन  द  मियाना
 से  छट  राजाओं को  मिली  हुई

 संस्थानों  को
 राजाओं  जीवन  तक  ही  चलेगी

 वा पीढ़ी ा 'कीठी
 द

 द
 ऐथीना  की  गई  है

 २

 ट्

 दर  पीढ़ी  तक  चलेगी कौर  यदि  =  q

 ar  लार  GOREN:  eos  घस  बत  उपमंत्री  (Ai  To en

 ath  ्र  3 ?  ye  a  में ५  कौर  23

 १९५३ को  इस  विषय से  सम्बन्धित

 STO  काट :  पीढ़ी  दर  पीढ़ी  चलेगी  ।  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५२  ६.2 है  9८

 न  oo

 ग्रुप  सवाल  मुझ  से  कया  पूछ  रहे  हैं
 b

 उत्तर  पहल  al  बतला  चका

 १९४३  में  कई  एक  स्थानों पर  महि
 एंड  ग्रसेम्बली

 के  |  सामने  तीन  ष

 पहल  वह

 बहस

 हो
 चुकी है

 सरदार  प  बार  का  बचत  सप्ताह  मनाया  गया  जिस

 बार  ह  ा  ee  परिणामस्वरूप  ४२  लाख  रुपय  इकट्ठ  ay
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 fe  किस  राज्य  ने  प्रति  की  है  प्रौढ़
 श्रीमती  गुलिस्तान  श्रीमती

 नल्ला मत्त  श्रीमती  लीला  दामोदर  राज्य पीछे  रहा  है  ।  मेरा  विचार  है

 श्रीमती  रेणुका  रे  विचार  है  कि
 सभी  राज्यों  के  कई  चन्दे  इकट्ठे

 किये

 श्राप  ने  सदस्यता  अस्वीकार  की  कौर  इन  कौर  कुछ  दिन  पहले  मं  सदन  पटल  पर

 के  झ्रांकड़े  रख  चुका हूं  ।  ह
 के  स्थान  पर  कुमारी मीरा  दत्त  गीत  का  नाम

 रखा  गया  श्रीमती  पुष्पलता श्रीमती  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या

 भारती  देवी  श्रीमती  विमला बाई  बि
 सकती  हूं  कि  महिलाओं के  बचत  सप्ताह

 श्रीमती  पुष्पवती  श्रीमती  पी०  नायक
 में  कितना  धन  इकट्ठा  किया  गय  तथा

 था  कुमारी  प्रेमवती थापड़  ।  तब  से  कितना  धन  इकट्ठा

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  न्द्रीय  ् श्री  To  Alo  गुहा

 asa

 सरत  दर

 क्या  निश्चय  इकट्ठे किये  जा  चुके  हं  ।

 क

 चक्रवर्ती
 :

 मेरा  प्रश्न  था

 aja

 गुहा :
 कितन  बन  इकट्ठा  किया

 heme
 ब

 2  ee  प्रकाशित

 ९

 तक

 हे  रित

 ता  धन  इकट्ठा हो

 हो  चुका है  ।  उक्त  समिति  ने  कई  संकल्प  सका |
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 |  we ०  सा०  उस  घटिया  दें  की  कच्ची  मेंगनीज
 ध

 धातु  का
 २  र  ब  रुपये  इकट्ठे  किये  जा  च

 काम  में  लाया  जाना

 कई  जगहों में  एक  सप्ताह तक  भर  कई  क  So
 zy ait  में  एक  पखवाड़े  TH  झ्रान्दोलन  चलता

 सरदार  ए०  एस०  सहगल

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वे

 भ्रान्दोलन  में  ४२  लाख  रुपये
 अनुसंधान मंत्री  यह  बतलाने  की  nd

 बकरी  किये  जा  चके  हूँ  ।
 कि  क्या  धातुविज्ञान  प्रयोगशाला  में  घ

 stadt  रेग  चक्रवर्ती  :  अभी  अभी
 दज  की  कच्ची  मैंगनीज़  धातु  को  काम  में

 मंत्री  ने  बतलाया  है  कि  स्थायी

 धार  पर  एक  समिति  स्थापित  की  जा  चकी
 लाने  की  कोई  नई  प्रणाली  निकाली  है

 ?

 यदि  तो  सरकार  ने  इर
 ह  ।  एवं  इस  के  सम्बन्ध  में  में

 इन
 पुछना  चाहती  हूं

 ।  प्रणाली
 के

 प्रचार  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 की  है  तथा  fea  प्रकार  se  प्रणाली  q

 शो  ए०  ato  गुहा  ,  में  बतला  चुका

 कि  एक  सप्ताह  के  आन्दोलन  में  ४२  लाख
 खान  मालिकों  को  लाभ  पहुंचेगा

 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 रुपये  इकट्ठे  किये  जा  चके  प्नौः  प्रभी

 क े०  डो ८
 में  एक  स्थायी  समिति  स्थापित  की  गई

 अनुसन्धान  उपमंत्री  (att

 मालवीय )  :  तथा  भारतीय
 जो  से  ले  कर  एक  वर्ष  तक  के

 खान  ब्यूरो  ने  राष्ट्रीय  धातुविज्ञान  प्रयोगशाला
 नये  प्रार्दोलन  करती  रहेगी  ।  इस  के  बाद  म

 ह से  धन  इकटठा  करने  का  कोई  भी  प्रदान
 जमशेदपुर  की  सहायता  से  प्रय

 जो  भी  प्रयोग  किये  उन  से  यह  सिद्ध  हो  चका
 उठा  नहीं  हें  ।  में  यह  भी  बतला  चका

 हूं  कि  हमारा  लक्ष्य  एक  वर्ष  में  करोड़
 है  कि  घटिया  दर्ज  की  कच्ची  धातुक्रमों  को

 अच्छे काम  में  लाया  जा  सकता है  ।  श्र
 इकट्ठा करने  का  है

 तो  यह  सोचा  जा  रहा  है  कि  प्रजनित  संयंत्रों
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती

 द्वारा  गवेषणा  की  जायेगी  |  इन  सय
 कि  क्या  इस  बात  के  सम्बन्ध में  कोई

 के  बनने  पर  उस  उद्योग  को  परामर्श  fear

 अविलोकन  किया  जा  चका  है  far  महिलाओं  जायगा  |
 [  विविध  काम कर  तथा

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  क्या
 ब्य  वर्गीय--में  कितना  धन  इकट्ठा  किया

 जान  सकता  हूं  कि  मेट्लजिकल कार्यालय चका

 द  न  Yo  सा०  रहा  मुझे  संदेह  है  को  स्थापित  करने  में  कितना  खर्च  लगेगा  ?

 प्रकार  के  मेरे  ore  नहीं  मिल
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  ग़ालिब

 ७ ७  स  नह  आप  का  इशारा  पाइलट  स्केल  DT Tart

 की  कौर है  ।  में  इसके  बारे में  यह  तो
 नाथ  सिंह  म

 नहीं कह  सकता  कि  इस  में  क्या  खर्च  ह

 ~
 muitos

 एकस्पेन्सेज  कितने
 लेकिन  सेन्ट्रल  प्राविन्सेज़  मैंगनीज़  कौर  कम्प

 ba |
 ग्रसना  कारखाना  लगा  दिया  है  शरर

 ba
 क

 to  च्च्  अरे  aq  T  न  ग़ालिबन  कुछ  हफ्तों  के  बाद  पाइलट

 पर  किये  साधारण  व्यय  हु  |

 जिह  तार  हो  जाति

 |  ः प्लन ः ल

 उस  महिला  ए  शदर

 ९

 किया  धन

 Pa

 To  एस०

 aga ही  कम  था  ।  प्रदेश  में  जो  मैंगनीज  है  उर है
 उ
 ककी

 प

 घटिया
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 oe  बनाने का  ही
 दी

 काल  के  लिये

 लू  sc  गे
 किन्तु बाद  में  उन्होंने  वह og

 किया  जा
 रहा

 है  ल

 ह  do  ai  ह
 नोटिस  वापिस  ग्रोवर  इस

 व

 स्वरूप  हड़ताल नहीं  हुई  ।

 लेबोरेटरी  में  किया  गया  है
 में ने  अज॑  किया कि  सी०  पी०  श्रीमान  ।  क

 क  .
 मैंगनीज़  कौर  कम्पनी  है  जो  vat संघ  की  जो  ast  as

 इंडस्टियल  स्केल पर  करने  ज  प्रद  मांगे  वह  met  मी
 दीः  दाती  हैं

 न

 है  ay  कुछ  हफ्ते के  प्रति  उस
 का  (१)  कल्याण वाला

 कमेटी  की

 लू  हो  जायगा
 |  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया

 जाय
 ।

 theatt नाविक  पासीघाट-हितों  के  कब  (२)  गाडगिल  कमेटी  की  सि

 चोरियों  को  मांग
 को  कार्यान्वित  किया  जाय

 ।

 श्र  923.  श्री  गिडवानी

 ae

 (3)  फायर-ब्रिगेड

 कर्मचारीवर्ग  का  श्रेणीकरण  |

 ह टुकड़ी )

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (४)  उक्त  संघ  को  स्वी सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  नी
 ~  ata

 क

 a

 के  कर्मचारियों  त्  जाय  ॥

 बम्बई  में २८  मई  ,  १९४५३  को  दिवस
 कल्याण वाला  कमेटी  की  र  की

 म  क्यो  ee  एस  विल  लगाये  बड़ी  बड़ी  सिफारिशों  पर

 थे  जिनसे  यह  व्यक्त  होता  था  कि  उनकी
 जारी  क्यें  जा  चके  हैं  ।  दस  मिति

 मांगों को  पूरा  करने  में  देर  होने  के

 ?
 की  अन्य  सिफारिशों पर  भी  विचार  कया

 परिणामस्वरूप  उन्होंने  विरोध  किया  र  जारहा  गाडगिल  कमेटी  की  रों

 क्या  सरकार को  घस  बात  का  तथा  फायर-ब्रिगंड  कर्मचारीवर्ग  के  श्रेणी  करण

 भी  ज्ञान  है  कि  यदि  उनकी  मांगें  नहीं  सम्बन्धित  area  भी  दिये  जा  च
 द

 श
 य

 होंगी
 तो  उन्होंने  अनिश्चित  काल  के

 उक्त  संघ  को  स्वीकृति दिये  जाने

 oa

 करने
 का  निश्चय  किया है  7  भी  विचाराधीन है  ।  ह

 5  aa  सरकार  ने  उनकी  मांगों  श्री  क्या  में  जान  सकता

 ह
 rat

 gt
 क  सल

 कि  गाडगिल  कमेटी की  सिफ  के
 a
 यदि  हां तो

 उन ७  सम्बन्ध  म  सरकार  कब  तक

 3.0 9.0 .
 C . “S tj

 ल्  क

 द
 अ

 रद  vt
 उप मंत्रो

 न  सता  श  चन्द्र ॥
 ्
 ो  सलीका

 चन्द्र  :

 जानती है  ff
 में  तो  बतला  चुका

 bat
 (#)  सर

 ग  गिल  कमेटी  की  सिफारिशों  स

 १९५३  भारतीय  नाविक  पोत  घ
 सम्बन्धी  आदेश पहले  ही  ice  यें  चुके

 के  क  क्भेचा रियों  ने  कई  सका
 र
 ्  दिवसਂ  मनाया था

 श्री  जोखिम  आत्वा
 7

 4IS-oia
 sete

 aL  बप  बात्

 कर्मचारी  संघ

 भारतीय
 नाविक  पोत

 ी शआर से  सुचना  नाविक  ES F =  ह  पिछले
 मिली  थी  कि

 १४५  १९५३  से  bad
 युद्धकाल  से  जब  कि  ब्रिटिश  सरकार  न
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 प्रसिद्ध  six  wa  दिवंगत बी०  जी०  हानि मैन  अंडमान  निकोबार  द्वीप में  नरतत्वी
 परिमाण

 t  संपादित  बाम्बे
 FQ Qu  नौ  एस०  सो०  areca  :

 निक  को  बन्द  करने  का  Maa  कार्यवाही
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की

 को  गड़बड़ होती  रही  कौर तब  से  करेंगे  कि  ब्लेर  बन्दरगाह  पर  एक  उ  केन्द्र

 यह  गड़बड़  बराबर  जारी  भर  क्या  में  बनने  से  पूर्व  अंडमान  निकोबार
 जान  सकता  हुं  कि  उन  हड़तालियों  के  साथ

 नरतत्व  विभाग  नें  क्या  कोई  तस्वीर

 सहानुभूतिपूर्ण  बर्ताव  करने  के  लिये  सरकार
 परिमाप  किया  था  ?

 किस  प्रकार  की  तत्काल  एवं  दीघंकालीन

 ?  यदि  हां  तो  उस  परिमाप  की
 कार्यवाही करना  चाहती  है

 श्री  सतीश  में  इस  संघ के  मुख्य  मुख्य  खोज  क्या  हूं
 ?

 पुराने  इतिहास  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  यह  वहां  at  बबर  जाति  जरव/स

 सच  है  कि  १९४७  में  एक  हड़ताल  हुई
 के  सम्पकं  में  wa  के  लिए

 पा
 पग  उठाये

 ~  ae
 a

 उस  के  बाद  उक्त  संघों  A  दल बंदियां

 होने  लगीं  |  कई  मकदमे  चले  कौर  उच्च  इस  उपकेन्द्र के  न्घत्व  प

 [eq fz
 न्यायालय  तक  यह  मुकदमा  पहुचाया  गय  |  अरब  तनी  तथा  किस  किस

 भी  वहां  दो  कामकर  संघ  हैं  एक  पर  खुदाई  हुई  है  ?

 ह  सरे  से  लड़  रहे  किन्तु  wilt  हाल  में  कोई  क्या  खोज  किये  केन्द्र  में

 हड़ताल नहीं  हुई  है  ।  हो  रहा
 है  अथवा  मुख्यालय  में

 ott  रघुनाथ  fag  इन  बकस  q

 a ब
 तक  साल  भर  के  अन्दर  कितने  स्ट्राइक

 प्राकृतिक  संसाधन  नक

 a
 ह  a

 कैसे  हैं
 ?  संघान  उपमंत्री  Fo  डी०

 mea जी  हां  ।
 शमों  सती दा  चन्द्र  म॑  ने  अज़  किया  कि  द

 ई  स्ट्राइक  नहीं  हुमा  है  ।  स्ट्राइक  का  (7)  इत  खोज मि

 टीस  कराया  था  ।  जब  उनको  समझाया  गया  लेखा  पुरातत्व  विभाग
 पुस्तिका

 उन  के  डिमान्ड  पर  गौर  हो  रहा  है  तो  जनवरी  १९५२  के  ट्रंक  एक
 संख्या

 उनकी  समझ  पता  गया  शर  स्ट्राइक का  में  प्रकाशित  हो  चूका  है  जिसकी  परि  लिपि
 द

 नोटिस  विदा  हो  गया  |  संसद  पुस्तकालय में  उपलब्ध  ह  ।  परिणामों

 हैं  शिडवानतो  इस  संघਂ  का  पन  के  आधार  पर  कार्य  हो  रहा  है  जिसका  प्रकाशन

 इस  पुस्तिका  के  श्रागामी  अंकों  में  होगा  ।
 संगठन

 कब  होगा
 ?

 है  सतीश  चन्द्र  :  में  बतला  खुदाई  का  काम  केर

 ह  1
 हूं  कि  यह  मामला  विचाराधीन

 सै श  |  स्थान--बिहारी  द्वीप  में  gat  था  ।.

 चाई  तो  यह  है  कि  इस  संघ के  सभापति
 खोज  काय--मुख्य

 त्री  तथा  कोषाध्यक्ष  में  से  जिस  किसी  भी  औ उपकेन्द्र  दोनों  में  ही  होता  है
 पदाधिकारी  न  स्वीकृति  प्राप्त  करने  के  लिये

 ना-पत्र  भेजा  कोई  भी  व्यक्ति  इस  श्री  Udo  सी०  सामन्त  क्या म

 i  पोतपट-हाते  में  काम  नहीं  कर  _ माननीय मंत्री  जी  से  जान  ता  हूं  कि

 की  रकार  को
 इस  पहलू  पर  भी  इस

 स्टेशन
 लने

 a  क्या  जरबा
 महतो

 करना है  ।  लोगों  से  कोई
 सम्पर्क

 स्थापित  किया  गया
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 0  रू  क्या  में  जान

 ड
 उसका  सकता  जो  उं  गीत  a  एं

 मान  छोड़कर
 बा

 नोज
 नतीजा AN Ih 1 frre

 ae
 बलि

 "

 श्री  के०  ड। ०  मालवीय  सन  288s
 दूसरी  जगह  जाकर  सैटिल  हो  गये  वहां

 पर  कोई  ऐक्सकेवेशन  का  काम  चल  रहा  है
 से  हर  साल  कोशिश  हो  रही  है  कौर

 या  नहीं
 ?

 भाव  टर  गह च्श्य  चटर्जी  त्र  सरकार

 के  नेतृत्व  में  एंथ्वापालाजी  विभाग  से  att  क े०  डी०  मालवीय  :  जी  ह

 पार्टियां  जाती  ह  इन  लोगों  से  ars  एक्सेकेवेशन  तो  कुछ  हुए  कौर

 रने  के  लिए  |  ग्राम  तक  ज्यादातर  पर  कुछ  उंग  लोगों  के  इस्तेमाल  करने  की

 तक  उग  ट्राइब  के  साथ  हो  सका  है  ।  चीजे  एंक्सकेवशन  में  मिली  हें  अर
 क

 जरबा  लोगों
 के  साथ

 सम्पक  नहीं  हो  सका है
 ।  सम्बन्ध  में  सब  स्टेशन  '  पर  है  डाइव

 पर  भी  जांच  पड़ताल  हो  रही  है
 ?

 खग  लोगों  की  भाषा  मालूम  हो  गयी  कू

 t  तो  यह  रावत  की  जाती  है  कि  दूसरा  जरबा  लोगों  के  भी  इंस्  मेंट  मिल

 कंडीशन  जायगा  तो  हम  जरबा  लोगों
 प्रो०  डी०  Ato  शर्मा  क्या  जान

 भी  सम्यक  स्थापित  कर  सकेंगे  ।
 सकता  हुं  कि  किन  श्राधघार  पर  हवास

 ०
 सुरेश  क्या  जान  सकता

 को  अधिक बबर  कह  गया  ?  वे  किस

 प्रकार  भ्रमित  बैनर  है
 ?

 हूं
 कि

 क्या
 जो  संपर्क  पार्टियां  डीपीटी  मेंट

 st  कके०  lo  मालवीय की  तरफ
 से

 जाती  हे  उनमें  हिन्दुस्तानी  लोग  नहा

 कितने  a  हे  कौर  विदेशी  कितने  रहते  जानते  व  धोखबाज़  ह  ।  ज

 उनसे  सम्यक  स्थापित  करने  का  त्न

 के  ०  मानवों  म  न  अज
 किया  गया  तो  वह  बच  गये  ।  पिछल  वर्षों

 न  न

 में  १८६२५  से  ga  तक  वे  बगैर  ही  रहे
 किया  कि  सन्  १९४८  से  १९५२  तक  जितनी

 जब  कभी  भी  प्रयत्न  किया
 गया--कई  प्रयत्न पाट  गयी  ढ  व  सब  हिन्दुस्तानियों  के

 गये--तो  उन्होंने  लोगों  को  मारना

 i  त्र  में  ही  गयी  हें  |  सन  ४८  म  डाक्टर
 शरू  कर  दिया  तथा  रक्त  प्राप्त  हो  गय

 सन  ५०  में  मित्रा  ५१  में  सरकार

 शनी  एन०  एम०  लिंगम  अंडमान र  ४२  में  चटर्जी  गय े।  सन्  2EXR

 <  एक  इटालियन  वीडियो  सिप्रियानी  द्वीप  कीਂ  कबाइली  जातियों  की  सामा

 जो  कि  वहां पर  के  सब  tear  के  इनचाजं  तथा  झा थिक  स्थिति  को  सुधारने

 हूँ  ।  नरतत्वीय  परिमाप  कहां  तक  gat

 है
 ?  द

 = क्या  जो  नन शोधन च्ञे  शनी  के ०  डी०

 है  एंथ्यापालाजी  डिपार्टमेंट  का  उसमें

 इसके  बारे  में  कुछ  कहना  बहुत  जल्दी sik at  weet  जा र्स रे  सूचकों  में  हो  रहा
 होगी ।

 त

 है  उसमें कोई  फक  है  ,  या  उनमें  आर  शाराइकी
 |

 frat

 मे

 कई

 Ud  डा०  क्या मज  सकता

 ee  किस
 द्वीप  में  क्या  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप

 at}
 के  ०  डो ०

 ee
 a:  aa  संघ  ने  सामाजिक  परिमाप का  भी  कार्य  प्रारम्भ

 की  कोई  सुचना  नहीं है  किया है
 ?
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 दि

 तिरे
 डी०  नहीं  काहू

 :  इस  fara  पर  भारत

 एस०  सी०  सामन्त  areata  सरकार

 /

 तथा  जम्मू  कौर  काश्मीर  सरकार

 नी  ने  बताया है  कि  बीहाइब  areas
 के  बीच  विचार

 हो  रहा
 है

 ।
 सरकारी  स्तर

 में  एक्सकेवेशन  का  काम हो  रहा  है  |  क्या  पर  कई  बैठकें  हो  चकी  हें  प्रौर  में  समझता

 गे  हूं  कि  इन्हें  लेने  के  लिए  अंतिम  तिथि
 १

 न  सकता हुं  कि  यह  एंडेवर  श्राइलड्डस

 ह  हैँ  श्र  क्या  बिहारी  थाइलैंड  जुलाई  से  पूर्व  निश्चित
 की

 गई  थी
 ।

 किन्तु

 लिटिल  थाइलैंड  में  हमार  फिर  भी  सम्पत्ति  की  सूजी  जो  कि  दी  जात॑

 ः  मी  एक्सकेवेशन  करने  के  लिए  भेजे  है  उसके  बारे  में  कुछ  कठिनाइयां  AT  गइ

 मूझे  विस्वास  है  fe  सम्पूर्ण  बातें  निक  व

 भविष्य  में  afer  रूप  से  निश्चित  हो  ara श्री  के०  डी०  मालवीय  बं हा इव

 "

 सुचना  दी  है  ।  वहां  तो  भज  गये  श्री  gto  एन०  सिंहः  क्या  में
 जान

 ६... ड
 ||

 र

 नक

 foal

 सकता  हूं  कि  wa  तक  काश्मीर
 क

 के

 य  सदस्य  को  नहीं  दे  स  गा
 |  तथा  तार  सवारों  की  देख  रेस्  का

 है  नही ं।  भार  किसके ऊपर  था  ?  क्या  भारत

 t
 के०  Ato

 सरकार  करती  थी  अथवा  राज्य

 ्
 सरत न्य  ।

 डा०  काट  :  इस  प्रदान  ठीक
 हए  डी०  मालवीय

 :  नहीं  मालूम  ।......

 an  लिए  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिए  ।
 क  द  प  स

 ि
 इमीर  में  तार  तथा  टेलिफ़ून  आंकड़े  नहीं  दे

 a 9२६.  श्री  नागवर  प्रसाद  सिन्हा  ott  we  ato  सोनिया :  क्या
 र

 क्या  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  का  डाक  विभाग  भारत  सरकार  क

 क्या  भारतवर्ष  तथा  wreak  =?

 र
 के  बीच  प्रवेश  लेख  की  शर्तों  में  यह  सभापति

 क
 शतं  थी  कि  भारत  संघ  काश्मीर

 मन्तव्य  केवल  तार  तथा  टेलीफून  से

 Ce aT Ue Usa 2 4A

 के  तार
 तथा  टेलिफून  व्यवस्था  को

 डा०  काट
 में  ने  कभी  कहा

 था
 2EXR  से  wa  हाथ  में  ले  लेगा ?

 कि  इस  मामले  पर  विचार  हो  रह  और

 थी  यदि  हां  तो  क्या  उसे  कार्यान्वित
 मं  समझता  हूं  कि  निकट  भविष्य  में  afar

 किया  गया  है
 ?

 सदन
 स  मेरा रूप  सेत  हो  जायगा

 ह-काय  त  1  राज्य  मंत्री  निवेदन  x  कि  इस  मामलें  पर

 विवाद  न  बढ़ाया  जाय  ॥  ह
 of roe |

 एसी  कोई  aa  तो  नहीं

 peg  प्रवेश  लख  म  यह  बात  अ्रभिनिद्ित  डा०  एन०  बी०  क्या

 मिनिस्टर
 है  के  जैसे ही  व्यवस्था  पुरी  होगी  वैसे ही

 साहब  बता  सकते  हूँ  कि  जब  १९४७
 ४७  में

 र  तथा  टली फन को  ले  लिया  जायगा
 vat  हो  गया  तो  पुरा  गौर

 इतनी  देर  क्यों  लगी
 ? नहीं  ।

 नागवर  प्रसाद
 rel

 tS)  [:  लि  चेह न
 er

 eM
 ता  मेंटर

 लाा  2  कमि  सझ
 लेने के  हिस्ट्री है  ।  ar  पढ़  लीजिये  कौर

 क्या  व्यवस्था  भी  पढ़ता हूं  ।
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 स्वामी :  क्या
 में  जान  सकता  सदस्य  काश्मीर  के  इतिहास  के  विषय

 राज्य  में हूं  कि  जानते  हें

 इस  शिकायत में  क्या  कोई  तथ्य  है
 ate  क  ह  कुछ  गोलमाल गों

 को  केवल  हिन्दू  ही  चलाते  हे
 _  है  ऐसा  साफ़

 साफ़  कबूल क्यों  नहीं

 aa

 काट  :  मेरा  तो  ऐसा  विचार

 श्री  दामोदर  मनन  े  ce काउस

 फ
 य

 t
 कि  में  तार  तथा  न्र नन् लीफन

 rat  उठाते हैं  पूछा  गया  उन्हे
 थाने  पर ब

 a

 गिराना
 वह  wins  नहीं  दे  सकते  ।.....

 Figryg  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  fer

 . डा०  काट  में  ने  कहा  था  कि  मझे  गह-काय  मंत्री  यह  बढ

 १  चना
 मिलनी  चाहिए  यही  मेरा  उत्तर

 कृपा  करेंगे  कि  के  कोतवाली  थाने

 at

 पर  २  जन  १९५३ को  सुबह  ही  सुबह
 बम

 एन०  एस०  लिंगम :  क्या  में  जान  फें
 फकने  के  सिलसिले  में  क्या  किसी  व्यक्ति  को

 हूं  कि  क्या  संचरण  उन  विषयों
 में  गिरफ्तार किया  गया  है  ?

 a

 विषय  नहीं  है  जिसके  लिए  क
 काइम  यदि  हां  तो  कि  ने  व्यक्तियों

 सरकार  में  सम्मलित  gat  ह
 st

 तो
 डाक  तथा  तार  को  लेने  में  यथावत

 कक
 1  कठिनाइयां  हें

 ?  चोटें

 डा०  काटजू
 :

 में  एक  वस्तुत  उत्तर

 चूका |  में  ने  कहा  था  कि  इसके  बारे

 गह

 ह

 उपमा
 a

 तथा (  +  २  जून  ह कुछ  विस्तृत  बातें  हें  जैसे  सम्पत्ति  सुची

 शादी  |  राज्य  सरकार
 कोतवाली  थाने  पर  एक  हथगोले

 ता
 कम गया  |  इस  मामले  जांच

 ग  कहना  है  कि  जब  तुम  हमारी
 श्रास्तियां

 ३  व्यक्तियों को  गिरफ्तार  किया ना  चाहते  हो  तो  उसके  लिए  मायावती

 q  |  ay  8X3  की  हआ  कौर  जांच  art  wal  तक  जारी  है  oe

 faire
 बैठक  होने  यह  मामला  पांच  पुलिस  कर्मचारियों  को

 ड़ी  ढील  ढाल  से  चलता  रहा  ।  और
 मामूली  चोटें

 ।

 में  इनको  लेने  के  जुलाई  १९५३  थि

 श्री  नागेदवर  प्रसाद
 क्या  इस

 एक  तिथि  निश्चित  कर  दी  गई  ।  किन्तु

 फिर  भी  वास्तविक  सम्पत्ति  कि  लेनी  खोज
 ने

 किसी  राजनीतिक  षडयंत्र
 का

 पता

 दिया है  ? थी
 उसके  विषय  में  कुछ  कठिनाइयां उत्पन्न

 हो  गई  ।
 में  ने  कहा  था  कि  मुझ  विश्वास  थ्रो  दातार

 कि  शीघ्र  ही  यह  सब  बातें  अंतिम  रूप  से

 eons

 प्रकट  नहीं  करना  चाहिए

 निर्णय हो  जायेंगी  ate  ये  डाक  तथा  तार

 हेक  पी
 करा  स

 ait
 विभाग  ले

 लक  लिया  जायेगा  ।  मे
 चाहता

 कोई  एव  में  उन्हं
 नीय

 लाभ
 हो

 जाय
 ।

 g  fe  सदन  कुछ  शांति  रखे  ।  मानन  करना  चाहता

 थ
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 निज़ाम को
 ५०  लाख  रुपयों का  मूसा

 ०  mes  में  ने  समाचार  में

 EN
 a

 ७२८.  को  गिडवानी  क्या  राज्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 कई  माननीय  सदस्य  खड़े

 यह  तथ्य  है  कि  सरकार  द्वारा  ले  गई ६.  सभापति  महोदय  जब  त्व  किं

 उनकी  व्यक्तिगत  सम्पदा  के  बदल  में  निजाम
 किसी  सदस्य  का  नाम

 न
 पुकारू  तब

 क्रो  ५०  लाख  रुपए  वार्षिक  भुगतान  के
 तक  उनको  पूछना  नहीं  शुरू  करना

 संबंध  में  कोई  भी  समय  सीमा  निश्चित

 नहीं  की  गई  है  (  जैसा  कि  जागीरदारी

 चाहिए  |  दत
 से  गयी  पढा  हता

 ज़मींदारी  उन्मूलन  ऑ्रधिनियम के  वाधीन
 डा०  पूरे  चन्द्र  :  क्या Ag  तथ्य

 जागीरदारों को  मुआवजा  देने  के  मामले  कि  निज़ाम  ने  एक  फरमान  जारी  किया

 में  किया  गया  है  )  जिससें  कहा  गया  है  कि  सफे-ए-खास की  नौए

 में  केवल  गेर-हिन्दू  लोग  ही
 पर  लगाए

 गह-कप  तथा  मंत्री

 निज़ाम  को  उस्मानियों सिक्का

 जाएं
 ?

 काट  )
 डा०  काट  मझे  इसका पता  नहीं

 के

 Xo are age sctratae Tt G od 2, fraat ue aet ए
 जाते  हैं  जिसका  एक  बड़ा

 भाग  निजाम
 al  मे  पूर्वे  सूचना  चाहता  =

 की
 '
 sata  सफे-ए-खास  के  श्री  रघरामय्पा  :  क्या  जान  सकता

 र

 THT RATT ran  है
 यह  भुगतान  हूं  कि  कया  aa  aaa

 eg
 महाराजाओं  के  पास  सदियों  से  काम  रने

 वाले  नौकर  नहीं  @)  कौर  तब  निजाम  के sty  दाना  क्या  यह  तथ्य है

 st 7 = faa  के  तथा  कथित  कार ने
 मामल में  यह  विशेष  भेदभाव  क्यों  किया

 गया है  ?

 थ  पुस्तिका  प्रसारित  की  है  जिसमें  ये

 डा०  काटजू  a  ग्राहकी
 आरोप  लगाये  गये  हें  कि  भारत  सरकार

 म  के  संबंधियों की  भुखमरी  के  लिए  भ्रनुज्ञा  से  यह  बात  फिर  से  दुहराता  हूं
 कि

 यह  एक  पुराने  इतिहास  का  विषय  है
 ।  इस

 उत्तरदायी थी  ?

 संसद्  ने  उसका  अनुमोदन किया  था  |

 डा०  हाजी  यह  सच  हो  सकता  है  |  तक  कि  श्राप  संविधान  को  बदल  नहीं  देते
 ह

 सचमुच  एक  तथ्य  है  कि  मेरे  wit  उस  समझौते  को  रह  नहीं  कर
 देते

 से  एसे  wae  पुरान  प्राचीरों  की
 तब  तक  उसको  निबाहना  चाहिए

 कर  रहे हे  जो  निजाम के  परिवार

 न्यायाधीशों  के  लिए  अतिवयस्कता  को  आ

 दोलतालितिं  से का  पल पार  रहे
 यहीं  दशा  बहुत  से  wa  राज्यों  में  FIQQR  श्री  केदावयंगार  :  क्या  गृह  काय

 2  इसका  राजनैतिक से

 ह
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 य

 कि  कोई  संबंध नहीं  है  ।  तथ्य  है  कि  भारत  के  उच्च न्यायालयों
 =

 न्यायाधीशों की  श्रतिवयस्कता  की
 रामानन्द

 amd
 को  यह  ज्ञात  है  कि  निज़ाम  के  को  बढ़ाने का  एक  प्रस्ताव  रखा  गया

 मही
 एमा

 के  कम  fat  ने  ग्रसने वे  ex

 के  कारण  सत्याग्रह किया  है  काट )

 काय॑  तथा  भर

 हा

 sua farert
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 बीमार  > श्री ¢  रीमा  क्या म  यदि  ऐसा  Q)  तो  ev

 जान  सकत  कि  मेरे  प्रश्न  के  बाद  वाले  से  इस  सड़क

 का  उत्तर  क्यों  नहीं  दिया
 ग

 विग

 यदि  थे  प्रस्वीकृत  कर  दिए  गए  है ंहैं
 तो  गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्री  (  डा०

 म  सकता  हूं  कि  किन  कारणों
 a  शे

 ह काटजू  )  :
 हां  ।

 काट  :  म॑  उसकी  ना  vex}  लाख  रए

 चाहता
 थ  बंगाली  साहित्यिक  को

 सहायता
 पति  महोदय  का  उत्तर  F932  सेठ  गोविन्द  दास  yp

 |
 दिया  जा  चुका  है

 ?
 wet  के  किस  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  *

 का  मतलब है  ?
 न  कि  क्या यह  सत्य  है  कि  केन्द्रीय सरक

 श्री  केशवयंगार :  में  ने  मूलरूप  ि  ने  एक  रोगी  बंगाली  साहित्यिक  को  अरा

 प श्रइन पुछा था उसका पुछा  था  उसका  उत्तर  नहीं  दिया  सहायता  दी  है  जिससे  कि  वह  विदेश  ज

 ः
 गया  है  ।  fas  भागों  के  उत्तर  न  दिए  अपना  स्वास्थ्य सुधार  सके  ?

 ने  के  लिए  कारणों  के  संबंध  में  म  पहले
 यदि  तो  कितनी

 थ ई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।
 दी  गई  है

 ?

 सभापति  महोदय  प्रश्न  सूची  में  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वे

 mer  जिस  रूप  में
 है  उसका  उत्तर  दिया  अनुसंधान  उपमंत्री  (  श्री  के०  डी०  मालव ~ 1

 चका है

 में  भारत  सरकार  द्वारा  काज़ी  नज़रुल  इर

 ae
 PEXR-UR

 श्री  ए०  एस०  टामस  :

 जान  सकता  हूं  कि  निम्न  के  योरप  में  डाक्टरी  इलाज़  के  लिए  कलकता

 का  तथा  वकीलों  के  अन्य  विभिन्न  की  नज़रुल  निकाय  समिति  को  yo

 नों  के  wat  को  ध्यान  में  रखते  हुए  रुपए  की  एक  afar  दी  गई  थी  ।

 रकार  निर्मित  रूप  से  यह  कह  देगी  कि  सेठ  गोविन्द  दाव  क्या  इस  क

 न्द्रीय  सरकार  शतिवयस्कता  की  आयु  भी  इस  प्रकार की  कोई  सहायता

 बढ़ाने  का  विचार  नहीं  कर  रही  है  ?
 साहित्यिक को  दी  गयी  है  ?

 डा०  काट  निश्चित  नकारत्मक  मौलाना  आज्ञाद  :  इस  से

 =
 द

 से  अधिक  निर्मित  किसी  चीज़  की
 कोई  इस  तरह  की  नहीं  दी  गयी  है  ।

 द
 म॑  नहीं  कर  सकता  |

 सेठ  गोबिन्द  यह  एक
 :

 बानोहाल  को  बैलगाड़ियों  अच्छी  बात  की  गयी  इसलिये  में  जा

 स्तान  को  सड़क  चाहता  हुं  कि  क्या  इस  प्रकार  का  कोई क
 ह

 ७३०.
 लक्ष्मण  fag  चरक  केन्द्रीय  सरकार  बनाना  चाहती  है  कि  जिस

 क्या  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 से  इस  प्रकार  के  साहित्यिकों को  आगे  qv

 इस  तरह  से  सहायता  मिल  सके
 ?

 कि  क्या  सरकार  जम्मू
 काश्मीर

 नीहाल  की  बैल  गा  मौलाना  आजाद  की

 सड़क  की  देखभाल के  लिए क
 में  कुछ हे  कि  हर  साल

 देती  है
 ?

 थ  इस
 त

 चहा  लिय रखा  जाय  ।
 थ  द
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 न  aio  सोनिया  क्या  ऐसी  आर०
 :

 कया  माननीय

 और  को  वास्त  गवन  सामने  पेदा  Mu  यह  बतलाने  Sh  athe
 i

 कि  कया

 uae
 हें  जिन  में  सहायता मांगी  गयी  ह

 ee

 et  कोटा  प्रत्येक

 आज़ाद  अलग  अलग
 है

 ?
 मौलाना

 बहुत
 सी

 a प्र  ated  हैं  और  गवर्नमेंट उन  पर  गौर  कर

 अ
 «SY  के०  डी०  सा लव ोय  क्या  एसा

 रही  हैं
 |

 रक्

 TS
 स्टेटवाइज  कोटा  नहीं  रखा  गया हू  |

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  क्या  |  |  व
 हूं  कि  क्या  इस  विशेष  मामलो  व  ह ल  बिक्री  कर

 गाल  सरकार  द्वारा  की  गई  ७३२.  एस०  एन०  दास

 ग
 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  |  कि

 ह
 मौलाना  अज्ञात  गवर्नमेंट  बंगाल  की

 ft  पर  यह  कारवाई  की  गयी  हैं  ।
 क्या  पदाधिकारियों  की  उस  समिति  ने

 प्रतिवेदन  भेज  दिया  जिससे  आय
 सेठ  गोबिन्द  दाप  जहां तक  इस  तरह  और  अंतर  राज्य  व्यापार  पर  बिन्नी  कर

 रक  |  रावत  का  सम्बन्ध है  वहां  तक  इन
 लगान  के  तब  म॑  अक्टूबर  १९५२  महू

 रिवायतों  के  निर्णय  करने  के  सम्बन्ध में  क्या  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन  द्वारा  नियुक्त  की  ग
 ई
 साहित्यिक ों से  या  fara  भिन्न  प्रान्तीय  मंत्रियों  की  समिति  द्वारा  बनाए  गए  समाधान

 कारों  से  सलाह  ली  जायगी
 ?

 को  क्रियान्वित करने  के  लिए  विस्तृत  उपा

 मौलाना  आजाद  स्टेट  गवर्नमेंटों  को  बनाने  के  लिए  कहा  गया  था  ?

 लाह ली  लेकिन  अभी  इस  के  लिये  यदि  ऐसा  तो  उक्त  ata  द्वारा
 कोई  अलग  बोर्ड  या  कमेटी  नहीं  बनायी  गयी

 किन  महत्वपूर्ण उपायों  का  साव  दिया
 ह

 गवर्नमेंट  खद  उन  पर  गौर  करती  है  ।
 किस  सीमा  तक  ये  नए  उपा

 सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  इस  बात  पर
 में  लगाये गए  हूं  ?

 विचार

 र
 किया  जा  रहा  है  कि  जहां  तक  देश

 में  वित्त  (a  ato  डॉ०  देश प  प्रकार
 की

 भिन्न  भिन्न  साहित्यिक
 {

 संस्था  उन  से  इस  विषय  में  सलाह
 ली  \  पदाधिकारियों  की  समिति  की

 थ
 ? ९५२  में  बैठक हई  थी  और  उसने  सर

 मौलाना  आज़ाद  गनीमत  इस  पर
 को  एक  अन्तरिम  प्रतिवेदन  भेज र

 करेगी ।
 था  ।  लेकिन  उच्चतम  न्यायालय

 द्वारा
 श्र  जो०  पी०  तीस्ता  क्या म  जान  अनुच्छेद  २८६  के  प्रामाणिक  निर्वचन  के

 सकतीं  हूं  कि  क्या  बिहार  सरकार  अभाव  समिति  किसी  निश्चित परिणाम
 व  पवन  सहाय  के  संबंध  में  इसी  प्रकार क

 पर  नहीं  पहुंच  सकी
 |  ऐसा  एक  fra

 मामल  की  सिफारिश की  गयी  थी  और  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  बिक्री  कर  संबंधी

 wal  क्रियान्वित  करने  लिए  कितनी  कछ  बातों  में  अपने  निर्णय  में  अब
 दिया

 दा  दी  गाहे
 ?

 गया है  ।  यह  निवंचन  अभी  विचाराधीन

 मौलाना  आज़ाद :  नाम तो  इस  है  और  उच्चतम  न्यायालय के  इस  निर्वचन

 मेरे  mn  में
 नहीं  चैकित  गवर्नमेंट

 बि  के  फलस्वरूप पैदा  होने  वाली  कुछ  समस्याओं

 गे  दरख्वास्त  आई थी  और  कार्रवाई  की  ए  राज्य  सरकारों  की  टिप्पणियां  arf

 ।
 ऐसी

 टिप्पणियों  की
 प्रा

 ह

 356  PSD
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 कारियों  की  समिति  की  एक  से
 व्यापारियों  को  पहले  से  ही

 सूचनायें  मिल

 तप  जायेंगी  ।  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन के  गई  हे  उन्हें  निरसन  मान  जायगा
 ी

 हग  से  संबंधित  विभिन्न  विवादस्पद  विषयों
 कर  श्री  एम०  सी ०  हम  ने  राज्य  सरका

 इस
 बैठक  में

 और
 सोच  विचार  होगा

 |
 को  ऐसा  करने  की  सलाह  दी  है  ।  दिखा  बंगा

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ॥  के  अतिरिक्त  किसी  भी  राज्य  सरकार  से

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  यह  जान  हमें  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुए  हे  और  पशिचम

 बंगाल  सरकार  ने  कहा  है  कि  उन्हों ने  इस कता  हूं  कि  सर्वोच्च  न्यायालय  के  निर्णय

 मे  उत्पन्न  frat  कर  के  सम्बन्ध  में  अराग  की  सूचनायें  जारी  नहीं  की  ह  ।  हम अ

 at  रोकने  के  लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों  राज्यों से  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  ह  ं  |

 को  अनुदेश  प्रेषित  किये  गये  हे
 ?  हमने  अनेक  राज्यों  को  अनुस्मरण-पत्र

 प्रतीत  किये  ह  ।

 द
 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०

 हा  |
 केन्द्रीय  सरकार  ने  पहले  ही  उन  के

 श्री  टी०  एन०  सिंह  :  माननीय  मंत्री

 जी  ने  तभी  कहा  है  कि  निकट  भविष्य  में  राज
 व्हा  एक  परिपत्र  जारी  किया  है  जिस  में

 के  वित्त  मंत्रियों  का  सम्मेलन  आयोजन  व
 उन्हे  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  अरन्य  राज्यों  के

 व्यापारियों  से  २६  जनवरी  से  उच्चतम
 की  कोई  इच्छा  नहीं  है  ।  क्या  जान  सकता

 नय  के  निर्णयਂ  तंक  अर्थात  पश्चात गामी  हूं  कि  इस  विषय  पर  शीघ्र  जरिये  करने  क

 प्रभाव  से  बिक्री  कर  देने  के  लिये  दी  गई
 दृष्टि से  वे  aa  fea  उपायों  को  रहे

 ह
 ?

 सूचनाओं  पर  अराग  कार्यवाही  न  करे

 श्री  एस०  एन०  दास
 :  क्या

 एम०  सी०  दाह  जसा कि  में

 अभी  कहा  है  शीघ्र  ही  पदाधिकारी-सर्दी
 यह

 जान  सकता  हूं  कि  सरकार
 के  समक्ष

 उक्त  निणंय  से  उत्पन्न  स्थिति  पर  बिचार
 का  आयोजन  किया  जायगा  ।  इसक  बाद  इ

 मामले  पर  आगे  विचार  किया  जायगा  | करनें  के  लिये  राज्य  के  वित्त  मंत्रियों  कार

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  सकता

 द

 सम्मेलन  अभियोजन  करने  का  सुझाव

 हूं  कि  इस  विषय  को  स्पष्ट  करने  की  दृष्टि
 से

 श्री  एम०
 सी ०  शाह  वर्तमान में  नहीं  है

 सरकार  संविधान  के  प्रस्तुत  अनुच्छेद  म

 संशोधन  करने  पर  विचार  कर  रही  है  WIA
 ~

 श्री  एस०  एन०  दास  विचार  करने  के  लिये  सुझाव  है
 ?

 क्या  म  यह  जान

 तकता  हूं  कि  क्या  उक्त  ara  से  उत्पन्न  कष्टों  श्री  एम०  पी०  शाह  :  मे  इस  का

 कठिनाइयों के  सम्बन्ध  में  व्यापारी  वर्ग  की
 mal  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  अनुच्छेद

 संशोधन  करने  का  वर्तमान  में  उत्पन्न से  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  एक

 हवा  अधिक  moder प्राप्त  हुए  हे
 ?  होता है  ।  हम  राज्य  सरकारों के  उत्तरों

 are  ही  प्रायोजित  की  जाने  पदा

 द
 श्री  एम०  ato  दाह :  विविध  राज्यों के  शिकारी  समिति  के  निष्कर्षों  की  प्रतीक्षा

 दी  दिग  में
 बहुत  से  अ्रम्यावेदन  प्राप्त  करेंगे  ।  ्

 हुए

 शमी
 ory

 श्री  एस०  एन०  दास :  में  उन  राज्यों
 क्या  में में

 यह  जान  सकता  हुं  जिन्हों
 ने  झभी  तक

 जान  सकता  ड  कि  जिन  वि  थ  राज्य  सरकारों  के साम विज्ञप्ति  का का  wt  faq



 थ
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 सरदार श्री  एम० सं
 सो०  शाह दाह  :

 में  ने  कहा  aT fe  मजीठिया  मेरे  पास  बहुत

 पशिचम  बंगाल  के  अतिरिक्त  किसी  सरकार  ने
 लम्बी  सूची  है

 ।
 श्रादचर्य  है

 कि
 ड्राप  मुझ  से

 उसे  पढ़ने  की  इच्छा  प्रकट  कर उत्तर  नहीं  दिया  है  ।
 रहे

 श्यो  ए०  एम०  कामत  बम्बई  सरकार  ने  यह  सब  स्थानों  पर  हे  |  मानवीय

 हाल ल
 ही  में  बहुमुखी  बिक्री  कर  को  समाप्त  कर

 सदस्य  की  लगभग  ३२  स्थानों
 पर

 प्राविधिक  और  २६  स्थानों पर  व्यावसायिक

 ह
 के  स्थान  पर  द्वि-सूत्री  बिक्री-कर  आरम्भ

 प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  है  । र  दिया  है  ।  क्या  यह  केन्द्रीय  सरकार  की

 घणा से  किया  गया है  ?  लाला  अचिन्त  राम
 :  क्या  माननीय  त्री

 सं
 श्मा  एम०  स०  :  बिक्री-कर  राज्य

 यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  एक्स

 केवल
 मैन  की  लिस्ट में  भाई  एन०  To  के  आदमी

 रों का  विषय st  हमारा  सम्

 से  है  कौर  इनਂ  के  f
 भीਂ  कामिल  होते  ह  ?

 ने  केन्द्रीय  सरकार  से  मंत्रणा  सरदार  मजीठिया :  free  ह उन्हे

 श्री  क्या  इन  व्यक्तियो ंके  चुनाव

 बत्तियां
 के  लिये  कोई  व्यवस्था  है  कौर  व

 यह  देखन

 क्य
 के  लिये  कोई  प्रबन्ध  है  कि  सब  का

 93  डा०  राम  gum  fag  र

 qa  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 प्रतिनिधित्व  दिया  गया  है  ।

 क
 सरदार  मजीठिया

 त  क्या  भूतपूर्व  सैनिकों  को  व्य
 किस

 om
 लिये  रोक  नहीं  है  ।  थि

 क  ate  प्राविधिक  प्रशिक्षण  देने  के

 य  वृत्तियां  प्रदान  करने  के  लिये  को  पुलिस  :  क्या यह  देखने  के  i  fare

 यात्मक  कदम  है  कि  समस्त  राज्यों  भूतपूर्व के  पास  प्रस्ताव है

 लिम
 सेनिक  लाभान्वित  होते  ह

 ?

 इस  वर्ष  के  लिये

 SPAY  पर की  संख्या  और  मलय  सरदार  किसी

 प्रतिरोध  नहीं  है  कौर  ज्योंही  प्रार्थी  पत्र
 त  प्रारम्भ

 Ta  हैं  ।

 होगा
 मिलत ेह  सब  राज्यों  के  व्यक्ति  चने

 यह  प्रशिक्षण

 म
 तथा

 रक्षा  उपमंत्री  मजीठी  >
 श्री  :  चुनाव  के  लिय  क्य

 "  इस  वर्ष  दी  जाने  वालं
 सरदार  मजीठिया

 निस्सन्देह
 वह

 की  क्या  Joo  है श्रौर  मूल्य  न
 सरकारी  व्यवस्था  है  ।

 q  अ  श्री के  ०  के०  बसु  :  क्या  में  यह प्रति  भूतपूर्व  सेनिक  प्रशिक्षणार्थी  aa

 २४५  रु०  है  ।  हू ंकि  कया प्रशिक्षण के  पश्चात  उन्हें  कम  दिया

 जाता  है
 ?

 (77)  इस  वर्ष  के  व्यावसायिक

 शिक्षण  पहली  अगस्त  PEXR  से  प्रारम्भ  सरदार  .  सजी  किया  उन्हें  टेक  पाल

 री
 दत्र  था  तौर  प्राविधिक  प्रशिक्षण  प  प्रशिक्षण  देने  का  मूल  we  ही  यह  है  hg

 से  प्रारम्भ होगा  ।
 पत  जीविका  उपार्जन  में  art  दो  सके १९

 To  राम  सुलग  सिंह :
 {  =x  a  किस  जगह  सरदा  0७  एस०  सहगल :

 stat  दी
 माननीय

 पर  यह  ढ्  ती  है

 ?
 मंत्री  यह  बतलायेंगे  कि  जिसਂ

 तादाद  में
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 सर्विस  को  वॉकेशनल  टेक्नीक

 ae
 fat

 सरदार  sit  हमारे  संविधान  के

 सं  में  लिया  जाता  उन  की  पार  अनुसार उन्हें  समान  अधिकार  दिये  गये है

 ढ़ोने  पर  विचार  किया  जायगा  |  कौर  उन  में  कोई  भ्रातृ  नहीं है  ।

 क
 सरदार  मजीठिया  इस  पर  सरकार  लग् फल पत  क्षत्र

 क सदैव  हीਂ  विचार  करती  रही  है  कौर  जैसे  ही

 अ्रावश्यकता  उत्पन्न  होती
 है

 उन्हें  अधिवास
 *

 ७३४.  att  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  राज्य

 दया  जाता  है  '।  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  क्या  मं  जान  सकता  हूं  (१)  मनीपुर  के  लम्फेलपट

 क्षेत्र  में  कृषि  श्रंतगंत  एकड़  भूमि  (२) के  अजाद  हिन्द  सेना  के  कितने  कमंचारियों

 t  वृतियों  प्रदान  की  गई  हे
 ?  की  वार्षिक  उत्पादन  की  मात्रा  शौर  (3

 भूमि  के  आधिकर्ता  व्यक्तियों  की  संख्या
 सरदार  सनोठिया  मझे  भय है  कि  मेरे

 पास  ये  wins  नहीं  ह  किन्तु  यदि  माननीय
 क्या  यह  संच  है  कि

 wats
 सरकार  ने  खेतों  को  चरागाह  भूमि  में म

 सदस्य  प्रश्न  करते  ह  तो  मं  उन्हें  अ्रवगत
 aida  कर  दिया

 करा  दंगा  |
 के

 क्या यदि  यह  ठीक  है  तो  उस

 थो  बा०  एस०  मति  क्या  में  यह  जान
 कारण ह

 ता  हुं  कि  क्या  दक्षिण  के

 cement  gy \
 क्या  सम्बन्धित

 ah  को

 भ्रांत
 a  fafaca  किया  गया  है  कि  भूतपूर्व  सैनिकों  op  ee

 के  साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  है  ?  |  ह  fate  किया  गया

 ~
 (=)  यदि  यह  सच

 है  तो  इस
 सरदार  मजीठिया  :  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।

 में
 क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ्  ह

 श्र  मनिस्वामी  :  क्या  में  जान  सकता
 गह-कायम  तथा  राज्य  मंत्रो

 ग  ब
 क  क्या  माननीय  मंत्री  इस  स्थिति  में  वि  लि

 स  राज्य  के  कुल  कितने  व्यक्तियों  को  उक्त
 (

 वृत्ति  से  लाभ  हुमा  है
 ?

 तिस

 सरदार  anys  मेरे  पास  विभिन्न  )  ¥o

 ह  ज्यों  के  अलग  प्लग  ares  नहीं  हैं  किन्तु

 (2) (a (77)

 नहीं  ॥  थ

 जसा
 पन  कहा  है  इस  वह  दो  सौ  वृत्तियों  Oo

 Bh

 dad

 होते  हैं  ।

 उपबन्ध  मे  यह  भी  कह  दूं  कि
 थ

 मंत्रणा प्रथम  वर्ष  में  Yoo  प्रशिक्षणार्थियों  के  लिये

 उपबन्ध
 था

 किन्तु  वे  are  नहीं  |
 F QB,  श्री  frat  कि

 .....

 क्या  मंत्री  यह  बतलाने  की  ee थ  श्रोता  अम्मू  प्रत

 यह  है  कि  क्या  सरकार  के  पास  भूतपूर्व  सैनिकों  कि  क्या  भारत  सरकार  मनीपुर  की
 मंत्रणा

 परिषद्  के  लिये  प्रारम्भ  में  चार  स को  व्यावसायिक  ate  cating  प्रशिक्षण

 न
 करने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  हे  ।  क्या  नियुक्त  करना  चाहती  थी  ?  लाह

 क
 सरकार  का  इरादा  सेनिक  महिलाओं

 यदि  यह  ठीक
 है  तो  पार  तें  व्यक्ति

 को  प्रशिक्षण
 देने  का  है

 ?
 क्यो  श्र  कैसे

 ह
 डी की  पीयूसी
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 झातिएर  का  उत्तर

 किया  ता  है  तथा  प्रत्येक  सल  दिया  जाना  चाहिये  ।  क

 कार  में  कितने  विभाग  हू
 ?

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इतने

 उक्त  सलाहकारों  के  स्वरूप  एवं  ऋद्ध  क्यों  होते  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है

 उत्तरदायित्व  क्या  हे
 ?  कि  उन्हों  ने  प्रश्न  को  समझा  नहीं  ।  प्रश्न  का

 समाप्त  हो  चुका  है  ।  यदि  माननीय
 ह-काम  तथा  राज्य  मंत्रो

 अ्रपने  हित  का  ख्याल रख  रहे  होते  तो  बा
 )  ौर  मणिपुर  में  सलाहकारों  की

 समझ  सें  झरा  सकती  थी  |  यह  एक  श्र  मानन
 eat  के  विषय  में  हरनेक  प्रस्ताव  विचाराधीन

 सदस्य  का  है  ।  कुछ  भी  बद्ध  होने
 कं

 थे  कौर  इस  दिशा  में  ata  निर्णय  यह  किया

 गया  कि  पांच  सलाहकार  होने  चाहियें  |
 कोई  बात  नहीं  |

 के०  है०  बसु  :  में  प्रत्येक सदस्य  के
 (7)  मणिपुर  )  area

 FEXR  के  भ्रन्तगंत  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रसारित
 feat  का  ध्यानਂ  रख  रहा  हुं  ।  प्रत्येक  सदस्य  को

 प्रत्येक  नरन  का  उत्तर  जाना  का  कार
 स्थायी  आदेशों  के  प्रथम  खण्ड  के  अनसरणार्थ

 मुख्य  आयुक्त  ने  सलाहकारों  में  विभागों  का

 वितरण  किया  है  ।  प्रत्येक  सलाहकार  कों  सभापति  महोदय  :  जब  एक  नानकू पू

 जाता  है  जो  कि  west  तरह  समझा  नहीं  गया प्रदत्त  विभागों  का  विवरण  पत्र  सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  कौर  इस  बीच  प्रश्न  काल  समाप्त  हो  जाता

 बन्ध  संख्या  तो  फिर  क्या  किया  जा  सकता  है

 स्थायी  areal  के  उपबन्ध
 दी

 ह  के ०  के०  बसु

 मन्त्रणा-परिषद्  का  आयं
 संविधान  सभापति  महोदय

 चंद  २३६  के  श्रन्तगंतਂ  मुख्य  अरा युक्त
 कि

 द
 पति

 ग
 के  कार्य  की  पूर्ति  में  सहायता

 ख़ाके  के०  बसु  :  ज्ञापन  कहा  है  हम

 ने  उचित  व्यवहार  नहीं  किया  |  मझे  इस  पर

 बहुत  आपत्ति  ह

 श्री  बीरन  दत्त  :  जान  THAT
 सभापति  महोदय  :  म  ने  तो  केवल  यह

 ः  कि  क्या  इन  सलाहकारों  ने  भारत  सरकार
 कहा  था  कि  माननीय  सदस्य  के  लिये  इतन

 से  इस
 मंत्रणा  परिषद्  को  भंग  करनें  के  लिये

 क्रुद्ध  होने  का  कोई  कारण  नहीं  ।  मे  ने  माननीय
 त्  १४  अगस्त  को  एक  विधान  सभा  स्थापित

 मंत्री  को  यह  सुझाव  नहीं  दिया  कि  वह  दन
 करने  के  लिये  कहा  था  ?

 का  उत्तर  न  दें  ।  उन्हों  ने  नरन  को  सम  T

 डा०  काटजू  :  मप्र इन  सुन  नहीं  सका  ।  नहीं था  |  में  ने  केवल  यह  कहा  था  कि  मान

 सभापति  महोदय  प्रश्नकाल  समाप्त  सदस्य  इतने  अर्द्ध  क्यों  होते  हं  ।

 हो  चुका है  जो  के०  के०  बसु  :  श्राप ने  यह  कैसे

 श्री के  ०  के०  और  श्रीम  ती  रेण  चक्रवर्ती  लिया  ?

 ख  )  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्यःसहसा

 काल  ह  आ
 शमों  Fo

 के
 ०

 बसु
 :  प्र इन प्रद  |  लि  ह  कि  प  |  उठ  खड़  हुए  भ्र उन  के  ब  ने  के  तरीके

 निर्माण  जिहद  शामिल होने से
 पहले  पुछा  गया  था :  से  भी  ऐसा  प्रकट  टि  ०  मने  गलत नहीं

 मंत्री
 प  व्यथ

 नष्ट
 कर

 रहे  ।  यह एक  कहा  था  |
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 श्री  के०
 के०  बसु  :  यह

 हन
 हो

 निजी  प्राणि-विज्ञान  सम्बन्धी

 राय  हो  साती  है  ।

 क
 संगठन  की  तथा

 सभापति  यह  मेरी  निजी  राय  ठ  a  eet  के

 पुनर्गठन  की  तथा मेरा  काम
 यहां

 अपनी
 राय

 प्रकट  करना  ही

 द
 डा०  काट  :  मामले  को  निपटाने  के  लिये  यदि  तो  उन  की  प्रगति  की

 मन  माननीय  सदस्य  को  कह  सकता  हूं  क्या  अवस्था  है
 ?

 वे  अरपना wet  लिख  कर मुझे भेज  दें
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वफ़ा

 sa

 उत्तर  भेज  दूगा  |  बेकार  में  नाराज  अनुसन्धान  मंत्री  :
 z  ने  से  क्या  ara  ?  दोनों  योजनायें

 come  के
 सभापति  महोदय  :  स्वयं  सभापति  यह  विचाराधीन हैं  ।

 हता है  कि  उन  सब  seal  का  जो  यहां  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  में  कन्या  छात्र  सैनिक

 ट्रे  उत्तर दिया  जाय  कौर  उचित  रूप  QQ,  राधा  रमण  रक्षा

 तरह  दिया  ताकि  माननीय  सदस्यों  के
 er  का  सय

 त
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 को  दी  गई  छात्रवृत्तियों की  कुल  संख्या  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों के  लिये  पृथक

 राशि  कितनी  है
 ?  रक्षित  करने  का  विचार  किया  गया

 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  संविधान  के  अरन च्छधद  Rod  के  ग्रेट

 गह-किये  भविष्य  era  विभिन्न  भाग  ( मानिक  अनुसंधान  मंत्री

 प्राप्त  की  जा  रही  है  तथा  मिलने  पर  सदन
 तथा  भाग  राज्यों  को  भारत  ह

 पर  रख  दी  जायेगी ।  संचित  निधि  में  से  उन  की  भ्रनुसूचित शादी

 जातियों  तथा

 अनुसूचित  आदिम  जातियां
 अ्रनुल्ूचित  क्षेत्रों  सम्मान  ी

 विकास  योजनायें  जिसमें  शिक्षा  समान
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 vee  ३-  दिये  जाते  हैं  ।  इन  ग्रनदानों  में  से  जिन

 ४४  के  श्रायव्ययक में  अनुसूचित  झ्ादिमजातियों  १९४३-५४  में  कुल  राशि  P5293

 के  लिये  कितनी  राशि  पृथक  रक्षित की  गई  रु०  बनती  है  शिक्षा  सम्बन्धी
 गागा
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 रे-प्रश्न  शर  उसर  से  यक  कार्यवाही )

 C83  CON

 रखने  का  है  और  यदि  तो  क्या  वहू  उस

 लोक  सभा  पर  वाद-विवाद  करने  को  तयार  है  ।

 २२  १९५३  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  ०  काटजू  )  :

 हय  सायत  दया  में  सदन  के  सामने  एक  संकल्प  रखूंगा ।  में
 सदन  का  बठक

 सवा  आठ  बजे  समवेत  ने  सासद-काय  मंत्री  से  पहले  ही  कह  दिया  हें

 पड़त  ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद  कि  इस  sara  एक  दिन  नियत  कियां

 आसीन  थे  1  जाय  |

 प्रश्न  ओर  उत्तर  जहां  तक  अधिनियमों  का

 भाग
 १)  अभी  तक  तो  राष्ट्रपति  ने  पेप्सू  के

 लिये

 कोई  अधिनियम बनाया  नहीं  हां  ,  यदि  कोई

 अधिनियम  बनाया  जायेगा  तो  वह॒  संविधान
 ९-१७  पु

 के  उपबंधों के  अनुसार  अवश्य  ही  सदन  aa

 सदन  का  कायें
 पर  रख  दिया  जायेगा

 डा०  लंका  सुन्दरम  डा०  लंका  सुन्दरम  क्या  में  माननीय  मंत्री
 राष्ट्रपति  द्वारा  पेप्सू  के  संबंध  में  कीਂ  गई  का  ध्यान उस  खबर  को  ओर  दिला सक

 उद्घोषणा के  बारे  में  इस  सदन  ने  १२  मान
 हूं  जो

 कठ  समाचार-पत्रों  में  पुलिस  में  वि

 १९५३ को को  एक  संकल्प  पारित  किया था  ।  के  विषय  से  सम्बन्ध  रखने  वाले

 संविधान के  अनुच्छेद  R&S  के  अन्तर्गत  उस  asia  के  अधिनियम  के  बारे  में

 संकल्प  की  अवधि  ६  मास  की  है  ।  ये  ६  शित  हुई

 मास  अगे  महीने  समाप्त  हो  जायेंगे  |  माननीय  डा०  काटजू  :  अभी  यह  अधिनियम  गजट  में

 सदस्यों  को  सरकारी  की  जो  सूची
 प्रकाशित  नहीं  हुआ  है  ।  जैसे  यह  गजट  में

 चारित की गई है की  गई  उसमें  इस  बात  का  कोई  प्रकाशित  होगा  ,  हम  इसे  सदन-पटल  पर
 उल्लेख  नहीं  हू  कि  इस  उद्घोषणा  के  भविष्य

 रख  देंगे ।
 बारे  में  सरकार  का  इरादा  क्या  है  ।  ा

 इसके  अलावा  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुपस्थिति  की  अनुमति
 नियमित  प्रत्येक  अधिनियम  सदन  पटल  पर  सभापति  महोदय  :  मझे  माननीय  सदस्यों
 रखा  जाना  चाहिये  परन्तु  ऐसा  नहीं  किया

 गया  है
 ।  को  सुचित  करना  ह  कि  मुन्ने श्री  सुशील

 पटेरिया  से  निम्न  पत्र  प्राप्त  हुआ
 fant

 म कया  में  माननीय  मंत्री
 से

 पूछ  सकता  हूं  आपको  सुचित  करना  चाहता

 कि  क्या  सरकार  का  इरादा  कोई  दूसरा  संकल्प  हूं  कि  अपनी  माता के  खराब  स्वास्थ्य  के
 दी  1)



 ८९  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २२  अगस्त  १  eu3 + क क  लोक  प्रतिनिधित्व  विधायक  ८९६

 कारण  मेरे  लिये  सदन  के  वेतनमान  सत्र
 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 में  भाग  लेना  सम्भव  नहीं  हो  सका  सुचना  संख्या  १७,  दिनांक २९  8843}

 (३)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  अधिक

 मुझे  आशा  है  कि
 आप

 मेरी

 तथा
 सुचना  संख्या  १८,  दिनांक  २९  १९५३;

 नाइयों  को  समझेंगे  तथा  मेरी
 NOt

 स्थिति  क्षमा  |  (४)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  अधिसूचना

 संख्या  १९,  दिनांक  ८  अगस्त  M842 1 क्या  सदन  चाहता है  कि

 श्री  सुशील  कुमार  पटैरिया  को  वर्तमान  सत्र  पुस्तकालय  में  रजी  देखिये  संख्या

 ~
 में  सदन  at  समस्त  बैठकों  में  अनुपस्थित  या  ree

 रहने  की  अनुमति  दी  जाये
 ?

 लोक  प्रतिनिधित्व

 माननीय  सदस्य  :  हा ं।
 विधेयक

 अनुमति  दी  गई  ।
 प्रदर  समिति  के  प्रतिवेदन  के  sera  किये

 जाने  की  समयावधि  में  वृद्ध
 समिति  का  चुनाव

 अल्पसंख्यक-कार  मंत्री
 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम

 (ait
 :

 में  प्रस्ताव करता  हूं  :
 सभापति  मुझे  सदन  को  सुचित

 लोक  प्रतिनिधित्व
 करना  है  कि  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम

 के  लिये  नाम  निर्देशन-पत्रों के  प्राप्त  करने
 १९५०  तथा  लोक  प्रतिनिधित्व

 १९५१  में  आगे  संशोधन  करने
 के  लिये  निश्चित  समय  तक  दो  नाम

 शन  पत्र  प्राप्त हुए  बाद  में  एक  सदस्य
 और  भाग  ग  राज्य  १९५१

 में  कतिपय  आनुषंगिक  संशोधन  करने
 ने  अपना  नाम  निर्देशन  पत्र  वापस  ले  लिया  ।

 क्योंकि  बानो  बचे  अभ्यर्थी  की  संख्या  उतनी
 वाले  विधेयक  पर  प्रवर  समिति

 का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये  जाने  का
 ही  रह  गई  जितनी fe  निगम  में  रिक्तता  की

 संख्या  में  निम्न  सदस्य को  विधिवत्
 समय  अगले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  फे

 अन्तिम  दिन  तक  बढ़ा  दिया
 जाये

 ।” निर्वाचित  घोषित  करता  हूं  :
 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 :
 श्री  खंडूभाई  कासनजी  देसाई  ।

 क्य  हम  इसका  का रंग  जान
 सकते  हैं  !

 ee  नाया  ee  me  ee  ee
 प्रवर श्री  बिस्वास  :  कारण  यह  हैं  |

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र  समिति  की  कई  बैठ  हें  हो  चुकी  हूँ  ।  संशोधक

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  लवण  अधि  नियम  विधेयक  के  उपबन्धों  की  अत्यन्त  सुक्ष्मतापूर्वेक
 के  अंतगर्त  अधिसूचना

 जांच
 की  जा

 रही  इस  में  कुछ
 समय

 लगा
 वितत  उपमंत्री  go  ato  :

 है  ।  अभी  तो  हम  सातवें-आठवें  खेंड  पर  भी

 में  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  लवण
 नहीं  पहुंचे  हैं  ।  ऐसीਂ  नहीं  है  कि  अगले

 नियम  १९४४  को  ३८  के  अनुसार  कुछ  दिनों  में  ही  सम्पूर्ण  विधेयक  पर  विचार
 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  में  से  प्रत्येक

 समाप्त  हो  सकेगा  ।  इस  सत्र  में  यह
 की  एक  प्रतिलिपि  पटल  पर  रखता  हूं  :

 विधेयक  दोनों  सत्रों  के  सामने  नहीं  रखा  जा

 (१)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  orf  सकेगा  ।  यही  कारण है  कि  प्रवर  समिति

 सुचना  संख्या  १५,  दिनांक  ९  १९५३;
 ~

 ने  सुझाव  दिया हैं  fe  प्रतिवेदन  के  प्रस्तुत



 ८९७  भ्रान्त  राज्य  विधेयक  २२  अगस्त  १९५३]  अन्य  राज्य  विधेयक  ८९८

 किये  जाने  का  समय  अगड़े  संघ  के  प्रथम  श्री  नाना दास

 संशोधित  प्रस्तुत सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  बढ़ा  दिया  सूचित  जातियां )

 जाये  करने  से  पहले  में  मान नोव  मंत्री  से  एक

 स्पष्टीकरण  चाहता  हूं  ।
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  विधेयक

 प्रस्तुत  करते  समय  माननीय  मंत्री  ने  यह  उपाध्यक्ष  महोदय  कान्ती  ।

 कहा  था  कि  यह  विधेयक  इस  सत्र  में  ही  में  पहले  az  जानना  हूं  कि  कौन

 कौन  से  सदस्य  कौन  कौन  से  संशोधन  रखना पारित  हो  जाना  चाहिये  और  इस  कार्य  में

 चाहते  हें  । कोई  विलम्ब  या  स्थगन  नहीं  होना  चाहिये  ।

 अब  माननीय  मंत्री  अपनी  बात  से  क्यों
 श्री  एस०  वो ०  एल०  नसीहत  म

 हट  गये ?
 प्रस्ताव  हूं

 श्री  बिस्वास  सरकार  का  तो  तब
 पृष्ठ  ९,  पंक्ति  ११  तथा  १२

 भी  यह  इरादा  था  और  अब  भी  यही

 परन्तु  इस  समय  विधेयक  प्रवर  समिति  के  shia  a VAN  first  dav  of.  January,
 हाथ  में  मं  े प्रचर  समिति  की

 1956”  १९५६ के  स्थान
 इच्छा  के  विरुद्ध  तो  अपनी  मर्ज  पूरी  में  first  day  of  June  1954”

 नहीं  कर  सकता  |
 (ee  आदिष्ट  किया  जाये

 ।

 |  |
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत

 हुआ  संशोधन  प्रस्तुत  |

 eS
 श्री  राघवाचारी  में  प्रस्ताव

 आनकर  राज्य  विधेयक-..जारी  करता हुं  :
 खंड  २८--

 के  लिये  उच्च-न्यायालय )  पृष्ठ  ९,  पंक्ति  ११  तथा  १२

 सभापति  महोदय  अब  सदन  आंध्र

 राज्य  विधेयक  पर  आगे  विचार  जारी  रखेगा  |  Ist  day  of  Jaquary

 1956”  (“2  १९५६ਂ  स्थान

 द हम  खंड  २७  तक  तो  निपटा  चूके  हैं  The च  Ist  day  of  July  1954”
 अब  खंड  २८  लिया  जायेगा  ।  इस  खंड  के  (“2  १९५४ਂ )  आदिष्ट  किया

 कुछ  संशोधन  रखे  गये  हें  ।

 उपमंत्री  संशोधन  प्रस्तुत  हुए  |

 में  ने  खंड
 २८

 एक  संशोधन और  रखा  है
 श्री  एस०  ato  एल०  नसीहत  :

 सभापति  महोदय  :  पहले  में  माननीय  नीय  गुल-कार्य  मंत्री  ने  कहा  कि  आंध्र  के

 उच्च  न्यायालय  के  लियें  एक  शानदार  इमारत सदस्यों  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  वे  कौन

 खड़ी  की  जानी  हूँ  जिस  में  कुछ  समय  लगेगा  । कौन  से  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  हें  ।

 मुझे  इस  सिलसिले  में  यह  कहना  है  कि
 डा०  लंका  सुन्दरम्  न्यायालय  की  शान  उस  की  इमारत  में  नहीं

 में  अपना  संशोधन  नहीं  रख  रहा हूं  ।
 बल्कि  उस  की  ईमानदारी  तथा  निष्पक्ष  निर्णय

 श्री  एस०  बी०  एल०  नसीम
 नक
 ao  आधारों  और  तमिलों  ने  भी  यह  बात

 में  अपना  संशोधन  रख  रहा  हूं  ।  मान  ली  थो  कि  उच्च-न्यायालय  अनघ  राज्य



 ८९९  आन्ध्र  राज्य  विधेयक  २२  अगस्त  १९५३  झान्ध  राज्य  विधेयकਂ  Roo

 [air  एस०  वी०  एल०

 की  राजधानी  की  स्थापना  के  साथ  साथ  आंध्र  पर  प्रभाव  पड़  सकता  है  ।  आंधी  राज्य  की

 के  क्षेत्र  में  ही  कायम  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  स्थापना  एक  बड़ी  सीमा  तक  आंध  के  लोगों

 के  साथ  वर्तमान  मद्रास  राज्य  द्वारा  किये
 स्वयं  मद्रास  की  विधान  सभा  ने  ही  यह  संकल्प

 पारित  था  कि  आंध्र  का  उच्च-न्यायालय  गये  gage  का  अप्रत्यक्ष  परिणाम
 हैं  -।

 सन्  १९५४  तक  कायम  कर  दिया  जाये  |  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इसके  लिये  एक  चाहता  हूं  कि  सरकार  इन  संशोधनों  को  स्वीकार

 वर्ष  की  सीमा  पर्थाप्त  रहेगी  ।  यदि  कारण  हूँ
 कर  ले  कि  आर्य  क्र  उच्चन््यायालय  १९५४

 के  पूर्वे  ही  स्थापित  कर  दिया  जायें
 । कि  स  ने  यह  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।

 श्री  राघवाचारी :  सारे  खंड  २८
 श्री  नाना दस  :  आंध  के  लोग  यही  चाहते

 पर  चर्चा  हो  रही  है  या  केवल  उस  के  प्रथम
 हैँ  कि  आंध  का  उच्च-न्यायालय  आंध  र्ज्प

 भाग  पर  ?
 की  स्थापना  के  साथ  साथ  ही  आंध्र  में  कार्य

 खंड  २८  पर  ॥
 करना शुरू  कर  दे  ।  हम  चाहते हें  कि  १  अक्तूबर  सभापति  सर्वोदय

 से  आंध्र  का  अपना  उच्च-न्यायालय  भी  काम  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  सारे  खण्ड

 करने  लगे  ।  गृह-कार्य  मंत्री  ने  जो  कारण  पर  बोल  सकते  हैं  ।

 बतलाया  हू  वह  पर्याप्त  नही ंहू  ।  राजधानी
 श्री  राघवाचारी  :  जी  हां  ।  मेरे  सामन

 निर्माण  लिये  at  भी  समय  परन्तु  सरकार  का  प्रस्तावित  संशोधन  है  जो  एक
 उच्च न्यायालय  तो  जल्दी  भी  स्थापित  किया

 उपखंड  (४)  के  जोड़े  जाने  के  विषय
 में  है

 ।

 जा  सकता  है  ।  म  सरकार  से  निवेदन

 करूंगा कि  वह  स्पष्ट  रूप  से  यह  बतला दे  कि  सभापति  महोदय
 :

 वह  तो  अभी  प्रस्तुत
 भी  नहों  हुआ  है  ।  माननीय  सदस्य  तत्र  तक आंध्र  का  लय  किस  तारीख़  से

 कार्य  करने  लगेगा  |  क्योंकि  सरक।र  ने  कोई  प्रतीक्षा
 करें  ।

 स्पष्ट  कारण  नहीं  बतलाया  में  अपने  श्री  राघवाचारो  :  परन्तु  इस  का
 संशोधन  को  रखना  चाहता हूं  ।

 संशोधन  से  भी  गहन  सम्बन्ध  है
 at  नम्बियार  :  हम  मद्रास

 सभापति  महोदय
 :

 तो  फिर  माननीय
 के  लोग  भी  यह  कहते  हें  कि  यदिਂ  आंध  में  मंत्री  पहले  संशोधन  रख  दें  फिर  माननीय

 उच्च-न्यायालय  जल्दी
 बनाया  जाना  सम्भव  सदस्य  बोलें  ।

 हो  तो  बना  दिया  जाये  ।  हम  उन  के  मार्ग  में

 कोई  रुकावट  नहीं  डालना  चाहते  ।
 श्री  राघवाचारी  :  वह  अधिक

 अच्छा  होगा  ॥

 श्री  ato  एस०  मूर्ति  :  आंध

 काउच-न्यायालय  आंध्र  में  ही  रहना

 श्री  दातार  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 पृष्ठ  ९

 वद यक  है  क्योंकि  अन्यथा  लोगों  को  ५००  या

 ६००  मील  तक  से  मद्रास  जाना  पड़ेगा  और
 पंक्ति  २३  के  पश्चात  यह  निविष्ट  किया

 जाये  : व्यथ  इतनी  परेशानी  और  खर्चा  उठाना  पड़गा  |

 जब  तक  मद्रास  के  मुख्य  न्यायधीश  ही  आंध्र
 “(4)  The  principal  seat  of

 के  मुख्य  न्यायाधीश  का  कार्य  करेंगे  तब  तक  the  High  Court  of  Andhra
 नियुक्तियों  के  विषय  में  भी  आंध्र  के  लोगों  Shall  be  at  such  place  as  the



 ९०१  arty  राज्य  विधेयक  २२  अगस्त  १९५३  आधा  राज्य  विधेयक  रखे

 Governor  of  Andhra  may,  be-  हो  निर्धारित  तारीख  पहली
 fore  the  prescribed  day,  by  PARR  के  स्थान  पर  पहिली  १९५४
 order  appoint  :

 को  रखना  आवश्यक है
 Provided  that  if  a  resolu-

 tion  recommending  any  place  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार का  यह  विचार

 for  such  principal  seat  is  erie
 हैकि  अघ  विवान  सभा  द्वारा  व्यक्त  विचारों

 adopted  by  the  Governor  as
 का  ध्यान  रखते  हुए  हू  यह  तारीख  निश्चित

 the  principal  561,”
 की  जाय  |  यदि  सरकार  का  ऐसा  बिचार  है

 ["  (४)  आंध्र  के  उच्च न्यायालय  का

 प्रधान  कार्यालय  ऐसे  स्थान  पर  जिये
 तो  मेरी  माननीय  मंत्री  से  यह  arta  है  कि

 वह  इस  बात  को  स्पष्ट कर  इस  से  हमारा
 fe  आंध्र  के  राज्यपाल  निर्घारित  दिवस

 से
 od  एक  आदेश  द्वाराਂ  नियुक्त  करें  :

 सन्देह  दूर  हो  जायगा  ।

 उच्चन्यादयालय  का  प्रधान  कार्यालय
 परन्तु  यदि  एक  fer  ua

 प्रधान  कार्यालय  के  किसी  स्थान के  विषय
 पहिले  किसी  अन्य  प्राधिकार  द्वारा  निश्चित

 किया  जाना  था  किन्तु  इस  संशोधन  के  ग्रनुसार में  सिपारिश  आंध्य  की  विवान  सभा  द्वारा

 स्वीकार  कर  छलिया  तो  राज्यपाल  एं
 विवान  सभा  को  यह  करने  का  अ्रविक्रार  दिया

 स्थान  को  प्रधान  कार्यालय  मान  लेंगे  ।
 गया  इस  प्रस्तावित  संशोधन  से  स्थान

 निर्धारण  के  सम्बन्ध  में  कठिनाई  दूर  हो  जायगी

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  ।  यदि  माननीय  मंत्री  इस  बात  का  श्राइवासर्न

 श्री  राघवाचारी  :  में  चाहता  हूं  कि  पहली  दें कि  राष्ट्रपति  ate  विवान  सभा  के

 जनवरी  १९५६  से  पहिले  पहली  जून  या  fasta  के  अनुसार  तारीख  निश्चित  करेंगे  तो

 पहली  १९५४  रख  दी  जैसा  में  अपने  संशोधन  को  प्रस्तुत  करने  का  भ्राग्रह

 कि  मेने  अपने  संशोधन  में  भी  रखा  है  ।  करने  की  आवश्यकता  नहीं  समझता  |

 इस  का  कारण  यह  हें  कि  यद्यपि  उप-खण्ड
 श्री  वीर स्वामी

 (२)  में  इस  बात  का  उपबन्ध  है  कि  एक

 संकल्प  द्वारा  इस  तारीख  को  बदल  कर  सुचित  :  जब  कोई  राज्य

 बनता है  तो  यह  उचित ही  है  कि  उस  की
 इस  से  पहिले की  तारीख  रवी  जा  सकती

 सीमा के  मन्द रही  उस की  राजधानी  उस  का

 किन्तु  विधेयक  की  भाषा  से  यह  पता
 उच्च न्यायालय  तथा  वहां  के  राज्यपाल  का

 लगता  है  कि  ater  विधान  सभा  की  व्यक्त
 निवास  स्थान  हो  ।  किन्तु  इस  चिंवेंयक  में

 इच्छा  के  होते  हुए  तारीख  को  संकल्प
 यह  दिया  हुमा  है  कि  के  लिये  पृथक

 के  अनुसार  निर्धारित  करना  आवश्यक  नहीं  ।
 उच्च न्यायालय  पहली  PEXG  या

 यह  सम्भव  कि  इस  संकल्प  के  होते  हुए
 इस  से  ga  स्थापित  किया  जायगा  ।  मत

 भी  राष्ट्रपति  एक  ऐसी  तारीख  निश्चित  कर

 दें  जो  कि  संशोधन  में  रखी  गई  तारीख  से
 मद्रास  उच्च न्यायालय  कौर  दो  वर्षों  के

 अंध्र  राज्य  के  लिये  काम  करेगा  |  मेरा  कहना
 बाद  की  तारीख  हो  किन्तु  पहली

 यह  है  कि  झांघ्रवासियों  मद्रास  दाहर
 १९५९६  से  पहिले  की  हो  ।  राष्ट्रपति  ऐसी

 जानें  में  बहुत  सी  कठिनाइयां  उठानी  पड़ेंगी  ।

 तारीख  निश्चित  कर  सकते  हें  जो  उस
 मत  मेरा  सुझाव  है  कि  श्रांघ्वासियों  की

 बन्ध  के  अनुसार  हो  किन्तु  यह  आवश्यक  नहीं

 कि  वह
 उस

 की  निहित  भावना  के  भी  अनुसार
 सुविधा  के  लिये  शीघ्र  ही  एक  पृथक्

 T4ia  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।  जब



 ९०३  ATeeT  राज्य  विधेयक  २९२  अगस्त  १९५३  mee  राज्य  विधेयक  R08

 [arr

 इस  राज्य
 की  राजधानी  कुरनूल  में  होगी  किन्तु  राष्ट्रपति  को  इस  बात  का  स्वविवेक

 तो  इस  का  उच्च  न्यायालय  मद्रास  में  क्यों  प्राप्त  है  कि  वह  नये  झ्रांध्  उच्च न्यायालय

 हो ?  मेरा  सुझाव है  कि  wir  का  पृथक्  कों  ग्राहक  की  सीमा  में  ही  रखें  |

 न्यायालय  पहली  SeXy  को  स्थापित  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  वेतनमान  विधेयक

 किया  जाय  ।  यदि  आंध्र  राज्य  का  में  जो  तारीख  रखी  गई  है  वह  केवल  ote

 न्यायालय  मद्रास  में  दो  वर्ष  से  श्रमिक  रहेगा  वासियों  की  सुविधा  को  ध्यान  में  रखते

 तो  तामिलों  को  यह  बात  बुरी  लगेगी  ।  अतः  हुए  ही  रखी  गई  है  ।  यदि  आंध्र  विधान

 मेरा  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वह  इस  सभा  निश्चित  दिन  अर्थात  पहली  अक्तूबर

 बात  पर  विचार  करें  ग्रोवर  नई  बांध  सरकार  को  के  बाद  झ्र पनी  बैठक  में  इस  सम्बन्ध में  एक

 आंध  उच्चन्यायालय  के  श्रांत  में  शी  घ्  स्थापित  संकल्प  पारित  करे  कि  ate  उच्च न्यायालय

 करने  के  प्रबन्ध  करने  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  दें  ।  ौर  में  ही  स्थापित  किया  जाय  ate  यदि

 दूसरे  संकल्प  में  यह  कहे  कि  झ्रांघ्र
 डा०  कॉटन  मुझे  माननीय  सदस्य

 किया  बात  सुन  कर  दुःख  हुमा  कि
 सदस्यों  को

 लय  का  प्रधान  कार्यालय  इस  fade  जगह

 पर  होना  तो  राष्ट्रपति  उसकी
 इसमें  किसी  प्रकार  का  सन्देह  है  ।  में  समझता

 सम्मति  के  अनुसार  करेंगे  कौर
 हूं कि  बहुत  से  संशोधन  उसी  सन्देह  के

 आधार

 पर  प्रस्तुत  किये  गये  ह  इस  विषय
 उसके  द्वारा  दिन से  प्नाघ्

 उच्च न्यायालय  के  स्थापित  जाने
 में  कुछ  मिथ्या  धारणा  है  ।  सदस्यों  को

 के  सम्बन्ध में  एक  mee  निकालेंगे  |  में उन
 मालूम  होगा  कि  मुख्य  न्यायाधिपति  पांचू

 ने  अपनी  रिपोर्ट  में  थ्रांप्रवासियों  द्वारा  उस
 सब  को  उत्तरदायी  व्यक्ति  समझता  हूं  ।

 समय  इसਂ  सम्बन्ध  कि  अधर  सरकार  की
 विधान  मण्डल  जिस  स्थान  को  चुनेगा  उस

 स्थान  को  प्रधान  कार्यालय  बनाने  के  सम्बन्ध
 कार्यपालिका  स्थायी  रूप  से  कुछ  वर्षों

 में  शा  देश  का  राज्यपाल  शीघ्र  ही  एक के  लिये  मद्रास  में  ही  रहनी  प्रकट
 आदेश  जारी  करेंगे  ।  इस  समयਂ  में  ais

 किये  विचारों  कार्यान्वित  करने
 वासियों  से  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता की  सिपारिदा  करते  हुए  ag  लिखा  कि

 हूं  कि  जब  वे  त्रांधघ्र  उच्च न्यायालय
 की  स्थापना न्यायालय  को  वहां  उस  से  भी  अधिक  safer

 तक  रखा  जाय  रोक  अपनी  रिपोर्टे  के  के  प्रदान  पर  करें  तो  वे  इस  wed  से

 पृष्ठ
 ८

 पर  उन्होंने इस  के  कारण  दिये  सम्बन्धित  बहुत  सी  बातों  का  भी  ध्यान

 रखें  प्रौढ़  इस  मामले  में  जल्दबाज़ी  से  काम
 fia  उन्हें  पढ़  कर  सदन  का  समय  नहीं

 लेना  चाहता  ।
 यह  सब  बातें  अब  पुरानी

 हो  चुकी  ह्

 जैसा
 कि

 श्री  वांचू  ने  कहा
 wis  सरकार  की  कार्यपालिका  शीघ्र  न्यायालय  के  लिये  काफ़ी  तथ्यारी  करने  की

 ही  प्रबंधन  देश  में  जा  रही  उच्च न्यायालय  है  ह  वहां  उच्च न्यायालय
 के  बारे  में  मुझे  मद्रास  विधान  मॉडल  द्वारा  के  लिये  तथा  एडवोकेटों
 प्रकट  किये  गये  विचारों  का  पता  है  ।  मद्रास  erat  के  लिये  क़ानूनी  किताबों  सम्बन्धी
 को  जो  मूल  विधेयक  भेजा  गया  था  उसमें  एडवोंकेटों  के  लिये  कमरे  श्र
 उस

 अवधि  का  उल्लेख  नहीं  था  कि  वह  मुकदमा  लड़ने  वालों  के  लिये  बैठने  का  स्थान
 न्यायालय  मद्रास  में  कब  तक  तथा  कर्मचारियों  कौर
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 एडवोकेटों  के  लिये  मकान  भी  होने  चाहियें  ।  है  ।  इसके  लिये  पहला  अक्तूबर  निश्चित

 जब  आप  इन  सब  बातों  पर  विचार  कर  लेंगे  feat  गया  है  ।  ar  को  वहां जा  कर

 और  इस  निष्कर्ष पर  पहुंच  जायेंगे कि  प्राप्त  विधान  मण्डल  के
 लिये

 प्रबन्ध  करने  पढ़ेंगे

 में  उच्च न्यायालय  पहली  फ़रवरी  a Of  झर  दूसरे  भी  बहुत  से  प्रश्न  हल  करने  पढ़ेंगे

 से  स्थापित  किया  तो  हमें  उस  पर  यदि  बाप  झपने  न्यायालय  को  जल्दी  स्थापित

 कोई  आपत्ति नहीं  होगी  :  इस  बात का  करना  चाहते  हें  तो  श्राप  को  बहुत  सी

 सम्बन्ध  तो  श्राप  से  है  :  यदि  श्राप  ऐसा  कर  नाइयों  का  सामना करना  पड़ेगा  |  हमारा यह

 सकते हें  तो  बहुत  ही  इस  सम्बन्ध  विचार  था  कि  हम  झ्रापको  पहली  जनवरी

 में  एक  सन्देह  प्रकट  किया  गया  था  कि  केन्द्रीय  PENS  तक  समय  दे  सकते  हें  जिससे  कि  बाप

 सरकार  अनिश्चित  काल  तक  उच्च न्यायालय  आसानी से  प्रबन्ध  कर  सकें  |  यदि  ड्राप

 को  मद्रास  में  ही  रखना  चाहती  ।  मुझ झ  समझते  कि  श्राप  उच्चन्यायालय  तथा

 तो  उस  बात  को  सुन  कर  दुख  ही  ।  सरकार  की  राजधानी  दोनों  के  लिये  स्थान

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  यह  सन्देह  प्रकट  किया  का  प्रबन्ध  कर  सकते  हे  तो  ग्रुप  ऐसा  सहर्ष

 कि  यदि  ars  विधान  मण्डल  इस  सम्बन्ध  राष्ट्रपति  तो  श्राप  के  विधान  मण्डल

 में  एक  संकल्प  पारित  कर  दे  कि  स्राघ्न म में  की  बातों  के  अनुसार  चलेंगे  |  इस  बात

 उच्च न्यायालय  पहली  अप्रैल  PeuY  से  को  ध्यान  में  रखें  कि  इस  विधेयक  में  ऐसी

 स्थापित  तो  उस  कोई  बात  नहीं  है  भ्र वशिष्ट  मद्रास

 संकल्प  की  उपेक्षा  कर  सकते  ह  शौर  वह  वहां  राज्य  के  राज्यपाल  म्रथवा  मद्रास

 अप्रैल  ReUy  से  या  पहली  जनवरी  न्यायालय के  मुख्य  न्यायाधिपति  से  परामर्श

 ENE A से  उच्चन्यायालय को  स्थापित न  करें  wat  पड़ेगा  |  इसमें  तो  weer  विधान

 क्योंकि  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकते  |  वह  मण्डल  का  निर्णय  ही  मान्य  होगा  ।  इससे

 इसकी  स्थापना  की  तारीख  पन्द्रह  दिन  झ्रथवा  अ्रधिक  श्राप  कौर  क्या  चाहते  हें  ?  हमनें

 up  महीना  शर  बढ़ा  संकते  हैं प्र ौर  इस  तारीख  को  पहिली  जून  १९४५४  से

 ag  सकते  हैं  ag  उच्च न्यायालय  को  उन्नीस  महीने  और  बढ़ा  दिया  है  जिससे  कि

 पहली  दिसम्बर  से  स्थापित  करवा  इस  array  इस  पर  विचार  करने  का  कुछ  कौर

 प्रकार  उस  उच्च न्यायालय को  मद्रास  में  समय  मिल  जाय  ।  यदि  ड्राप  समझते

 पांच  महीने  शर  रहने  देंगे  ।  इस  प्रकार  की  हें  कि  aq  उच्च न्यायालय को  पहली  जून

 कोई  भी  बात  नहीं  में  भारत  सरकार  यां  इससे  र  पहिले  पहली  ars  था  पहली

 की  ओर  से  इस  बात  का  पूर्ण  आश्वासन  दे  र... भ्रघ्नल  को  स्थापित  कर  सकते  तो  यह  बहुत

 सकता  हूं  वह  खण्ड  श्ांध्रवासियों  के  ही  अच्छी बात  है  ।  में  यह  चाहता हूं  कि

 हित  और  सुविधाओं  को  ध्यान  में  रखते  ata  विधान  मण्डल  इस  विधेयक  पर  जब

 हुए  ही  रखा  गया  e—aik  इसमें  कोई  विचार  करे  तो  वह  इस  मामले  से  सम्बन्धित

 बात  नहीं  है  ।  इस  बात  से  मद्रास  वासियों  सभी  बातों  पर  विचारकर  कौर  जल्द  बाजी

 का  तो  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  से  काम  इस  बात  को  कहने  से

 वासियों  का  अपना  मामला  है  ।  कोई  लाभ  नहीं  कि  वहां  न्यायालय  एक

 सप्ताह  बाद  ही  स्थापित  कर  दिया  जाय  |

 हमारा  यह  विचार  था  कि  शायद  में  समझता  हुं  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री

 पहिले  श्राप
 राजधानी की  स्थापना  के  बड़े  दातार ने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है

 प्रश्न  पर  ध्यान  देंगें  ।  आज  २२  अगस्त  उसमें  इस  प्रश्न  से  सम्बन्धित  सारी  बात  स्पष्ट
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 रूप  से  कह  दी  गयी  हैं  |  जैसा  कि  यह  विधेयक  ऐसे  स्थान  को  प्रधान  कार्यालय  मान  लेंगे  ।”

 पहिले  प्रस्तुत  किया  गया  उसमें
 इसमें  ठीक  वही  बात  है  जो

 माननीय

 न्यायालय  के  प्रधान  कार्यालय  का  स्थान  मंत्री  ने  अभी  कही  है  ।

 निश्चित  करने  की  बात  मुख्य  न्यायाधिपति

 पर  छोड़  दी  गई  यह  एक  पेचीदा  तरीक़ा
 डा०  काटजू  :  इस  में  दो  भिन्न  बातें

 ह ै।  अब  यह  बात  स्पष्ट है  कि  इस  में  विधान  मण्डल  उच्चन्यायालय  की

 स्थापना  की  तारीख  में  परिवहन  करन
 विधान  मण्डल  की  बात  मानी  जायगी  |

 संकल्प  उप-खण्ड (२)  में  दिया

 afar  राज्यपाल की  क्या  स्थिति  है  ?
 हु  शर  बात  का  राष्ट्रपति  से

 राज्यपाल  ७  मंत्रियों  के  परामर्श  पर  काय  श्री  दातार  के  संशोधन

 मंत्रिगण  विधानमण्डल  के
 सम्बन्ध  है  ।

 करता है  ।  में  एक  नया  उप-खण्ड  (४)  जोड़  देने से
 प्रति  उत्तरदायी  है  ।  यदि  श्राप  चाहते  इस  बात  का  राष्ट्रपति  से  बिल्कुल  सम्बन्ध

 हैं  कि  विधान  मण्डल  इस  मामले  पर  विचार  नहीं  सम्बन्ध  राज्यपाल

 करे  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  वहां  के  मंत्रिगण  से  मेरा  सुझाव  है  कि  जहां  तक

 एक  शल्योपचारिक  संकल्प  प्रस्तुत  समय  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  इसे  पुरी तरह

 उस  विधान  मण्डल  का  कोई  सदस्य  एक  से  उप-खण्ड  (२)  पर  छोड़ा जा  सकता  है

 ऐसा  संकल्प  प्रस्तुत  कर  सकता  है  जिसमें
 क्योंकि  उप-खण्ड  (  १)  तथा  उप-खण्ड  (2}

 उस  तारीख  का  उल्लेख  हो  तारीख
 दोनों  एक  दूसरे  से  सम्बद्ध  हैं  ।

 से  आप  wig  उच्च न्यायालय के  प्रधान

 कार्यालय को  झ्रांघ्र  में  रखना  चाहते  हों  ।
 संविधान  के  श्रन्तगंत  राष्ट्रपति  को

 कौर आप  उस  पर  मत  दान ले  सकते  हैं  उच्च न्यायालय  को  स्थापित  करने  का

 ary  ऐसा  कर  सकते  हे  ।  प्रौढ़  उसके  लिये  भ्रंधिकार  प्राप्त  है  ।  उप-खण्ड  (१)  में
 प्रबन्ध  कीजिये  तथा  ag  तारीख  निश्चित

 कीजिय े|
 पहली  जनवरी  PENS  का  उल्लेख  है

 वह  कोई  सी  भी  तारीख  अर  यदि  आंध्र  विधान  मण्डल  इस  सम्बन्ध

 राष्ट्रपति  उसे  सहर्ष  ही  मान  लेंगे
 ।  इस

 में  एक  संकल्प  पारित  करे  राष्ट्रपति  उस

 बारे  में  किसी  प्रकार  का  सन्देह  नहीं  होना
 तारीख को  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 चाहिये  कि  हम  मद्रास  विधानमण्डल  की
 लय  के  प्रधान  कार्यालय  से  सम्बन्धित  श्री

 व्यक्त  इच्छा  पर  ध्यान नहीं  देंगे  ।

 मेरा  सदन  को  यह  सुझाव  है  कि  श्री  दातार

 दातार के  नये  उप-खण्ड  (४)  से  राष्ट्रपति

 का  सम्बन्ध नहीं  इसका  सम्बन्ध  तो
 द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  को  सदन  स्वीकार

 राज्यपाल से  है  प्रौर  अन्ततोगत्वा  मंत्रिमण्डल
 कर ले

 मान  लीजिये  कि  राज्यपाल  ने  किसी से  है

 डा
 ०  जिसमें  :

 में  समझता हूं  कि  स्थान  को  प्रधान  कार्यालय  के  रूप

 श्री  दातार के  संशोधन में  थोड़ा  सा  परिवर्तन  में  निश्चित  कर  दिया  gta  यदि  विधान

 करने  से  सभी  कमियां  दूर  हो  जायेंगी  ;  मण्डल  उस  में  हस्तक्षेप  करना  चाहे  तो  वह

 यदि  एक  जिस में  से  प्रधान  ऐसा  कर  सकता  है  ।  अर  यदि  विधान

 कार्यालय  के  किसी  स्थान  तथा  समयਂ  के  विषय  मण्डल  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहता है
 म  सिपारिश  आध्र  की  विधान  सभा  द्वारा  तो  वह  मंत्रिमण्डल  की  बात  को  स्वीकार  कर

 स्वीकार  कर  लिया  राज्यपाल  सकता  है  |
 डा०  जयपुर  से  मेरा
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 निवेदन  है  कि  उनकी  बात  से  इस  मामले  में  Qo  उठ

 सुधार  नहीं  होगा  |  खण्ड २८  का  TT

 प्रारूप तथा  श्री  दातार  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  खंड
 ३६--

 का
 स्यान )

 का  प्रारूप  इतना  पूर्ण  है  जितना  प्रारूप  श्री  दात  में  प्रस्ताव  करता हूं

 wiz
 io

 लेखक  इसे  तय्यार  कर  सकता  है  ।  नः

 मे ंने  उन्हें जो  श्रीनिवासन  दिया  है  उन्हें उससे  पृष्ठ ११  में

 सन्तुष्ट  हो  जाना  चाहिये  |
 खंड  99

 के  स्थान पर  श्रादिष्ट  करिय े: MAS  ९९

 ”
 ३६.  त्यागी लय  के  बठने  का  स्यान  :

 श्री  एस०  वी  ०एल०  नसीहत  :  में सदन
 are  के  उच्चच्यायालय  के

 की  अतिथि  से  अरपना  aaa  वापिस  लेना  न्यायाधीश  कौर  डिवीज़न

 चाहता हूं  ।  लय
 आन्ध्र  देश  मुख्य

 केन्द्र  को  उन  स्थान

 संशोधन  सदन  की  ऋतुमति  से  वापिस  या  स्थानों  में  बैठ  सकते

 ले  लिया  गधा  |  जो  मुख्य  न्यायाधिपति

 पाल  at  स्वीकृति  से  निश्चित

 सभापति  सर्वोदय :  अरब  श्री  करे  ।''

 चारी  का  संशोधन है  ।  संशोधन  सभापति  महोदय  द्वारा  सदन

 में  प्रस्तुत  किया  गया  ।

 श्री  राघवाचारी  :  में  इसे  वापिस
 श्री  नानादास  ने  श्री  दातार  के  उक्त

 लेने  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।
 संशोधन की  दृष्टि  में  अपना  संशोधन  वापस
 ले  लिया  |

 संशोधन  सदन  की  अनुमति  से  वापिस
 संशोधन  स्वीकृत  ।

 ले  लिया  गया

 महोदय  प्रश्न  यहं

 श्री  दातार
 '

 खंड  ३६  संशोधित  रूप  में  विधेयक स्वीकृत  FAT
 |

 का  रंग  बने  प

 सभापति  :  प्रश्न  यह  है  कि  :
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 * खंड  २८  संबोधित रूप  में  विधेयक  का  खंड  ३६  संशोधित  रूप  में  विधेयक  काਂ

 at  बना  लिया  गया  |
 अंग  बने  ।''

 खंड  ३७  से  ४२  तंक  विधेयक  में  जोड़

 दिये  गये  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 खड़  आदि  क  अधिकार  का

 खंड  २८  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का

 अंग  बना  लिया  गया  |
 श्री  दातार  :  में  प्रस्ताव करता

 खंड
 २६

 से
 ३५  तक

 विधेयक  का  रंग
 किः

 बना  लिए  गए  |
 (१)  पृष्ठ  १४  पंक्ति  १  में
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 श्री
 (5

 के  स्थान  पर
 “

 चारਂ  आदिष्ट  श्री  नम्बियार  में  नहीं
 करिये |  चाहता  कि  शिक्षा  नीति  की  भांति  मद्रास

 (२)  पृष्ठ  १४
 पंक्ति  ४  सरकार  कुछ  नये  साहसपूर्ण  व्यय  या  नीतियां

 जोड़िये  aga  |  यह  भी  सर्वविदित  है  कि  इसी

 त्राव्थ्र  के  राज्यपाल  नियुक्त
 समस्या  पर  सरकार  की  बहुमत  से  हार  हुई

 थी  श्र  इस  शिक्षा  नीति  द्वारा  मद्रास  विधान
 दिन  के  are  चार  महीने  से

 काल  तक  के  लिये  सभा  की  इच्छा  को  ठुकराया  जा  रहा  है  ।
 अ्रनधिक

 mee  राज्य  की  संचित  निधि
 तभी  सारी  इस  नीति  के  विरुद्ध है  ।

 इसके  विरुद्ध  ग्रां दोलन  भी  हुए  पर  सुयोग्य में  से  उन  ग्न्य  व्ययों  का  अधिकार
 राजाजी  जनता  की  इच्छा  की  अवहेलना  कर दे  सकते  जिनको  वह  ग्रावश्यक

 प
 समझे ं।

 रहे
 ह  ।

 (३)  पृष्ठ  १४,  पंक्ति  €  श्री  बेंकटारमन  :  एक

 तीन
 गैप

 के  स्थान  पर
 “

 चार
 “”

 झ्रादिरष्ठ  औचित्य  पर  ।  बया  माननीय  सदस्य

 1.0  मद्रास  सरकार  की  दिक्षा  नीति  की  आलोचना

 इस  सदन  में  करने  के  लिये  साधिकार  हूं  ?

 सभापति  महोदय  are  उक्त  संशोधन

 सदन  में  प्रस्तुत  किये  गये  ।  श्री  aft  अल्वा  :  अर

 साथ  ही  वह  सुकोमल  बच्चों  को  दोपहर  बाद

 डा०  लंका  सुन्दरम  )  :  स्कूल  से  घर  भेजने  वाली
 सुन्दर  शिक्षा  नीति

 में  प्रस्ताव  करता हुं  कि  :  के  विषय  में  सदन  की  धारणा  बदलना  चाहते
 a

 el
 पृष्ठ  १४,  पंक्ति  ४  अंत  में  छोड़िये  :

 area  art  के  विशेष  श्री  नम्बियार  :  मेरा  निवेदन  व्यय  के

 पदाधिकारी  के  साथ  किये  गये  सम्बन्ध  में  था  कि  क्या  इस  संक्रान्ति  काल  में

 wat  शौर  भारत
 के  राष्ट्रपति  की  पुर्व  मद्रास  सरकार  जनता  की  इच्छा  के  विरुद्ध

 स्वीकृति  के  अधीन  रहते  हुए  ब  शिक्षा  जैसी  नई  योजनाओं पर  भ्र नू चित  व्यय

 कर  सकती ? में  मद्रास  सरकार  कौर  विशेष
 २९  १९४५३  को

 मद्रास  विधान  सभा  ने  बहुमत से  यह  संकल्प कारी  के  बीच  परामर्श  की  प्रक्रिया  के  विषय

 में  एक  श्राइवासन  चाहता  हूं  और  कुछ
 पारित  किया  था  fe  यह  दिक्षा  नीति

 कवित न  की  जाय  ee  क
 fet  करने  के  विषय  में  oie  राज्य  की

 भावी  सरकार  को  सुरक्षित  रखना  चाहता  डा०  काटजू
 :

 इसका  आन्ध्र
 राष्ट्रपति  द्वारा  दिये  जाने

 राज्य  विधेयक  से  कया  सम्बन्ध  है  ?

 योजन  के  विषय  में  भी  कोई  स्पष्ट  झ्राइवासन
 श्री  बेंकटारमन  मद्रास  राज्य  की नहीं  दिया  गया  है  ।  इन  श्राइ्वासनों  का

 स्पष्ट  उल्लेख  मुझे  है  ।
 ग्रां तरिक  बातों  की  चर्चा  यहां  न  करके
 माननौय  सदस्य  वहां  की  विधान  सभा  के

 सभापति  महोदय  उक्त  संशोधन  सदस्य  बन  भर  वहीं  जा
 सदन  में  प्रस्तुत  किया  गया  |  निकालें

 कर  प्यार  गुबार



 are  राज्य  विधेयक  ९
 ९१३  आधा  fata

 श्री  पूर्णतः
 :  क्या

 | ह
 गुबार

 My
 का  प्रयोग  के  विनियोजन की  ही  शक्ति  देता  है  ।  इस

 दशा  में  नयें  विधान  मंडल  को  पौर  नए उचित है  ।
 सचिवालय  को  जिसके  सामने  नई  नई  समस्यायें

 सभापति  महोदय
 :
 हम

 खंड  ४२  अर्थात

 भविष्य  की  चर्चा  कर  रहे  हैं  वर्तमान  सरकार
 होंगी  are  जो  तंब्मों थि  अस्थायी

 इमारतों  में  काम  चला  रहे  दो-दो
 के  अतीत-कार्यों  पर  लांछनਂ  लगाना  उचित

 प्राय-व्ययन  सत्रों  का  तत्काल  सामना  करना

 नहीं  है  ।  इस  खंड  सम्बन्ध  भविष्य  पड़ेगा  |  यह  काल  छः  महीने  का
 से  कौर  माननीय  सदस्य  इस  सम्बन्ध  में

 होना  चाहिये  |

 न्  विचार  व्यक्त  कर  चुके  हैं  ।  मद्रास

 सरकार  की  भूतकालीन  या
 वर्तमान

 नीति  सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  सदन

 के  गुणावगुण की  चर्चा  आवश्यक  नहीं  में  प्रस्तुत किया  गया  ।

 है  श्री  वें  कटारमन्  :  यह  संशोधन  संविधान

 डा०  भ जयसूप  :  खंड  ४४  की  के  विरुद्ध  क्योंकि  प्राय-व्यकंत  उसी  वित्तीय

 वर्ष  में  पारित  होना  भ्रौर  इस  संशोधन टिप्पणियों  में  बताया  गया  है  कि  यद्यपि  मद्रास

 विधान  मंडल  ने  अनुदानों  पर  मत  नहीं  दिया  से  वहं  न  हो  सकेगा |  इसका
 अर्थ  होगा

 अर  झ्रावश्यक  विनियोजन  विधेयक  पारित  कि  इस  वर्ष  के  लिये  मानों  कुछ  भी

 नहीं  फिर भी  खंड  ४४  व्यय  के  सम्बन्ध  व्ययक  था  ही  नहीं  ।  दूसरे  माननीय  मंत्री

 में  उनको  विधान  मंडल  द्वारा  पारित  होने  पर  के  संशोधन  के  अनुसार  प्राय-व्ययन

 मिलने  वाला  अधिकार  दे  कर  इसे  नियमित  के  पूर्वे  थोड़ा  सा  अवकाश  भी  मिल  जायज़ा

 बना  रहा  है  ।  नियुक्त  दिन  तक  क्या

 दूसरी  बात  यह  है
 कि  श्री  लंका  सुन्दरम

 व्यय  झर  क्या  विनियोजन  यह  हमें

 विदित  नहीं  है  ,  अतएव  हम  माननीय  मंत्री
 द्वारा  चाहे गये  श्रारवासन  में  हमें  कोई  भ्रांति

 नहीं  पर  तथ्य  यह  है  कि  विशेष  पदाधिकारी
 से  यह  स्पष्टीकरण कौर  प्रशासन  चाहते

 की  नियुक्ति के  बाद  से  मद्रास  सरकार  प्रत्येक
 हैं  और  यह  भ्रत्यावश्यक  मानते  हें  कि  नियुक्त

 व्यय  उससे  परामर्श  करके  ही  कर  रही
 होने  वाले  राज्यपाल  तर  भावी  विधान

 सभा  को  व्ययों  की  बात  पर  विचार  करने

 कां  अधिकार  र्  डा०  लंका  सुन्दरम्  :  बात  बरामदा  की

 शी  विश्वनाथ  रेड्डी  :  में  नहीं  बल्कि  यह  है  कि  मद्रास  राज्यपाल

 तथा  सरकार  द्वारा  किये  गये  व्ययों  पर प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 पुर्नविचार  करने  अधिकार  मिलना
 पृष्ठ  १४  पंक्ति  १  भ्र ौर

 र
 में

 चाहिय े।
 “

 तीन  महीनोंਂ  के  स्थान  पर  g

 महीने
 ”

 आदिष्ट  किया  जाये  ।  श्री  बेंकटारमन् : में उस पर भी झरा रहा :  में  उस  पर  भी  ग्रा  रहा

 जब  सभी  व्यय  विशेष  पदाधिकारी हूं  ।

 नियुक्त  दिन  झर  आगामी  वित्तीय  से  परामर्श  करके  क़रिये  जा  रहे  तब  पुर्निवचार
 वर्ष  के  बीच

 ठीक  छः  महीने  का  ही
 का  प्रदान  कैसे  उठता  है  ?

 we  मेरा  यह  संशोधन  मद्रास  विधान

 मंडल
 की  सिफारिशों के  अनुसार  ही  है  ।  लंका  सुन्द  र  म  विधान-सभा

 श्री  दातार  का  संशोधन  केवल  चार  महीने  को  वह  जानने  का  झ्र धि कार है  ।
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 श्री  वेंकटारमन्  :  विधान  सभा  प्रशन
 उठाई

 थी  वह  समाप्त  हो  जाती  है  ।  नियुक्त
 पुछ  कर  उत्तर  प्राप्त कर  सकती  है  ।  फिर  दिवस

 इस  हम  ने  आंध्र  की  सरकार

 विधेयक  में  इस  खंड  में  यह  परन्तुक  क्यों  वहां  के  लोगों  को  वित्तीय  मामलों  के

 रखा  जाये  ।  कुप्रबंध या  गलती  की  कोई  पुरे  ्  में  रख  दिया  है  ।

 गुंजाइश  ही  नहीं  रहती  मत  में  माननीय
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  ४३  मद्रास

 सदस्य  से  अनुरोध  करूंगा  कि  अपने  संशोधन

 पर  ग्रा हन करके न  करके  खंड  को  यथावत
 के  राज्यपाल  के  अधिकारों  से  सम्बन्धित  है

 जो  उसे  न्यय  की  स्वीकृति  देने  के  बारे में
 मान  लें  ।

 नियुक्त  दिन  से  पूर्व  होंगे  ।  मेरे  माननीय

 डा०  काटजू
 :

 में  समझता  हूं
 कि

 मेरे
 मित्र  श्री  दातार  का  दूसरा  आंध्र

 माननीय  मित्र  श्री  दातार  द्वारा  प्रस्तुत  किए  राज्य  बन  जाने  के  नियुक्त  दिन  के

 संशोधन  को  देखते  हुए  सारा  भ्रम  दूर  हो  Fal  आंध  के  राज्यपाल  द्वार  उसे

 जाना  afer  ।  नियुक्त  दिन  से  मद्रास  रिक्त  न्यय  की  स्वीकृति  देने  से  सम्बन्धित

 सरकार  चार  मास  के  लेखानुदान  के  है  |  में  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  चाहता  हूं

 कि  नियुक्त  दिन  से  पूर्व  मद्रास  के  राज्यपाल रूप  कुछ  एमण्ण्यु 1 ग्प््य  की  स्वीकृति  दे  सकती हैं
 ।

 इस  प्रकार  का  कुछ  भ्रम  हो  सकता  हैं
 कि  द्वारा  स्वीकृत  किए  व्यय  की  के  विधान

 मण्डल  द्वारा  जांच  किए  जाने  का  कहां  तक नवजात  ATA  राज्य  में  तीनਂ  अथवा  घार

 मास  के  लिए  ay  Hl लालन  हज है  नियंत्रण  मद्रास  के  अधिकार  होगा

 राज्यपाल  अथवा  सरकार  के  हाथ  में  हो  डा०  काटजू  नियुक्त  दिन  से  पूर्व
 सकता  हैं  ।  श्री  दातार  इसी  भ्रम  को  इस

 स्वीकृत  किए  गए  किसी  व्यथ  की  यह  विधान

 संशोधन  के  द्वारा  दूर  करना  चाहते  हैं
 ।

 मण्डल  कैसे  जांच  कर  सकता  है  ?

 जेसा  में  समझता  यदि  विधान-मण्डल

 अथवा  भविष्य  के  कृपया  याद  रखिये  कि  अभी
 ४०  दिन

 दोष  हैं  ।  चालीस  दिन  तक  मद्रास  का
 दान  के  रूप  में  कुछ  aia  स्वीकृत  करे  तो

 यह  aaa  नहीं  है  कि  वह  खर्चा  किया  पाल  संवैधानिक रूप  से  उत्तरदायी  है  ।

 सारा  शासन  उस  के  अन्तर्गत  है  ।  एक  | अ («अलिक ।वशष
 ही  जाए  ।  नियुक्त  दिन  के

 जब  फि  नवीन  आंध्र  राज्य  अस्तित्व  में
 पदाधिकारीਂ  का  उपबन्ध  किया  गया  है  उस

 पदाधिकारी के  जरिये  हम  ata  के तब  यदि  वह  यह  समझे  कि  मद्रास  के  राज्यपाल

 की  इच्छा  मालूम  करते  हें
 ।

 तीस  सितम्बर
 या  वहां  की  सरकार  नियुक्त  दिन  से  चार

 मास  के  लिये  उन  के  लिए  कोई  ऐसी  योजना
 तक  मद्रास  सरकार  का  उत्तरदायित्व  रहेगा

 आप  उस  की  जांच  कैसे  कर  सकते हैं  ?
 रखती  है  जिस  से  वह  सहमत  नहीं  हो  सकता

 तो  उस  के  आगे  दो  मांग  हैं  ।  वह  उस  नीति
 विशेष  पदाधिकारी  मद्रास  मंत्रालय  से  बराबर

 aah  और  उसे  आंका  के  लोगों  के को  स्वीकार  न  करे  और  उस  की  कार्यान्वित

 में  होने  वाले  व्यय  को  न  करे  ।  यदि  आप  उस
 विचारों  से  अवगत  रक्खेंगे  |

 व्यय  को  किसी  अन्य  तरीके  से  खच  करना  डा०  लंका  पुन्दरम चय  :  में  एक  बात  पर

 चाहते  हों  तो  उस  के  लिए  श्री  दातार  ने  अपने  अपने  को  संतुष्ट  करना  चाहता  हूं  ।
 संशोधन  में  आंध्र  के  राज्यपाल  को  ऐसे  व्यय  मद्रास  की  वर्तमान  सरकार  are  देश  के
 के  स्वीकृत  करने  का  अधिकार  दिया  है  ।

 नियुक्त  दिन  से  पहले  ही  कुछ
 इसलिए  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  जो  आशंका

 व्यय
 कर

 चुकी  है
 ।

 कया  नियुक्त  दिन  के
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 आंध  देश  का  राज्यपाल  अथवा
 वेतन  देनों  पड़ेगा

 ।  यह
 प्रक्रिया

 का
 सवाल

 है  ।

 विधान-मण्डल  उस  ज्यय  की  जांच  कर  सकेगा  ?  एक  अक्तूबर
 को

 बनाये  जाने  वाले  आंध्र
 राज्य  को  संचित  निधि  में  से  धन  ste  करने

 डा०  काटजू  :  जो  रुपया  खर्च हो  चुका
 का  अधिकार  मद्रास  के  राज्यपाल  को  होगा  । सो  हो  चुका  ।  आप  उसे  वापस  नहीं  बुला

 सकते  |  ईश्वर  के  उस  खर्चे  की  ओर  यह  घन  राज्य  पर  व्यथ  किया  जायेगा  ।

 मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  इस  बात  को देखिये  जो  पहली  अक्टूबर  के  राज्य
 बने  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  इन  दाब्दों  को के  अस्तित्व  में  आने  के  बाद  किया  गया  है  ।

 आदिष्ट  करना  किਂ  काम  विशेष जो  कुछ  frat  जा  सकता  है  हम  ने  वह  सब
 किया  है  हम  ने  एक  विशेष  पदाधिकारी

 कारी  तथा  राष्ट्रपति  की  मंजूरी  से  किया

 नियुक्त  किया  राजनीतिक  दलों  से  हमने ~  lad
 जगमगाती  कितना  कठिन  है  ।  माननीय  सदस्य

 एक  af  eg गिरी t  ने  जिम्मेदारी  का  सवाल  उठाया  हे  निस्सन्देह ते  स्थापित  करने  के  लिए  कहा  है  ।

 यहं  प्रतिनिधिक  जिम्मेदारी  होगी  । इन  चालों  दिनों  में  आंध्र  देश  पर  खर्चा
 करने  से  विशेष  पदाधिकारी  के  जरिये

 दारी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहा  नहीं  जा  सकता

 दास  सरकार  वहां  के  लोगों  का  मत  जानेगी  हे  कयों  कि  वास्तव  में  यह  जिम्मेदारी  तो  आंध्र

 सरकार  पर  ही  होगी  जो  कि  बनाई  जायेगी  । और  तदनुसार  ही  कार्य  करेगी  ।  बहुतਂ  अधिक

 इस  में
 तो

 कोई  सन्देह  ही  नहीं  है
 कि

 कुछ शका  मत  कीजिये  ।  हमें  एक  मैत्रीपूर्ण  इंग  से
 मंगी  है  ware  को  ही  नियुक्त  कर  दिये बढ़ता  चाहिये  ।  रुपया  आंध्र  देश  पर  ही  खर्च

 किया  जाएगा  और  कहीं  नहीं  ।
 जायेंगे  ।  राज्यपाल  अपनी  इच्छानुसार  कार्य

 न  कर  सकेंगे  ।  तब  विधानसभा  स्थापित  हो
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  टी ०  जायेंगी  |  वह  राज्यपाल  के  कार्यों  का

 ZYo  :  मेरे  माननीय  मित्र  समन  करेगी  ।  आर्य  राज्य  बनने  से  पहले

 या  बनने  के  बाद  समस्त  कार्यों  की  जिम्मेदारी
 डा०  लंका

 सुन्दरम  का  सन्देह  करनाਂ  ठीक

 ही  है  किन्तु  साथ  ही  उन्हें  इस  बात  को  भी  नये  मंत्रिमंडल पर  होगी
 समझना  चाहिये  कि  वर्तमान  स्थिति  कुछ

 जहां  तक  जिम्मेदारी  डालने  का  प्रश्न अजीब  सी  है  क्योंकि  राज्य  का  विभाजन
 कर  के  राज्य  का  प्रशासन  चलाने  के  लिये

 मेरे  विचार  में  मेरे  माननीय  मित्र  को

 प्रबन्ध  कर  दिया  गया  है  |  अतएव  निश्चित
 सन्देह  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  हैं  |

 किन्तु  जहां  तक  इस  बाते  का  सम्बन्ध
 हूँ

 कि तिथि  से  पहले  भी  कुछ  कार्यवाही  करने  का
 एक  ऐसे  मंत्रिमंडल  पर  उन  बातों  के  लिये wet  हैं  किन्तु  मेरे  माननी  मित्र  चाहते  हैं

 शी  डालना  उचित  ह्  अथवा  नहीं वह  कायंवाहों  विशेष  अधिकारी  की
 सलाह

 जिस  का  उन  बातों  से  कोई  सम्बन्ध  न  रहो से  तथा  त
 से  मंजूरी ले  कर  की  जाये

 हो  तो  में  केवल  इतना  कह  सकता  हूं  कि

 वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि
 ऐसी  अल्पकालीन  अवस्था  में  इस  से  बचा  नहीं

 मंजूरी  की  आवश्यकता  निश्चित  तिथि  के  जा  सकता  है  ।  मेरे  माननी  मित्र
 को  इस

 बाद  उत्पन्न  होगी  न  कि  पहले  |  निश्चित  बात  पर  विश्वास  करना  चाहिये  कि  आंध
 तिथि  के  पहले  था  निश्चित  तिथि  तक  जो  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  जो  कुछ  धन

 खर्च  होगा
 वह

 मद्रास  के  राज्यपाल  के  हस्ताक्षर  व्यय  किया  जायेगा  वह  केवल  उन्हीं  कार्यो

 न् से  होगा  ।
 जैसे  ही  आंध्र  राज्य  बन  जायेगा  पर  होगा  जो  कि  परम  आवश्यक  हैं  ।  इस

 अनेक  मामलों  पर  धन  ayer  किया  जायेगा  |  प्रकार  का  प्रावधान  कर  देने  सोच  कमਂ  नहीं
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 टी०  टी ०  कृष्णमाचारी |

 हो  क्योंकि  स्पष्ट  है  कि  जब  एक
 मी

 mouthsਂ  महीने )

 के  स्थान  पर  monthsਂ
 विशेष

 अधिकारी  कार्य  कर  रहा  जो  कि

 आंध्र  का  राज्यपाल  नामनिर्देशित  किया  आदिष्ट  किया  जाये  |

 तो  उस  की  इच्छा  का  भी  घ्यान  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |

 रखा  जायेगा  |  वास्तव  में  यह  का  कायें  डा०  लंका  सुन्दरम  का  संशोधन  अस्वीकृत

 है  ।  खच  की  बात  मद्रास  के  राज्यपाल
 या

 हुआ  ॥

 अवशिष्ट  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  नहीं  उठायेंगे

 सभापति
 महोदय  :  mer  यह  है  कि  :

 बल्कि  fay  अधिकारी--जो

 निर्देशित  राज्यपाल  हे--उठायेगा  ।  परन्तु  पृष्ठ  १४,  पंक्ति  १

 मेरे  भान नीव  मित्र  अतिरिक्त  उपबन्ध  द्वारा  के  स्थान  पर

 यह  चाहते  हैं  कि  वह  राष्ट्रपति  से  भी  सलाह  शब्द  आदिष्ट  किया  जाये  ।

 ले  ।  राष्ट्रपति  से  सलाह  लेने  और  फिर  उस  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 को  लिखने  लिखाने  में  काफी  सायं  लग
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 जायेगा  ।  यदि  मेरे  भान नीव  faa  यह  अनुभव
 पृष्ठ  १४

 करते  हैं  कि  va  व्यक्ति  में  पूर्ण  विस्वास
 पंक्ति  ४  के  यह  जोड़ा  जाये  :

 है  जो  कि  आंध्र  राज्य  का  राज्यपाल  नियुक्त

 किः  df ज
 an

 ram  तो  मेरे  विचार  में  ऐसा  करने  that  the  Gover-

 की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  में  अपने  aor  of  Andhra  may,  after

 नी  a न  मित्र  का  यह  कहना  स्वीकार  करता  the  appointed  day,  authorise,

 हूं  कि  शून्यता  तो  विद्यमान है  ही  ।  such  further  expenditure  as

 he  deems  necessary  from  the

 Consolidated  Fund  of  the डा०  लंका  सुन्दरम  :  माननीय  मंत्री  ने

 यह  अनुमान  लगा  feat  है  कि  १  अक्तूबर  State  of  Andhra  for  any

 के  बाद  मंत्रिमंडल  बन  जायेगा  परन्तु  मेरे  period  not  extending  beyond

 बिचार  में  इस  के  बिल्कुल  विपरीत  होगा  ।  the  said  period  of  four  mouths,’

 wer  के  राज्यपाल  नियुक्त
 शनी  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मेरे

 दिन  के  बाद  चार  महीने  से  अधिक  काल  तक
 नीव  faa  इस  बात  को  नहीं  समझते  कि

 के  लिये  आंध्र  राज्य  की  संचित  निधि  में  से

 शून्यता  तो  रह  ही  नहीं  सकती  हैं  क्योंकि
 उन  अन्य  व्ययों  का  अधिकार  दे  सकते  जिन

 राज्यपाल  तो  रहेंगे  दी  |  जहां  तक  प्रशासन  को  वह  आवश्यक  समझें
 का  सम्बन्ध  है  उस  में  तो  कोई  शून्यता  है  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 ही  नहीं  ।

 सभापति  महोदय  :  set  यह  है  कि  :

 पृष्ठ  १४;  पंक्ति  ९
 डा०  लंका  सुर  :  में  चाहता हुं  कि

 ह
 राष्ट्रपति  की  पहले  मंजूरी  ले  ली  जाये  ।  के  स्थान  पर

 =
 आदिष्ट  किया

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :
 जाय े।

 पृष्ठ
 १४  में

 पंक्तियां  १  और  २,
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
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 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :
 कानूनों  के  स्थान  पर  मंसूर  के  कानूनों  को

 ४३  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  धीरे  लागू  करने  का  विचार है  ।  परन्तु इस  से

 अंग  बने  ।'  साधारण  जनता  को  बहुत  कष्ट  उठानाਂ

 पड़ेगा  ।  अतएव  मेरा  निवेदन  है  कि  मैसूर प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 के  कानून  हस्तान्तरित  क्षेत्रों  में  निश्चित

 खंड  ४३  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का

 अंग  बना  लिया  गया  |
 तिथि  से  ही  लागू  कर  दिये  जायें  ।  हो  सकता

 है  ऐसी  स्थिति  भी  उत्पन्न  हो  जाये  जिस  में
 खंड  ४४  से  ४६  तक  विधेयक  के  अंग  किसी  वर्तमान  कानून  को  ही  लागू  रखना

 बना  लिये  गये  |
 लाभदायक  हो  ।  ऐसी  स्थिति  में  मैसूर  सरकार

 खण्ड  So— (afrarqa  तथा  देयताओं  अधिसूचना  जारी  कर  के  उस  कानून  को  लागू

 रहने  दे  सकती  है  । का

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  कयों  कि  खंड  ४७  डा०  कसौटी  :  हम  ने  इस  बात  पर  विचार

 किया  है  तथा  मेरा  निवेदन  है  कि  मेरे से  आगे  वाले  समस्त  खण्ड  काफी  महत्वपूर्ण
 सीप  मित्र  ने  जो  बत  कही  है  मामला  कुछ कम  से  कम  आंध्र  देश  से  आने  वालों  के

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  पर  उस  के  विपरीत  ही  है  ।  लोग  १००  या  २००

 चर्चा  कल  नक  के  लिये  उठा  रखी  जाये  |  वर्ष  बाद  जम सुर  जा  रहे  हैं  ।  वे  लोग  एक  प्रकार
 के  कानूनों  के  आदी  हो  गये  हैं  जो  कि  हो  सकता

 सभापति  महोदय  यदि  सदन  को  ह  क्लाइव  या  वारेन  हेस्टिंग्स  के  जमाने
 कोई  आपत्ति  नहीं  है  तो  में  भी  सहमत  हूं  से  चले  आते  हों  ।  मेरे  माननी  मित्र  के  अनुसार

 हम  भाग  ६  को  ले  सकते  हैं  ।  छोड़े  गये  खण्ड  जब  यह  लोग  १  अक्तूबर  को  मंसूर  में  जायें

 कल  लिये  जा  सकते  हैं  ।  तो  वे  जिन  के  वे  आदी  नहीं  हैं  या  जिन

 से  वे  परिचित  नहीं  तुरन्त  ही  उन  पर  लागू खण्ड  ५३-(  विधियों  प्रादेशिक

 में
 bad  कर  दिये  कम  से  कम  इन  छः

 या  सात श्री  बासप्पा

 ताल्लुक़ात  में  ।  उन  का  कहना  है  कि  ऐसे  पूर्व संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि  मैसूर  राज्य

 दृष्टान्त  भी  हैं  ।  वकील  होने  के  नाते
 में  यह  कह में  लागू  कानून  उन  क्षेत्रों  में  भी  लागू  कर

 दिये  जायें  जो  अब  मैसूर  राज्य  में  मिलाये
 सकता  हूं  कि  जिन  जिन  दृष्टंन्तों  को  में  ने  देखा

 जायेंगे  ।  हैं  वें  सब  ही  इस  के  विपरीत  यदि

 किसी  प्रान्त  में  क्षेत्र  जोड़े  जाते  हूं  तो  शर्तें  यह
 वर्तमान  खण्ड  के  अनुसार  निश्चित

 होती  है  कि  लोगों  पर  वही  कानून  लागू  रहने
 तिथि  ना  get  भी  मिलाये  जाने  वाले  दिये  जाते  हैं  जो  कि  उन  पर  पहले  लागू  थे  कमਂ
 क्षेत्रों  में  पहले  ही  बाले  कानून  लागू  रहेंगे  से  कमਂ  उस  समय  तक  के  लिये  जब  तक  कि  कोई
 जब  तक  कि  क्षमताशाली  विधानमण्डल  द्वारा  उचित  विधानमंडल  या  उचित  प्राधिकार  उन्हें
 और  कानून  नहीं  बना  दिये  जाते  हैं  ।  पहले  बदल  नहीं  देता  हैं  ।  बेल्लारी के  लोग १
 वाले  कानूनों  के  लागू  रहने  का  परिणाम  यह  अक्तूबर  से  wat  के  हो  जायेंगे  ।  परन्तु  उन
 होगा  कि  गड़बड़ी  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।  यदि

 के  कानून  उन  के  साथ  होंगे  ।  जब  वे  भसुर के
 इसी  प्रकार  के  पहले  दुष्टान्तों  को  देखा  जाये  आदी  हो  जायें तो  आप  अपने  विधानमंडल
 तो  मिलायें  जाने  वाले  भागों  में  se  भाग के  द्वारा  उचित  विधान  पारित  करवा  सकते
 कानूनों  को  तुरन्त  लागू  कर

 fear  जाता  है
 जैसा  कि  विधेयक  में  प्रावधान  कियां

 जिन  में  कि  वे  मिलाये  जाते  हैं  ।  मद्रास  के



 ९२३  छात्रों
 की

 अनिवार्य  २२  अगस्त  १९५३  सैनिक  दिक्षा  के  सम्बन्ध  म  संकल्प  QRrv

 डि
 ०.

 काटजू  ]

 में  पूर्ण  विश्वास  के  साथ  कहता  हें  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  हमारे  युवकों  के

 हूँ  कि  यह  संशोधन  जो  मंसुर  विधानमण्डल  स्वास्थ्य  तथा  व्यक्तित्व  के  frag  पर

 द्वारा  पारित  संकल्प  के  आधार  पर  तैयार
 ज़ौर  अन्य  सदस्यों  ने  इस  के  रक्षा  पहलू

 किया  गया  है  स्वीकार  न  किया  जाये  तथा  पर  ज़ोर  दिया  जिस  से  कि  हमारे  देश  के

 विधेयक  को  sar  ही  रहने  दिया  जाये  जैसा  युवकों  में  ate  का  विकास  हो  ।  क ुड़  मानना य

 कि  वह  है  ।  सदस्य  डदिंतीय  धारणा  के  विरुद्ध  थे  यद्यपि

 पहली  धारणा  के  सम्बन्ध  में  सब  के  सब
 श्री  बासप्पा  का  संशोधन  अस्वीकार  कर

 सहमत थे
 fear  गया  |

 में  ने  पिछले  दिन  निवेदन  किया  था  कि
 सभापति  महोदय

 :  wet  यह  है  कि  :
 रक्षा

 के
 दृष्टिकोण  से  यह

 एक
 अव्यवहारिक

 ५३  विधेयक  का  अंग  बने  ।”
 बात  होगी  कि  हम  अपने  लाखों  करोड़ों

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 युवकों  को  सेन्य  शिक्षा  और  न  ही

 खण्ड  ५३  विधेयक  का  अंग  बना  लिया  आवश्यक  समान  को  कमों  तथा
 गया  |

 प्रशिक्षकों  के  न  feat  के  कारण  ऐसा  करना

 खण्ड  ५४  से  ५८  तक  विधेयक  के  अंग  सम्भव  है  ।  यदि  हम  अपने  युवकों  को

 बना  लिपे  गये  |  fas  संख्या  में  ऐसी  ट्रेनिंग  भी  चाहें  तो

 सभापति  महोदय
 :  अब  १०-४५  हो  गये  भी  हमारे  सीमित  साधनों  के  कारण  ऐसा

 हहे  तथा  हम  सदन  की  अन्य  कार्यवाही  लेते  हैं  ।  नहीं  किया  जा  सकता  हैं  ।  इस  सिलसिले  में

 Se  ee  ees  oe,  में  ने  कुछ  तथ्य  तथा  आंकड़े  भो  दिए  तथा

 की
 afaary  सैनिक  शिक्षा

 कहा  कि  सरकार  नेशनल  केडिट  कोर  स्कीम

 पर  लगभग  दो  करोड़  रुपये  घं  कर  रही  है
 के  सम्बन्ध  में  संकल्प  तथा  इस  के  अंतगर्त  ८०,०००  बालकों

 तथा  बालिकाओं  को  ट्रेनिंग  मिल  रहो  है  ।
 सभापति  महोदय  सदन  अब  डा०

 विभिन्न  कठिनाइयों  के  बावजूद  सरकार  का
 राम  सुभग  सिंह  के  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर

 विचार  करेगा  यह  विचार  है  कि  हमारे  तरुण  बालकों  तथा

 नालिकाओं  को  इसਂ  सम्बन्ध  में  अधिकाधिक
 की  राय  में  सभी  हाई  स्थल

 सुविधायें  दी  जायें  जिस  से  कि  इन्हें  कुछ तथा  कालिज  छात्रों  को  अनिवार्य

 सैनिक  शिक्षा  देन  के  लिए  तत्काल
 न  कुछ  अरे-सेनिक  प्रशिक्षा  प्राप्त  करने  का

 मौका  मिल  जाये  ।
 ही  कार्यवाही  की  जाय  ।”

 श्री  यू०  सी०  पटनायक  तथा  श्री  ए०
 इस  सम्बन्ध  में  में  सहायक  केडिट

 कोर  स्कीम  को  ओर  निदेश  कर  रहा  हूं के०  गोपालन  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपने  संशोधन

 वस्तुत  fet  हे  ।  जिसे  कि  हाल  ही  में  चालू  किया  गया  है  ।

 सहायक  कैडेट  कोर  स्कीम  पिछड़े  वर्ष  कुछ
 रक्षा  उप मंत्रो  सतीश  :  कालिजों  तथा  स्कूलों  में  प्रयोगात्मक  रूप  से

 चालू  को  गई  तथा  इसकी  रजिस्टर  पर  इस
 रहा  था  तो  में  ने  निवेदन  किया  था  कि  इस  समय  लगभग  ५०००  बालक  हें  ।  sy
 वाद  विवाद  के  परिणाम  दो  बातें स्पष्ट  हुई  सम्भव  विस्तृत  करने  क  विचार  है  |
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 में  संकल्प

 बड़ौदा .  विश्वविद्यालय  ने  अपने  पूर्व  इस  के  अलावा  प्रादेशिक  सेना  भी  हैं  ॥

 के  लिये  सहायक  कैडेट  कोर  में  १८  वर्ष  से  ऊपर  की  आयु के  छात्र इस  में

 शामिल  होना  अनिवाय  कर  दिया  मुझे  शामिल  हो  सकते  हैं  बशर्तें  कि  इस  की  टुकड़ियां

 सदन  को  यह  सुचना  देने  में  प्रसन्नता  है
 कि  उन  के  अपने  अपने  क्षेत्र  में  मौजूद  हों  ।  गत

 दिल्ली  राज्य  सरकार  ने  कुछेक  दिन  पहले  बजट  वादविवाद  में  सकत  को  बताया  गया

 इस  परियोजना  को  दिल्ली  राज्य  में
 है

 कि  शहरों  में  इस
 सेना  में  लोगों  की  भर्ती

 frat  करने  फैसला  किया  हैं  ।  केवल
 ड

 संतोषजनक  नहों  रही  है  ।  कालिजों  में  पढ़ने

 दिल्ली  राज्य  में  लगभग  ३०,४५०  छात्र  वाले  छात्र  असानी  से  इस  में  शामिल  ्

 तथा
 छात्राएं  इस  के  अंतगर्त  आ  जायेंगी  |  सकते  हू  ।  हम  उन  को  वहां  ले  सकते  हैं  ।

 दिल्ली  राज्य  में  १२१  बाल-विद्यालय  तथा
 प्रादेशिक  सेना  का  काय  आपात  में  सेना

 ७८  बालिका-विद्यालय  हूं  तथा  यह  स्कीम
 को  अतिरिक्त  कर्तव्यों  से  मुक्त  रखना  हे  |

 धीरे  धीरे  इन  सभी  संस्थाओं  में  लागू  की
 यह  ऐसी  परिस्थितियों  में  विमान-भेदी  तोपों

 जायेंगी  |
 को  चलाने  के  लिए  जिम्मेदार  होगी  तथा

 तटीय  संरक्षण  का  कार्य  भी  इसे  करना  होगा  ।

 में  समझता  हूं  कि  प्रशिक्षकों  के  प्रादेशिक  सेना  के  सैनिकों  तथा  अधिकारियों  के

 जोकि  स्कूलों  के  अध्यापक  ही  alter
 कुछ  सेनिक  दायित्व  भी  हैं  ।  इस  में  जो  भी  लोग

 ही  ट्रेनिंग  कोसे  शुरू  करना  सम्भव  होगा  ।  शामिल  होते  हैं  उन्हें  किसी  आपात  के  समय

 यह  काम  राष्ट्रीय  केडिट  कोर  अधिकारियों  भी  बुलाया  जा  सकता  है  ।  प्रादेशिक  सेना

 प्रशिक्षकों  द्वारा  किया  जायगा  ।  जब  परियोजना  में  उतने  व्यक्ति  शमिल  नहीं

 विद्यालयों  के  अध्यापकों  को  कुछ  सप्ताह  यह  हुए  हैं  जितने  कि  इस  में  होने  चाहियें  थें  ।

 ट्रेनिंग  दी  जायगी  तो  ag  इस  की  समाप्ति  यदि  माननीय  सदस्य  अपने  अपने  निर्वाचन

 पर  अपने  अपने  कालिजों  तथा  स्कूलों  में  क्षेत्रों  में  कोई  दिलचस्पी  रखते  हैं  तो  वह

 छात्रों  तथा  छात्राओं  को  आवश्यक  विषय  शिक्षित  युवकों  को  प्रादेशिक  सेना  में  भर्ती

 में  यह  ट्रेनिंग दे  देंगे  ।  होने  के  लिए  आग्रह  कर  सकते  हैं
 ।

 प्रादेशिक  सेना  में  ट्रेनिंग  सामान्यतः

 सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  सहायक  सायंकाल  में  सप्ताहन्त  में  अथवा

 कोर  के  विकास  की  ओर  विशेष  ध्यान
 छुट्टियों  में  दी  जाती

 तथा
 प्रशिक्षाथियों

 दिया  जायगा  ।  सरकार  का  यह  विचार  है  को  वर्ष  में  कुछ  विशिष्ट  समय  के  लिए  ट्रेनिंग

 कि  इस  स्कीम  को  यथा  सम्भव  after  ही  करनी  होती  है  जिस  के  बाद  कि  उन्हें  प्रतीक

 सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्रों  में  स्थित  ay  के  अन्त  पर  कम्प  में  रहना  पड़ता है  ।  इस

 स्कूलों  में  आरम्भ  किया  जाये  ।  राष्ट्रीय  तरह  से  हमारे  कालिजों  के  छात्र  ATT  काम

 केडिट  कोर  कमांडरों  को  इस  सिलसिले  में  में  हमें  किये  प्रादेशिक  सेना  में  शामिल

 अनुदेश  दिया  गया  हूँ  कि  ag  अपनी  अपनी  हो  सकते  हैं  ।  मुझे  आशा  है  कि  माननीय

 राज्य  सरकारों  से  सम्बन्ध  स्थापित  सदस्य  अपने  रसूख  से  काम  ले  कर  हमें  प्रादेशिक

 तथा  अपनी  ठोस  प्रस्थापनाएं  तैयार  करके  सेना  में  अपना  लक्ष्य  पूर्ण  करने  में  सहायता

 राष्ट्रीय  केडिट  कोर  के  निदेशालय  के  पास  देंगे  ।

 भेज  दें  ।  सहायक  केडिट  कोर  राष्ट्रीय  केडिट  प्रादेशिक  सेना  की  केन्द्रीय  परामशंदात्रो

 कोर  के  उपरि  निरीक्षण  में  काम
 करेंगी

 ।  समिति  की  गत  बैठक  में  यह  फैसला  कियां

 344  PSD
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 म॑  संकल्प

 सतीश  करना  होगा  कि  क्या  उन्हें  सेनिक  शिक्षा
 गया  था  कि  हमारी  एक  ऐसी  परियोजना

 भी  होनी  चाहिये  जिस  के  अन्तर्गत  कि  प्रादेशिक
 देनी  महत्वपूर्ण  है  अथवा  क्या  उन्हें  बेकारी

 की  समस्या  का  मुकाबिला  करने  के
 सेना  में  भर्ती  होने  वाले  व्यक्तियों  के  लिए

 तैयार  करना  महत्वपूर्ण  हैं  ।  यह  पूर्ववर्तिता

 यह  अनिवार्य  न  होगा  fe  उन्हें  आपात  के
 को  एक  प्रदान  हमें  देखना  हैं  कि  किस  समस्या

 सेवा  के  लिए  बुलाया  जाय
 ।

 जेसे  कि  को  पहले  हल  किया  जाये  ।  एक  तरफ  हमारे
 राष्ट्रीय  केडिट  कोर  के  साथ  सहायक  कैडेट

 कोर  रखा  इसी  तरह  से  और  एक
 पास  टैक्नीकल  कम करों  at  कमी

 दूसरी तरफ  काम  के  अवसर कम  हैं  ।
 स्कीम  सहायक  प्रादेशिक  सेना  की  तयार

 की  गई  है  ।  सहायक  प्रादेशिक सेना  अधिक  श्री  जी  बो०  कृपलानी

 a  पुनिया  )  :  aga  से  टैक्नीकल  विशेषज्ञ
 लोगों  को  कम  खर्चे  पर  सैनिक  ट्रेनिंग  देने

 बेकार पड़े  हैं  ।
 की  कोशिश  करेगी  |  सैनिक  सेवा  के  सम्बन्ध

 में  इस  में  ट्रेनिंग  पाने  वाले  af  क्यों  पर
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  किसी  विशिष्ट  प्रकार

 के  टैक्नीकल  विशेषज्ञ  बेक।र  होंगे  |

 कोई  दायित्व नहीं  होगा  ।  १८  बजे  से  ले  कर
 ४०

 वर्ष  तक  की  आयु  वाले  व्यक्ति  इस  में
 टेक्निशियनों की  भारी  कमी  है  विशेषकर

 अनुभवी  टेक्निशियनों  हो  सकता  है  कि
 शामिल  हो  सकते  हें  ।  विभिन्न  स्थानों

 पर

 एक  सप्ताह  के  शिविर  लगेंगे  तथा  बहुत  से  लोगों  ने  प्रारम्भिक  प्रकार
 की  टैक्नीकल

 इन  में  ट्रेनिंग  दी  जायगी  ।  इसे  शीतकाल  में
 ट्रेनिंग  की  हो  ।  किन्तु  विशेषज्ञों  की  उपलब्धि

 का  प्रदान  सदैव  हमें  परेशान  करता  रहा  है  ।
 आरम्भ  करने  का  विचार  है  जब  कि  तीनों

 कमानों में  १२  शिविर  खोले  जायेंगे  और  इस  बात  का  उल्लेख  करना  तथा  इस  के

 प्रत्येक  शिविर  में  ४८०  व्यक्ति  भर्ती  किये  निवारण  का  सुझाव  देना  मेरा  काम  नहीं  है
 ॥

 जायेंगे ।  इस  तरह  से  हम  आने  वाली  सर्दियों  परन्तु  इसे  हल  करना  ही  होगा
 |

 में  १७२८०  व्यक्तियों  को  ट्रेनिंग  दे  सकेंगे  ।  आप  को  मालूम  होगा  कि  गत  गलियों

 इन  दीवारों में  बन्दूक  चलाने  की  प्रारम्भिक
 की  छुट्टियों  में  ५  दीवार  ot  थे  जिन  मे

 टैनिंग आदि  दी  जायगी  ।  इस  तरह  से  कि  कई  हज़ार  छात्रों  ने  भाग  लिया  था  ।

 बलों  को  छोड़  के  हमारे  पास  चार  सितम्बर  तथा  अक्तूबर  में  और  पांच  शिविर

 योजनाएं  हैं  तथा  इस  से  यह  स्पष्ट  है  कि  लगेंगे  |  कैडेटों  को  शारीरिक  परिश्रम

 सरकार  इस  दिशा  में  यथासम्भव  कोशिश  कर
 करने  के  लिए  कहा  गया  ।  कई  स्थानों  पर

 रही है  ।  उन्हों  ने  नालों  नालियों  की  सफाई

 नहरों को  चौड़ा  किया  तथा  कई  ऐसे  काम

 इस  समय  वास्तव  में  युवकों  को  सैनिक  किये  जो  कि  उन्हों  ने  पहले  नहीं  किये  थे

 शिक्षा  देने  की  समस्या  उतनी  उम्र  नहीं  हैं  तथा  जिस  के  कि  वह  आदी  नहीं  थे  ।  मुझे

 जितनी  कि  उन्हें  काम  दिलाने  की  है  ।  कालिजों  मालम  नहीं  कि  क्या  कुछ  माननीय  सदस्यों

 इन  शिविरों  को  देखा  था  अथवा  नहीं तथा  स्कूलों  से  निकलने  वाले  छात्रों  को  आज

 इसी  विकट  समस्या  का  सामना करना  पड़  इन  लड़कों  ने  बड़े  से  काम  किया  तथा

 रहा  है  तथा  उन  के  लिए  किसी  विशिष्ट  उन्हें  अपने  काम  पर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  ।

 दिशा  में  अपना  जीवन  आरम्भ  करना  असंभव  इन्हों  ने  एक  महीने  के  लिए  छे  घंटे  प्रतिदिन

 बन  रहा  हूँ  ।  सदन  को  इस  बात  का  फैसला  काम  किया
 ।

 में  ने  इन  में  से  कुछ  शिविरों



 ९२९  छात्रों  कीं  अनि  वां  २२  अ्रगस्त  IRKR  सेनिक  शिक्षा
 के  सम्बन्ध  ९३०

 म॑  संकल्प

 को  इंजीनियरों ने  जो  कि  इन  के  साथ  सभापति  महोदय  :  में  ने  दो  संशोधन

 काम  कर  रहे  थे  इन  की  बड़ी  प्रशंसा  की  ।  श्री एस०  एन०  दास  तथा  श्री  चन्द्र  शेखर  भट्ट

 इस  से  जहां  इन्हें  काम  करने  का  मौका  मिला
 के  तथा  दो  संशोधन  श्री  हेडा  के  प्राप्त  किये

 वहां  इन्हें  देश  के  पुननिर्माण  की  समस्या  यह  संशोधन  की  नई  सूचनाएं  हैं  ।

 को  भी  समझने  का  मौका  मिला  ।  यह  प्रयोग

 बहुत  सफल  रहा  है  तथा  मुझे  आशा  है  कि  राष्ट्रपति  के  एक  पुराने  निर्णय  की  ओर

 आने  वाले  वर्षों  में  हुम  और  भी  बड़े  शिविर  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  उस

 खोल  सकेंगे  जिन  में  कि  और  अधिक  लड़के  अवसर  पर  fata  देते  हुए  राष्ट्रपति  ने  कहा
 शामिल  हो  कर  अपने  में  सामाजिक  दायित्व

 था  सामान्य  व्यवहार  यही  होना  चाहिये

 कि  वादविवाद  के  बीच  में  संशोधन न  लायें

 कर  सकें  ।  जावें  |  यदि  कोई  ऐसा  संशोधन  हो  जो

 मति  से  किया  गया  हो  तो  वह  किसी  समय
 हमारी  दिक्षा  प्रणाली  की  त्रुटियां

 भी  लाया  जा  सकता  हैं
 |

 मेरा  आशय  यह  नहीं
 सम्भव  सैनिक  ट्रेनिंग  की  परियोजनाएं  प्रस्तुत

 हैं  कि  अध्यक्ष  के  अधिकार को  में  कम  करना
 कर  के  दूर  की  जा  रही  मुझे  पूर्ण  विश्वास

 चाहता  हूं  ।  जहां  कहीं  कोई  संशोधन  आवश्यक
 है  कि  राष्ट्रीय  केडिट  कोर  तथा  सहायक

 हो  तो  वे  उस  की  आज्ञा  दे  सकते  हें  ।

 केडिट  कोर  जो  कि  केवल  छात्रों  तथां  छात्राओं
 इन  संशोधनों को  में  ने  देखा  इन  में के  लिये  पुरःस्थापित  किये  गये  हैँ  धीरे  धीरे

 अधिकाधिक  लोकप्रिय  होते  जायेंगे  ।  कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  यदि  यह  प्रथा बन

 जायगी  तो  वास्तविक  वादविवाद  का  समय

 में  उन  मित्रों  से  सहमत  हूं  जिन्हों  ने  ही  नहीं  आयेगा  ।  अपना  स्वविवेक

 कि  यह  कहा  कि  युवकों  की  रचनात्मक  शक्ति  प्रयोग  करते  निर्णय  करता  हूं  कि  इन

 तथा  उनके  उत्साह  को  रचनात्मक  कार्यों  की  संशोधनों  पर  सदन  द्वारा  विचार  नहीं  किया

 ओर  लगाया  जाना  चाहिये  ।  हम  सीमित  जा  सकता है

 क्षेत्र  में  ऐसा  ही  करने-का  प्रयत्न  कर  रहे
 में  सदन  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  भी

 मुझे  आशा  हैं  कि  राष्ट्रीय  केडिट  कोर

 तथा  सहायक  केडिट  कोर  युवकों  को  देश  के
 दिलाना  चाहता  हुं  कि  बेकारी  के  सम्बन्ध  में

 भी  एक  प्रस्ताव  हे  ।  वह  भी  बहुत  महत्वपूर्ण
 अच्छे  नागरिक  बनने  के  लिये  अधिक  अवसर

 प्रस्ताव है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या
 उपलब्ध  क  रेंगे  |

 सदन  की  इच्छा  है  कि  वर्तमान  प्रस्ताव  पर

 ga  वर्णित  कारणों  को  ध्यान  में  रखते
 सारे  दिन  वादविवाद  होता  रहे  ?  सोलह

 व्याख्यान  हो  चुके  लगभग  १२-३०  बजे
 हुए  विचाराधीन संकल्प  इस  के  वर्तमान  रूप

 में  हमें  स्वीकार  नहीं  ।  जन  तथा  सामान
 तक  यह  वाद  विवाद  और  चलता  रहे  और

 की  कमी  के  कारण  सभी  स्कूलों  तथा  कालिजों  कुछ  और  व्याख्यान  हो  जावें
 ।

 उस  के  बाद

 १२-३०  या  १  बजे तक  दूसरा  प्रस्ताव  ले में  छात्रों  तथा  छात्राओं  को  अनिवार्य  सैनिक
 लिया  जाय  ।

 दिक्षा  देना  सम्भव  नहीं  है
 ।

 में  इस  संकल्प

 के  प्रस्तावक  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  इसे  श्री  go  Fo  गोपालन

 पूर्ण  यदि  आवश्यक  के  पश्चात  वापस  बेकारी  वाला  प्रस्ताव  कम  से  कम

 ले  १२  बजे  तक  ले  लिया  जावे  ।



 ९३१  छात्रों  की  अनिवार्य  २२  अगस्त  १९५३  ९३२ सेनिक  शिक्षा
 के  सम्बन्ध

 में  संकल्प

 डा  सर डा ~
 चन्द्र  क्या  यह  सभापति सभापति  महोदय  :  कठिनाई  यह  है  कि  ०  Ms  म

 ग्यारह बजकर बज  कर  दस  मिनट  हो  चुके  हें  सरकारी  का  frig
 ?

 को 1: ह समय  देना  है  और  उसके  पश्चात
 सभापति  मेरे  विचार  में  यह

 प्रस्तावक  को  भी  समय  देना  है  कि  वह  अपना

 सदन  का  मत  है  ।
 उत्तर  दे  सकें  ।  समय  इतना  कम  है  कि  अधिक

 से  अधिक  दो  सदस्य  और  बोल  सकते  हू  Sto  एस०  एन०  मिश्र  :  क्या  में  एक

 परन्तु  लगभग  २०  सदस्यों  ने  इस  प्रस्ताव  समझौते  का  सुझाव  दे  सकता  हूं  ?  हमारा

 पर  बोलने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ।  अतः  विचार  &  कि  सरकार  देश  की  बेकारी  की

 में  समझता  हुं  कि  अधिक  से  अधिक  १२-४५  परिस्थिति  के  सम्बन्ध  में  एक  व्यापक  वक्तव्य

 पर  मुझे  इस  प्रस्ताव  पर  मत  दान  ले  लेना  दे  देवे  और  सदन  उस  पर  अच्छीਂ  तरह

 चाहिये ।  विवाद  करले  |  विमान  प्रस्ताव  उसी  समस्या

 के  एक  पहलू  पर  वाद  विवाद  को  केन्द्रित  करने
 श्री  ए०  करण  गोपालन  :  में  प्रार्थना  करता

 हूं  कि  कम  से  कम  १२-३०  बजे
 तक  हम

 का  अवसर  प्रदान  करेगा  ?

 बेकारी  के  प्रस्ताव  को  ले  लें  ।  मुझे  कुछ  समय  सभापति  महोदय  यह  सरकार  का

 श्रीताल  स्थापित  करने  में  भी  लगेगा  ।  काय  हैं  कि  वह  वक्तव्य  देना  पसन्द  कर े।

 जब  यह  प्रस्ताव  आ  जायगा  तो  सरकार  को
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को

 भी  उस  प्रकार  का  वक्तव्य  देने  का  अवसर तीस  मिनट  का  समय  मिलेगा  जो  हमेशा

 प्रस्तावक को  दिया  जाता  है  ।
 होगा  जिस  की  ओर  माननीय  सदस्य  ने  संकेत

 किया  है  ।  में  अपने  नींद  पर  दृढ़  हूं  ।

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  इस  बात  पर

 ध्यान  देते  हुए  कि  अन्य  सदस्य  भी  हें  जिन के
 श्री  अल्तेकर  :  भारत

 नाम  तालिका में  नहीं  हैं  और  जो  इस  प्रस्ताव  का  उद्देश्य हैं  कि  देश  के  अन्दर  तथा  देश  के

 पर  बोलना  चाहते  हूं  यह  अच्छा  होगा कि  बाहर  अन्तर्राष्ट्रीय  जगत  में  शान्ति  तथा

 उन्नति को  प्रोत्साहन  दिया  जाय  ।  जो
 दुसरा  प्रस्ताव  किसी

 और
 दिन  लिया  जावे

 ।

 सैनिक  शिक्षा  हम  नवयुवकों को  दें  उस  का
 सभापति  महोदय  :  सभी  सदस्य

 हमारे  उद्देश्य  के  अनुरूप  होनी  चाहिय े।
 बोलना  चाहें  तो  इस  प्रस्ताव  के  लिये न

 केवल  आज  का  दिन  वरन्  दो  तीन  दिन  और
 यदि  हम  अनिवार्य  सैनिक  दिक्षा  की

 नीति  अपनायेंगे  तो  इस  का  अर्थ  यह  होगा चाहिये  |  दूसरा  प्रस्ताव  भी  बहुत  महत्वपूर्ण

 है  ।  अतः  मेरा  विचार  हैं  कि  यह  कि
 हम  सारे  देश  का  सेन्य करण  करना  चाहते

 अधिक  उचित  होगा  कि  सदन  का  यह  मत  हैं  जिन  देशों  ने  ऐसी  नीति  अपनाई  है  उन  के

 है  कि  १२-४५  बजे  दूसरा  प्रस्ताव  ले  लिया  अनुभव  को  देखने  से  जान  पड़ता  है  कि  इस

 जावे  ।  अब  में  श्री  अल्तेकर  से  निवेदन  करूंगा  प्रकार  की  नीति  का  परिणाम  सेनिक  आक्रमण

 कि  वे  अपना  भाषण  आरम्भ  करें  ।  में  उन  से  में  होता  है  |  हमारे  देश  ने  ऐसा  कोई  निश्चय

 श्रापना  करूंगा  कि  वे  दत  मिनट  में  अपना  नहीं  किया  है  ।  हमें  तो  केवल  अपने  की

 व्याख्यान  समाप्त  कर  दें  जिस  में  अधिक से  रक्षा  करने  की  आवश्यकता  है  ।  रक्षा  करने
 अधिक  सदस्यों  ai  बोलने  का  अवसर  मिल  के  oa  जितनी  सैनिक  शक्ति  की  आवश्यकता

 सके  ।
 होती है  उस

 की
 तीन  गुनी  आक्रमण  के  लिये



 ध  छात्रों  की  अ्रनिवायं  १९५३  सेनिक  दिक्षा  के  सम्बन्ध  3X

 में  संकल्प

 sa
 होती है  ।

 र  लिये  स्कूलों  तथा  कालिजों में  मेरा  अनुभव  है  कि  कुछ  छात्र  जो  अपनीਂ

 अनिवायं  सैनिक  शिक्षा  इस  के  उद्देश्य  बौद्धिक  शक्तियों  को  बढ़ाना  चाहते  हू  वे

 को  प्राप्त  करने  के  लिये  आवश्यक  नहीं  है  ।  एन ०  सी०  सी०  में  भाग  नहीं  लेते  हूं  ।  इसा

 बम्बई  राज्य  एस०  एस०  सी'०  परीक्षा

 आज कल  की  लड़ाई  ऐसी  नहीं  होतीਂ  में  प्रथम  स्थान  पाने  वाले  छात्र  जो  मेरे  ही

 है  जैसी  पचास  वर्ष  पूर्व  होती  थी  वरन्  इस
 स्कूल  का  था  उस  ने  एन०  सी०  सी'०  में  भाग

 में  मशीनों  का  उपयोग  अधिक  होता  है  ;
 नहीं  लिया  था  ।  ऐच्छिक  आधार पर  मेरे

 इसलिये  संख्या  के  स्थान  पर  गुण-प्रकार  हाई  स्कूल  के  ३३  छात्रों  ने  सेनिक  शिक्षा

 अधिक  महत्व  पूर्ण  यदि  हमारे  पास  प्राप्त  की  ।  ag  वाहिनी  तीन  चार  वर्ष  से

 देश  की  रक्षा  के  fea  पर्याप्त  धन  हो  तो  हमें  सारे  राज्य  में  प्रथम  स्थान  पा  रही  हैं  ।  ।  इस

 चाहिये  कि  हम  उस  का  उपयोग  अपनी  के  सम्बन्ध  में  हमें  २,४००  रुपये  ae

 सेनाओं  को  नवीनतम  शस्त्रो ंसे  सुसज्जित  पड़ता है  ।  इस  में  से  १,४००  रुपये  राज्य के
 करने  में  तथा  इसी  प्रकार  के  शास्त्रों  के  निर्माण  अनुदान  से  तथा  2,000  रुपये  स्कूल  निधि

 करने  में  करें  |  स्कूलों  तथा  कालिजों  से  एन  ०
 से  व्यय  होते  थे  ।  परन्तु ye  भी  अनुदान  बन्द

 सी०  सी०  के  द्वारा  हमें  उतने  आदमी  लेना  हो  गया  है  ।  परिस्थिति तो  ऐमी  है  कि  ऐच्छिक

 चाहिये  जितने  अधिकारियों  की  हमें  अपनी  आधार  पर  एन ०  सी ०  सी ०  की  दिक्षा  को

 सुरक्षा  सेनाओं  के  लिये  आवश्यकता  हैं  ।  जारी  रखना  भी  कठिन  हो  रहा  हैं  ।  अब

 wea  यह  है  कि  छात्रों  को  सैनिक  दिक्षा
 सेनिक  शिक्षा  केवल  उन्हीं  को  देना

 ऐच्छिक  आधार  पर॑  दी  जावे  या  अनिवार्यता

 चाहिये  जो  अधिक  बुद्धिमान  हैं  तथा  कुशल
 के  आधार  पर  जैसा  कि  सुझाव  दिया  जा

 बुद्धि  इसीलिये  सैनिकों  की  भर्ती  स्कूलों
 रहा है  ।

 तथा  कालिजों  से  ही  चाहिये  ।  सैनिक

 मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  एन०  सी०  सी ० शिक्षा  का  आधार  एच्छिक,होना  चाहिये  जिस

 से  जिन  की  इच्छा  हो  वहीं  सैनिक  जीवन
 की  टुकड़ियों की  संख्या  बढ़ा

 दी
 जावे  तो

 हमें  पर्याप्त  संख्या  में  ऐसे  छात्र  मिल  जावेंगे |  और  स्कूलों  तथा  कालिजों के  छात्रों
 जो  सैनिक  जीवन  अपनायेंगे  तथा  जो  देश

 की  इतनी  बड़ी  संख्या  पर  व्यय  किया  जाने

 वाला  धन  व्यथा  न  हो  ।  यदि  बीस  तीस  लाख
 की  सुरक्षा  का  भार  वहन  करेंगे

 ।

 छात्रों  को  अनिवार्य  सैनिक  दिक्षा  दी  गई  अनिवार्यता  के  आधार  पर  सैनिक  दिक्षा

 तो  इस  संख्या  के  दशांश  भी  सेनिक  जीवन  अत्यन्त  अव्यवहारिक  तथा  महंगी  पड़ेगी  ।

 नहीं  अपनायेंगे
 |

 में  चाहता  हं  अनि वा यें  मैं  निवेदन करता  हुं  कि  एन०  सो  *  सी  *  तथा

 सैनिक  शिक्षा  के  स्थान  पर  उन  जो  सेनिक  सहायक  छात्र  सैनिक  दलों  का  विस्तार  बढ़ा

 शिक्षा  लेना  चाहते  राष्ट्रीय  छात्र  सैनिक  दिया  जावे  तथा  यदि  राज्य  सरकारें इस

 दल
 तथा

 सहायक  छात्र  सैनिक  दल  के  द्वारा  कार्य  के  लिये  पर्याप्त  अनुदान  नहीं  दे  सकती

 सैनिक  शिक्षा
 दी

 जावे  ।  इस  प्रकार  हमारी  हैं  त  केन्द्रीय  सरकार  को  चाहिये  कि  आवश्यक

 सुरक्षा  सेनाओं  के  लिये  पर्याप्त  संख्या  में  कवित्त  की  प्रबन्ध  कर े।
 बुद्धिमान  नवयुवक  मिल  जायेंगें  ।

 में ने  इसी थ्रो ०  डी०  सी ०
 में  ऐसी  संस्था  का  सभापति हूं  जो  सदन  में  बहुत  से  वाद  विवाद  परन्तु

 हाई  तथा  अन्य  सकल  चलाती  हैं  तथा  इस  संकल्प  पर  जो  वाद  विवाद  हुआ  वह



 ९३५  छात्रों  की  श्रीनिवास  २२  अगस्त  १९५३  सेनिक  शिक्षा
 के  सम्बन्ध  ९३६

 में  संकल्प

 [  प्रो०  डी०  ato  वर्मा |

 अत्यन्त ही  घटिया  था  ।  में  विवाद के  विषय  ढंग  की  शिक्षा  देने  से  ही  दूर  हो  सकती  है  ।

 को  भी  नहीं  समझ  पाया  ।  क्या  हम  देश के  सैनिक-प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  बाद  तो  युद्ध

 नवयुवकों के  मानसिक  विकास की  बात  का  नाम  ही  प्रिय  लगता  जैसा  जमनी

 कर  रहे  अथवा  बेकारी  की  समस्या  में  हुआ ।

 या  दिक्षा  पद्धति  को  सुधारने  पर  विचार  कर  सैनिक  प्रशिक्षण  से  यह  आशा  की  जाती

 रहे  थे  ?  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  इस  विषय  है  कि  इस  के  द्वारा

 पर  विवाद  बहुत  उलझा  हुआ  था  |  भाव  तथा  स्वास्थ्य  की  उन्नति  होगी  ।  परन्तु

 एक  सदस्य  ने  कहा  कि  यह  संकल्प
 यह  सर्वथा  ठीक  नहीं  हूँ  ।  इस  प्रशिक्षण  से

 हानिकारक  क्योंकि आवश्यक  सेनिक  हमारे  सामाजिक  दोष  दूर  होने  वाले

 उन  के  लिये  तो  अलग  इलाज  करना  पड़ेगा
 शिक्षा  से  देश  का  सेनिकीकरण नहीं  होगा  ।

 परन्तु  देश  के  नवयुवकों  को  आवश्यक  सेनिक
 केवल  स्वास्थ्य की  दुष्टि  से  इस  का  उपयोग

 और  वह  बाल्यकाल
 से

 ले  कर  उच्च  शिक्षा
 शिक्षा  दे  कर  यह  आशा  रखना  कि  देश  का

 at  प्राप्ति तक  चलना  आवश्यक है  ।  इस  के सै निकी करण  नहीं  ग़लत  है  |  जमंनी

 और  जापान  में  आवश्यक  सेनिक  दिक्षा  की
 लिये  रक्षा  मंत्रालय  की  सहायता  की

 नहीं  ।  देश  में  ऐसी  परिस्थिति  tar
 नीति  से  क्या  परिणाम  निकला

 ?
 वे

 करने  की  आवश्यकता  जो  शारीरिक
 प्रिय  राष्ट्र  बन  गये  |  अतः  इस  समय  हमारे

 लिये  आवश्यक  सेनिक  शिक्षा  का  विचार
 स्वास्थ्य की  वृद्धि  कर  सके  |

 दूसरी बात  यह  ह
 कि

 हमें  अपने  देश
 करना  योग्य नहीं  है  ।

 के  विद्याथियों और  नवयुवकों में  श्रम  की
 हम  अविकसित  देश  में  रहते  जहां

 महानता  का  भाव  पैदा  करना  चाहिये  ।

 हमारे  स्कूल  में  पढ़ने  वाले  बच्चों  तक  को  पेट
 सें  ने  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  निकाय  के  शिविरों

 भर  कर  रोटी  नहीं  पहनने  के  लिये
 में  विद्यार्थियों  को  हाथ  से  काम  देखा

 पर्याप्त  कपड़े  नहीं  अच्छी  खुराक  नहीं
 उन  में  बड़ा  सहराओं-भाव  हूं  ।  बुकर

 और  हम  उन  को  आवश्यक  सैनिक  वाशिंगटन  ने  कहा  था  कि  हल  चलाने  में
 शिक्षा  देने  का  विचार  कर  रहे  हें  ।  पहली

 और  कविता  लिखने  में  एक  सी  ही  महानता
 आवश्यकता  है  पंचवर्षीय  योजना  की  पूर्ति  ।

 ह  ।  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  देश  के
 उस  के  पूर्ण  होन  के  उपरान्त  हम  इन  विद्यार्थियों

 को  किसी  प्रकार  का  प्रशिक्षण  देने  का  विचार
 नवयुवक  श्रम  की  महानता  को  समझें  |

 तृतीय  बात  यह  होनी  चाहिये  कि  हमारे
 कर  सकते  परन्तु  उस  से  पहले  नहीं  ।

 विद्याथियों  में  अनुशासन  हो
 ।

 यू०  पी०  की

 एक  सदस्य  ने  कहा  कि  रक्षा  तथा  शिक्षा  हड़ताल को  आप  ने  सुना  ।  हमारे

 के  विभागों  में  समन्वय  होना  चाहिये  ।  परन्तु  विद्यालयों में  अनुशासन  का  यह  हाल  है  ।

 ऐसा  तो  केवल  आकस्मिकता  के  दिनों  में  ही  इस  का  निधान  यही  हं  कि  नवयुवकों  को

 हुआ  करता  सदा  नहीं  ।  और  हम
 क्रियात्मक  कार्यवाईयों  में  लगाया  जाय  |

 स्थिरता  के  दिनों  में  नहीं  बस  भारत  को  में  कहूंगा  कि  देश  के  बालकों  और

 प्रमुख  आवश्यकता  है  इस  की  कि  बालिकाओं  के  लिये  शारीरिक

 जियों  के  में  निराशा  न  परन्तु वह  जिक  तथा  आवश्यक  रूप  में  हाथ  से

 इस  ढंग  से  et  नहीं  हो  तो  योग्य  काम  करने  की  शिक्षा  दी  जानी  चाहिये ।



 २२  RS4R  सेनिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध Be TC)  छात्रों  की  aia

 में  संकल्प
 ९३८

 यह  योजना  किसी  भी  दृष्टि  से  राष्ट्रीय  तो  हमारे  लिये  खाद्य  सामग्री  कहां  से

 के  लिये  उपयोगी  नहीं  हूँ  ।  में  प्रति  दिन  आयेगी  और  हम  wse-faraTor  की  कार्यवाइयां

 सुनता हूं  कि  रक्षा  पर  रुपया  अधिक  खर्च  होता  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 हैँ  ।  में  रक्षा  विभाग पर  रुपया  खं  होने के
 युद्ध  से  राष्ट्र

 को
 मृत्यु  होती  है  ।  हम

 पक्ष  में  कारण  कि  इस  विभाग  के  द्वारा

 सामाजिक  तथा  आर्थिक  wet  भी  होते  हैं  ।  शान्ति  का  प्रचार  करते  हूं  और  स्थायी  सेना

 भी
 रखते  हें  ।  जब  तक  हम  वाय  सेना के  लिये  आवश्यकता  केवल  इस  बात

 की  है  कि  दिक्षा  सस्ती  होनी  और

 तथा  समुद्र  सेना  की  व्यवस्था  नहीं  कर

 शारीरिक  योग्यता  तथा  आवश्यक  हाथ  का
 तो  हम  कैसे  आवश्यक  सैन्य  प्रशिक्षण  का

 प्रबन्ध  कर  सकते  हें
 ?

 हमें  तो  यह  देखना
 दिया  जाना  चाहिये  तथा  विद्याथियों  को

 क्रियात्मक  कार्यवाइयों में  लगाना  चाहिये  ।
 है  कि  हमारे  नवयुवक  और  युवतियां  विद्या

 प्राप्त  करें  और  उन  का  मानसिक  विकास

 श्री  जोकीम  आल्वा
 :

 अंगरेजों  के  राज्य  में

 भारतवासियों  के  लिये  सेन्य  प्रशिक्षण  प्राप्त
 हो  ।  हम  उन  को  तोपों  के  गोले  बना  कर

 नष्ट  करना  नहीं  चाहते  ।  शान्ति  प्रिय  राष्ट्र
 करना  स्वतंत्रता  की  आशा  के  लिये  आवश्यक  को  युद्ध  प्रिय  राष्ट्र  बना  कर  पड़ौसी  राष्ट्रों
 जंचता  था  ।  परन्तु  अब  भारत  में  पर  धावा  करना  अथवा  विवेक  हीन  कृत्य  करना
 बालकों  के  लियें  शारीरिक  स्वास्थ्य

 हमारे  लिये  घातक  a
 ठ  ।

 तथा  स्वस्थ  मन  की  आवश्यकता  है  ।  और

 राष्ट्र-निर्माण के  लिये  हमें  इन  ही  बातों  को
 हमारे  पास  एन०  Alo  सी०  के  लिये

 भी  पर्याप्त  धन  नहीं  हैं  ।  प्रोफेसरों  के  वेतन
 प्रमुख  स्थान  देना  चाहिये  ।

 भी  देने  होते  हैं  ।  हमें  एन०  सी०  सी०  में
 जब  अंगरेजों  ने  १८५७  में  भारतीयों  बालिकाओं  के  लिये  भी  एक  विभाग  बनाना

 को  पराजित  उन्होंने  राष्ट्र  धन  की  कमी  के  कारण  बम्बई  में

 विभाजन  के  लिय  सिख  हिन्दू  सेना  कौओं  का  एन ०  सी ०  सी ०  विभाग  नहीं  बनाया

 आदि  का  विभाजन  कर  के  राष्ट्र  की  एकता  जा  और  यही  अवस्था  दूसरे  राज्यों  की
 को  खण्डित  करने  का  प्रयत्न  किया  ।  १९४७

 भी  है  ।  हमें  द्वितीय  रक्षा  पंक्ति  के  लिये
 से  पहले  हम  भी  आवश्यक  सैन्य-प्रशिक्षण

 भी  नवयुवकों  के  लिये  निम्न  विभाग  की

 के  पक्ष  में  थे  ।  फ्रांस  ने  सेना  की  महत्ता  पर
 स्थापना  करनी  है  ।  और  जब  इस  काय  के

 ज़ोर  दिया  और  उसका  परिणाम  फ्रांस  की
 लिये  हमारे  पास  धन  नहीं  तो  आवश्यक

 क्रान्ति के  रूप  म  प्रकट  हुआ  ।  प्रकिया ने  भी  सेन्य-प्रदशिक्षण के  लिये  धन  कहां  से  आयेंगी  ?
 सदय स्त्री करण  में  विशवास  परन्तु

 खन  को  भी  अपना  विचार  बदलना  पड़ा  |
 हम  अपनी  वायु  सेना  के  लिये  २०  करोड़ और

 समुद्री  सेना  पर  १०  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध

 प्रथम  महायुद्ध  ने  उन  राष्ट्रों  को  सैनिक  कर  सकते  हें  ।  हमारे  पास  अंगरेजों  के  टूटे

 afar
 की

 प्रेरणा  परन्तु  द्वितीय  महायुद्ध  फूटे  समुद्री  जहाज़  और  हमें  इन  को  भी

 से  पहले  ही  उन  का  विचार  बदल  गया  था  ।  वैज्ञानिक ढंग  पर  ठीक  करना  है  ।  और

 और  अब  हम  सशस्त्र  हो  कर  क्या  अपने  प्रशिक्षण  के  लिये  अंग्रेज़  अफसरों  को  वेतन
 '

 पड़ौसी  राष्ट्रों  पर  धावा  करने  वाले  हैं  ?  भी  देना है  ।  तथा  विशाखापटनम में  जहाज

 शान्ति  के  साथ  रहना  चाहते  हूं  ।  यदि  हम  बनाने  का  उद्योग  भी  सफल  करना
 जो

 अपने  राष्ट्र  को  सैनिक  राष्ट्र  बनाने  में  लग  कम  रुपये  में  जहाज  तैयार  करेगा  ।  वायु  सेना



 ९३९  छात्रों  की  श्रनिवाये  २२  अगस्त  834k  सेनिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध  Qo
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 की  दृष्टि  से
 हमें  हवाई  अड्डों  और  अनेक  मजबूत  करना  तथा  एस  सी ०

 स्थानों  को  सुसज्जित  करना  जब  इतने  को  बढ़ाना  और  द्वितीय  रक्षा-पंक्ति

 काम  हमारे  सामने  हैं  और  हमें  उन  के  लिये  को  भी  मजबूत  करना  चाहिये  |  हमें  इन  सब

 रुपये  की  आवश्यकता  तो  हम  आवश्यक  कामों  पर  रुपया  खर्च  करना  जो  वास्तव  में

 सेन्य  प्रशिक्षण  के  लिये  रुपया  कहां  से  निकाल  राष्ट्र  के  लिये  आवश्यक  है  ।  और  हमें  वाकी

 सकते  हैं  जब  तकਂ  हमारे  नवयुवक  राष्ट्रों  की  किस्मत  से  चेतावनी  ले  कर  योग्य

 थियों  के  मन  स्वस्थ  नहीं  होते  तब  तक  राष्ट्र  दिशा  में  कदम  उठाना  चाहिये  ।

 उन्नति  नहीं  कर  सकता  ।  अमेरिका  और

 इंगलैण्ड  भी  युद्ध  और  सशस् त्रीकरण के  डा०  सुरया  चन्द्र  :  कम्पलसरी  मिलेटरी

 विरोधी  थे  ।  केवल  युद्ध  के  दिनों  में  ही  वे  ट्रेनिंग  के  ऊपर  हुई  बहस  को  मेंने  काफ़ी

 सदा स्त्री करण  का  पक्ष  लेते  हैं  |  प्रथम  महायुद्ध  गौर  से  सुना  और  मुझे  उस  बहस  को  सुन

 से  पहले  इंग्लैंड  भी  ag  का  विरोधी  था  कर  के  सचमुच  बहुत  HAT  हुआ  कि  इस

 परन्तु  जमनी  के  होने  वाले  आक्रमण  को  हाउस  इस  संसद  इस  तरह  का  एक

 भांप  कर  उस  ने  युद्ध  की  तैयारी  की  ।  द्वितीय  प्रस्ताव  लाया  क्योंकि  आज  हिन्दुस्तान

 महायुद्ध  की  समाप्ति  पर  सब  राष्ट्रों  ने  के  सामने  जो  सवाल  वहू  मिलेटरी  ट्रेनिंग

 करण  की  आवश्यकता को  अनुभव  किया  ॥  का  सवाल  नहीं  है  ।  हमारी  हमारा

 मजबूरी  के  कारण  किया  गया  ।  स्ट्रगल  हमारी  कशमकश  और

 परन्तु  हम  अपने  कृषि-प्रधान  देश  को  हमारे  तमाम  इतने  सालों  के  बुनियादी  उसूल

 fire  देश  बनाना  चाहते  हें  और  पत्र  करण  इस  मिलेटरी  ट्रेनिंग  के  ख़िलाफ़ हें  ।  आज  से

 के  द्वारा  हम  अपने  उद्योगों  को  नष्ट  नहों  साठ  साल  पहले  जब  पहले  हम  ने

 करना  चाहते  |  नेपोलियन  की  वाटर में  वहां  पर  अपनी  आज़ादी  को  बुनियाद  रक्खी

 असफलता  से  हमें  चेतावनीਂ  मिलनी  चाहिए  तो  उस  की  बुनियाद  मिलेटरी  के  ऊपर  या

 युद्ध  में  करोड़ों  व्यक्ति  मारें  गये
 ।

 हम  अपने  वायलेंस  के  ऊपर  नहीं  थी  और  आज

 राष्ट्र  के  साथ  ऐसा  होने  देना  नहीं  चाहते  ।  जब  हिन्दुस्तान  आज़ाद  हो  गया  है  उस  के

 हम  सशस् त्रीकरण  कर  के  अपने  पड़ौसी  देशों  बाद  भी  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  ने  जो  हमारी

 पर  धावा  बोल  कर  व्यक्तियों  को  मरवाना  फारेन  पालिसी  रक्खी

 नहीं  चाहते  |  रूस ने  ३५०  सब  मैरीन  बनाई  या  जो  हिन्दुस्तान  की  पालित  है  वह  शान्ति

 हमें  भी  सब  मैरीन  का  विकास  करना  है  ।
 के  उसूलों  पर  है  न  कि  हिंसा  के  उसूलों  पर

 हम  जो  रुपया  आवश्यक  सैन्य  प्रशिक्षण  पर  यदि  हम  आज  इस  प्रस्ताव  को  मान  लेते

 खर्चा  करना  चाहते  उसे  हमें  अपने  नवयुवकों  हैं  कि
 कम्पलसरी  मिलेटरी  ट्रेनिंग  स्कूल  और

 कौर  नवयुवतियों  की  अनुशासन  तथा  कालिजों  में  रक्खेंगे  तो  इसका  मतलब  यह
 मानसिक  स्वस्थता  के  लिये  खरच  करना  चाहिये  ।

 होगा  कि  हम  उस  सेंस  आफ़  फ्रस्ट्रेशन
 हमारे  विश्वविद्यालयों  की  बुरी  दशा  है  ।  की  को  जिस  के  लिये  यह  प्रस्ताव

 हमारे  भावी  राष्ट्र-निर्माताओं  में  बड़ों  के  रक्खा  गया है  sq  सेंस  आफ़  फ़स्ट्रेशन  को  नहीं
 लिये  आदर  नहीं  तथा  अनुशासन  नहीं  ।  हटा  संकते  हें  और  न  ही  में  इससे  सहमत  हूं  जैसा

 ऐसी  अवस्था  में  हमें  राष्ट्रीय  रक्षा  को  मजबूत  कि  मेरे  दोस्त  डा०  राम  सुभग  सिंह  ने  कहा  है
 करन  के  लिये  वायुसेना  और  समुद्री  सेना  को  कि  हमारी  जो  शिक्षा  प्रणाली  है  वह  ग़लत  शिक्षा
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 में  संकल्पਂ

 प्रणाली  है  और  उस  कारण  दिक्षा  प्रणाली  गया  और  हिटलर  जुंगड  बिल्कुल  उसी  रूप

 में  जो  दोष  आधे  हें  उन  दोषों को  हटाने के
 में  था  जिस  रूप  में  आप  ने  az  कम्प  aa

 लिये  हमें  मिलेटरी  ट्रेनिंग  चाहिये  ।  में  नहीं
 मिलेटरी  ट्रेनिंग  कालिजों  में  देने

 समझ  सकता  किः  मिलेटरी  ट्रेनिंग  के  जरिए  प्रस्ताव  रक्खा  है  ।  इस  हिटलर  जुंगड  ने

 अन्तिम  समय  में  जब  कि  afer  के  अन्दर से  आप  हमारी  शिक्षा  प्रणाली  में  आये  दोषों

 को  हटा  सकते  हें  ।  मेरे  से  पहले  एक  दोस्त  हिटलर  और  रूस  में  लड़ाई  वल  रही  थी

 प्रोफेसर  दीवार  चन्द्र  शर्मा  ने  बिल्कुल  सच  और  जिस  अवसर  पर  हिटलर  की  फौजें  हार

 कहा  कि  कम् पलस रों  मिलेटरी  ट्रेनिंग  देने  के  चुकी  थीं  और  उन  में  भी  एक  सेंस  आफ़

 बजाय  हमारे  नौजवानों  को  जो  कि  स्कूलों  फ्रस्ट्रेशन  क़ायम  हो  चुका  उस  अन्तिम

 और  कालिजों  में  पढ़ते  हें  उन  का  ध्यान  अवसर पर  इस  हिटलर  जुंगड  ने  फ़ास्ट

 बुनियादी  शिक्षा  प्रणाली  की  ओर  आक्षित  और  दूसरे  हथियार  ले  कर  रशियन  टैंकों

 करें  जिस  बुनियादी  शिक्षा  प्रणाली  की  प्रेरणा  के  खिलाफ  बलीन  की  सड़कों  पर  खप  जाते

 थें  ।  इस  तरह  की  कंनेटिसिज्म  और  मिलेटरीਂ
 महात्मा  गांधी  ने  और  दूसरे  शिक्षकों  ने

 अगर  हम  अपने  नौजवानों  को  उस  पर  स्पिरिट  यदि  आप  इस  देश  के  अन्दर  जो

 इस  के  खिलाफ़  पैदा  करना  चाहते हें  तो चलायें  तो  में  समझ  सकता  हुं  ।  इस  प्रस्ताव  के

 बजाय  अगर  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  आता  जिस  में
 आज  इस  प्रस्ताव  को  आप  पास  कर  सकते

 वरना  हरगिज़  आप  को  इसे  पास  नहीं  करना हम  यह  कहते  कि  हमें  और  ज्यादा  पैसा  दिया

 जाय  जिस  से  कि  हमारे  मौलाना  आज़ाद  चाहिए  ।  इसके  बजाय  में  कहूंगा  कि  आप  की

 आज  की  मुख्य  समस्या  आधिक  समस्या
 साहब यह  न  कह  सकें  कि  हमारी  जेबें  खाली

 दिमाग़  खाली  हमारी  दिक्षा  को  अनएम्पलायमेंट  की  समस्या  है

 और  जिस  के  बारे  में  प्रस्ताव
 ज्यादा  मज़बूत  बनाने  के  लिये  जिस  से  कि

 उस  HATHA! की  समस्या  को  और जेबें  शिक्षा  के  लिये  खाली  न  हो  अगर

 ऐसा  प्रस्ताव  लाते  तो  में  समझता  हूं  कि  यह  अनएम्पलायमेंट  एजूयकेटेड

 मेंट  उस  समस्या  को  हल  करने  के  लिए
 aaa  पूरी  मजबूती  से  और  एक  आवाज़  से

 उस  प्रस्ताव  कों  समान  करती  |
 आज  हम  अपनी  इनर्जी  को  लगायें  ।  मुझे  यह

 देख  कर  आश्चर्य  हुआ  कि  हम  आंध  बिल  पर लेकिन  आज  जो  प्रस्ताव  डाक्टर  राम  सुभग
 कितनी  अपनी  इनर्जी  लगा  रहे  हें  और  बहस

 सिंह  का  पेश  में  उस  प्रस्ताव  का  बड़े  ज़ोर

 आदि  कर  रहे  में  उस  बहस  में  यहां  नहीं के  साथ  विरोध  करता  हूं  और  में  समझता  हूं
 पड़ना  आंध्र  बिल  पर  में  बोलना  चाहता कि  ag  हमारी  आज  की  पालिसी  आज  की

 गवर्नमेंट  की  प/लिसी  और  हमारी  सब्र  पूरी
 उस  बिल  के  ऊपर  हम  लैंग्वेज़  के  बहाने

 से  अपनी  इनर्जी  लगा  रहे  लेकिन  मैं  आप
 पालिसी  के  बिल्कुल  ख़िलाफ  है  ।  जर्मनी  आदि

 दूसरे  मुल्कों  में  रहने  के  वाद  में  आप  को  यह
 से  कहना  चाहूंगा  कि  आज  देश  में  लेंग्वेज

 की  उतनी  ज़रूरत  नही ंहै  जितनी  ज़रूरत
 कहू  सकता  हूं  कि  इस  तरह  की  पालिसी  और

 रोटी  की  समस्या  हल  करने  की  है  ।  अगर
 इस  तरह  की  स्कूलों  में  मिलेटरी  स्पिरिट  कायमਂ

 आप  देश  में  रहने  वालों  को  रोटी  और
 करने  से  लोगों  में  एक  बार  मेंटेलिटी

 एम्पलायमेंट  दे  सकते  हें  तो  आप  लेंग्वेज  और
 एक  बार  साइकोलोजी

 पैदा  हुई  और  में  उस  ज़माने में  था
 दूसरी  अन्य  समस्याओं  को  हल  कर  सकते

 हैं  और  याद  रखिए  कि  हिन्दुस्तान  का  ताम

 जिस  जमाने  में  हिटलर  कायम  किया  3)  ral  नल  अन्दर  मिलेटरिज्म  से  कभी  नहीं
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 में  संकल्प

 [sto
 सुरेश  चन्द्र

 हो  आप  का  नाम  आज  दुनिया के  की  बात  साफ़  हाई  स्कूलों  और  कालेजों  के

 अन्दर  आज  अगर  जवाहरलाल का  नाम  लिये  कही  जाती  है  अगर  वह  जनरल  कम्पलसरी
 किसी  जगह  हमारी  वारेन  पालिसी  की

 एजुकेशन  हो  जाय  तो  ज्यादा  अच्छा

 कोई  पुछ  कोरिया  के  अन्दर  हमारी  सेनाएं  क्योंकि  हाई  स्कूल  और  कालेजों  में  पढ़ने

 शान्ति  के  सन्देश  को  ले  कर  जाती  ह  तो  वह  वाले  जो  लोग  होते  हें  वह  ज्यादातर  उच्च

 वर्ण  के  होते  है  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  यह  जो

 पालिसी  को  शान्ति  के  लिए  और  कान्ती  के  एजुकेशन  है  वह  मिसेज  के  लिये  होनी  चाहिये
 ।

 रूप  में  उस  को  रक्खा  हे  ।
 क्या  हमारे  डाक्टर  सुरेश  साहब  खाली  अहिंसा

 डा०  राम  सुलग  fag  के  नारे  से  देश  को  स्वतंत्र  कम्पलसरी

 :
 सेना  के  बजाय  किसी  दुसरे  को  मिलिट्री  एजुकेशन  न  कर  के  खाली  अहिंसा

 क्यों  नहीं  भेजते  ?
 के  नारे  लगाने  से  कैसे  काम  चलेगा

 ?
 पंडित

 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  हमारी  भारतीय  जी  की  पालिसी देश  के  लिये  अच्छी  हो

 सेना  जो  वहां  कोरिया  जा  रही  वह  सकती  मगर  उन  की  वारेन  पालिसी

 शान्ति के  काम  के  लिये  जा  रही  लड़ाई  अच्छी  नहीं  है  ।  स्ट्रांग  पालिसी  होनी  चाहिये  |

 के  लिए  नहीं  जा  रही  है  ।  स्कूल  कालिजों  काश्मीर  के  ही  बारे  में  देखिये  ।  जब  तक  उस

 के  लिये  हमारी  पालिसी  स्ट्रांग  नहीं  होगी

 का  ताल्लुक़  उस  के  बारे  में  में  बिल्कुल  काम  नहीं  चल  सकता  ।  महार  बटैलियन

 सहमत  हुं  और  मेरा  ख्याल  है  कि  स्कूल  और  हम  लोगों  की  बटैलियन  हम  लोग

 कालिजों  में  जब  तक  लड़कों  को  शारीरिक  वारियर  लोग  मिशेल  कम्यूनिटी  के

 शिक्षा  पूरी  तरह  से  नहीं  दी  उन  को  लोग  हैं  ।  में  कहता  कि  मार्शल  कम्यूनिटी

 अनुशासन  में  नहीं  लाया  तब  तक  के  लोगों  के  लिये  कम्पलसरी  मिलिट्री  ए  जुकेशन

 हम  अपने  देश  को  उन्नति  के  पथ  पर  अग्रसर  होनी  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  नहीं  होगा  तो  देश

 नहीं कर  सकते  अगर  हम  इस  बिल  को  पास  की  रक्षा  कौन  करेगा  ?  लड़ने  को  हम  और

 कर
 दें  तो

 जो  जो  धन  इस  के  अन्दर  खाने  को  आप
 ?

 माइल  कम्यूनिटी  वाले

 लगने  वाला  यदि  हम  उस  को  अपनी  लड़ते  हें  और  यह  लोग  कहते  हें  कि  जरूरत
 आर्थिक  अवस्थाओं  को  सुधारने  में  लगा

 नहीं  ।  वह  दिन  अब  चले  गये  जब  गांधी  जी

 हम  ने  पंच  वर्षों  की  जो  योजना  बनाई  की  अहिसा  चलती  गांधी  जी  भी  अब

 अगर  हम  इस  धन  को  उस  की  सफलता  में  चले  गये  ।  उन  के  समय  के  लिये  उन  का

 लगा  तो  में  समझता  हूं  कि  हम  अपनी  नारा  ठीक  लेकिन  आज  जमाना  दूसरा

 समस्याओं  को  हल  करने  में  कदम  आगे  बढ़ा  आने  वाला  उस  के  लिये  जब  तक  हम  में

 सकेंगे  और  दुनियां  में  हम  ने  जिन  उसूलों  को  ताकत  नहीं  जब  तक  हम  में  डिसिप्लिन

 अपनाया  और  जिन  उसूलों  पर  हम  चलते  नहीं  जब  तक  हम  अपनी  ताकत  से

 आये
 उन

 को  आगे  बढ़ाने  के  लिये  हम  बहुत  दुश्मन  से  नहीं  लड़ेंगे  तब  तक  हमारे  दुश्मन

 कुछ  कर  सकते  हैं  ।
 का  कैसे  होगा  ?  इस  वास्ते  मिलिटरी

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  एजुकेशन  कम्पलसरी  होनी  चाहिये  |  में  समझता

 रक्षित--अनुसूचित  :  इस  ठहराव  हूं  कि  आज  देश  में  जो  स्पिरिट  होनी  चाहिये

 के
 बारे  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  जो  इस  शिक्षा  वह  नहीं है  ।  जिस  प्रकार  हम  करोड़ों रुपया



 छात्रों  की  अनिवार्य  २२  अगस्त  १९५३  सैनिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध  ९४६

 में  संकल्प

 दूसरी  चीज़ों  पर  खर्च  कर  रहे  हें  उसी  तरह  एजुकेशन  साफ़  हाई  स्कूल  और  कालेजों  के

 इस  पर  भी  करना  चाहिये  ।  आज  हमें  पैसे  लिये  ही  नहीं  होनी  चाहिये  बल्कि सब  के

 की
 बहुत  आवश्यकता  है  यह  ठीक  है  और  लिये  होनी  चाहिये  चाहे  पढ़ने  वाले  लड़के

 इस  कम्पलसरी  मिलिटरी  ट्रेनिंग  पर  कई  हों  या  लड़कियां  ।  महिलायें  सबके

 रुपये  लेकिन  उस  का  इन्तजाम  लिये  होनी  चाहिये ।  खाली  बच्चे  पैदा  करना

 के  हम  को  इस  को  ज़रूर  करना  चाहिये  |  या  खाली  खाना  बनाना ही  औरतों  का  काम

 साथ  ही  साथ  मेरा  यह  भी  कहना  है  कि  नहीं  होना  चाहिये  ।  जब  देश  की  रक्षा  करने

 का  सवाल  हो  तो  उन  में  लड़ने  की  भी  शक्ति यह  सीटें  आदमियों  के  लिये  ही  न  हो  ।  जो

 औरतें  बहने  हैं  उन  के  लिये  भी  होनी  चाहिये
 ।

 हमारे  एजुकेशन  मिनिस्टर

 चाहते  जिस  में  हमारे  देश  की  नौजवान

 औरतें  भी  देश  की  रक्षा  का  काम कर  सकें  ।
 मिनिस्टर  साहब  बैठे  उन  को  इस  पर  थोड़ा

 ब ५  १.

 खाली  गांधी  जी  का  नाम  लेने  से  तो  सेना
 विचार  करना  चाहिये  ।  मुझे  यह  मालूम  नहीं

 लड़  नहीं सकती  इसलिये  मिलिटरी  है ंकि  गवर्नमेंट  की  पालिसी  इसके  बारे  में

 क्या  वह  जैसा  चाहे  कर  सकती  हमारें देना  बहुत  ज़रूरी  है  ।  आज  कल
 जो  मरहठा  लोग  पंजाब  के  लोग  मौलाना  साहब  भी  नहीं  हे  लेकिन  फिर  भी

 जो  लोग  ज्यादा  से  ज्यादा  मिलिटरी
 में  कहना  चाहता  हुं  कि  देश  की  रक्षा  तभी

 में  आकर  भर्ती होते  जो  माशंल  कम्यूनिटी  हो  सकती  है  जब  कम्पलसरी  एजुकेशन  सब

 के  लोग  हें  उन  को  ज्यादा  से  ज्यादा  मिलिटरी  के  लिये  हो  ।  इस  लिये  हमारे  डा०  राम

 ट्रेनिंग  देने  का  जब  तक  इन्तजाम  नहीं  होगा  सिंह  ने  जो  ठहराव  रक्खा  है  उस  में  इतना

 तब  तक  हमारी  रक्षा  नहीं  हो  सकती  है  ।  आल्टरेशन  चाहता  हूं  कि  उस  में

 महार  बटैलियन  बटैलियन  भी  कम्पलसरो  मिलिटरी  एजूकेशन  होनी  चाहिये

 पहले  मझबी  रैदास  सिख  बटेलियन  और  जो  मार्शल  कम्यूनिटी  के
 लोग

 जैसे

 आज  तो  आप  उन  को  बन्द  कर  रहे  हैं  कम्यूनल  च  मार

 होने  के  बहाने  लेकिन  मेरा  कहना  यह  है  इन  लोगों  के  बच्चों  की  थोड़ी  ज्यादा  सहायता

 fe  जाति  के  नाम  पर  उन  का  नाम  होना  करने  की  कोशिश  होनी  चाहिये  ।  अभी  उन

 १२  मध्यान्ह  लोगों का  ध्यान  नहीं  रक्खा जाता है । उन जाता  है  |  उन

 को  सेना  में  भर्ती  तो  we  लिया  जाता  है
 बुरा  नहीं  उस  को  बन्द  नहीं  करना  चाहिये  ।

 लेकिन  जब  अफ़सर  या  अधिकारी  बनाने  का
 लेकिन  बात  असल  यह  है  कि  हमारी  गवर्नमेंट

 में  कई  कई  मिनिस्टर  आ  जाते  ह  ,  कई  कई  समय  है  तो  दूसरे  लोगों  को  बनाया

 जाता  है  ।  इस  तरह  से  सेना  में  सवर्ण  हिन्दू
 दिमाग  में  कई  कई  स्कीमें  भी  रहती  हे  ।

 हमारे  सतीश  बाबू  आ  गये  डिप्टी  मिनिस्टर  घुस  जाते  हैं
 ।  कमांडर  इन  चीफ

 आ  जाता

 दूसरे  त्यागी  जी  हैं  और  सब  अपनी  है  तो  परेड  करने  के  लिये  इन  लोगों  को

 जाता  लेकिन
 जब

 बड़े  अफसर अपनी  स्कीम  बना  रहे  हे  ।  एक  डिपार्टमेंट  में

 चार  मिनिस्टर  बन  गये  और  चारों  मिनिस्टरों  या  अधिकारी बनाने  का  सवाल  होता है  तो

 की  चार  तरह  की  स्कीमें  इसीलिये  दलित  वर्गों  को  छोड़  कर  wat  हिन्दू ले

 कम्पलसरी  मिलिटरी  एजुकेशन के  बारे  में  लिया  जाता  है  ।  इस  लिये  में  कहता  हूं  कि
 सब  गोलमाल हो  रहा  यह  ठीक  नहीं है  अनएजुकेटेड होने  के  बहाने  हम

 लोगों
 के

 तो  कहना  चाहता  हं  कि  कम्पलसरी  मिलिटरी  साथ  इत् जस्टिस  नहीं  होना  चाहिये  ।  जो
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 लोग  मार्शल  कम्यूनिटी  के  हें  और  दलित  aq  za  हों  श्र  वह  ज्यादा  तादाद  में

 वर्ग  के  उनको  भी  ज्यादा  अफ़सर  ate  अधि  इस
 में  प्रसाद

 ।

 कारी  बनने  की  सहूलियत  होनी  चाहिये  1
 सभापति  सवाल  जब  हमारे  सामने

 इतना  बोल  कर  में  इस  रेजोल्यूशन  में  खर्च  का  उठता  है  सरकार  इसी  कारण

 थोड़ा फेर
 फार  करने के  लिये कह  कर

 इस  इस  प्रदान  को  लेना  नहीं  चाहती  ।  जहां  तक

 को  सपोर्ट
 करता  हूं  |

 मेरा  ख्याल  है  नेशनल  केडेट  कोर  पर  जितना

 खच  किया जा  रहा है  उतना  ो झ्राप  नहीं  कर

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  |  हे  दरा  पे  चहा  बाग  al  सरसा

 फौजी  fara  को  बाध्य  नहीं  बनाना  चाहिए  मारा  सब  से  ज्यादा  खच  इंस्ट्रक्टर  पर  होता

 यह  मेरी  राय  है  बल्कि  उस  के  लिए  लोगों को  स्थायी  फौजी  अ्राफिसर  जो  नेशनल  कंरट

 प्रोत्साहित  करने  के  लिए  लोगों  में  झ्राकषंण  कोर  में  टेरिटोरियल  प्रार्थी  में

 शक्ति
 गदा  करनी  चाहिए

 |
 श्री  सवाल  यह  करते हें  उनपर  ज्यादा  वच  होता है

 ।  अभी

 उठता  है  कि  हम  झ्राकषण  शक्ति  कैसे  पदा  कर  छात्रों  के  लिए  भ्राग्ज़िलिरी  कंरट  कोर  बनाने

 सकते  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  उन  के  मन  में
 का  निश्चय  किया  गया है

 ।  उसे  भारत  के

 वितान  पदा  करने  के  लिए  ऊचे  बने  आयर्स  तमाम  बच्चों  में  लागू  करना  बहुत  ज़रूरी  होगा  ।.'

 हमें
 उन  के  सामने  रखने  चाहिए  ।  पुरातन  सभापति  में  श्राप  से  at  करूंगा  कि

 लड़ाई  का  इतिहास  तथा  विंमान  लड़ाई  का  रिटायर  फौजी  aime  या  जो  ऊंचे  शोहदे

 इतिहास  उन्हें  बताना  चाहिए  |  कौर  इन  चीज़ों
 के  श्राफिसस ंहैं  उन की  मदद  से  उन  को

 को  जब  उन  की  मनोभावना  में  भरा  जायगा
 थोड़ा  सा  भ्रलाउंस दे  कर  के  प्रोफेसर  WIT:

 शिक्षकों
 को

 यदि
 फौजी  शिक्षा  दे  कर  उन  पर

 तो  उस  में  रहों बदल  हो  सकता  इस  के

 अलावा  को  लड़ाई  का  चिर  सीप  पिसो  दो  एसा  कंप  सकें

 जवान  कैसे  तैयार  किये  जाते  यह  सारी  चीजें  हो  सकता  है  ।  जितने  ट्रेनिंग  कालिज

 श्र  उन  के  चलने  के  वक्त के के
 गाने

 कौर  और  जितने  ट्रेनिंग  स्कूल  हैं  वहां  लोगों  को

 स्लोगन  किस  तरह  के  होन  चाहिए  जो  उन्हें  श्रनिवायं  रूप से  फौजी  दिक्षा  दी  जाय  अर

 प्रभावित  कर  सकते  यह  उन्हें  बत  उन  के  दीवार  प्राप्त  कर  लेने  पर  जब  कि

 शिक्षा  के  कार्य  में  सिफ॑  फौजी  शिक्षा  गरमी
 के

 दिन  कराते
 तो

 समर
 क्लासेज  में

 से  ही  काम  नहीं  चलेगा  afer  अनुशासन के  देकर  उन  की  शिक्षा  को  पूर्ण  किया  जाय
 ।'

 भीतर  रह  कर  के  जनता  की  सहायता  का  टेरिटोरियल  श्रार्जिलरी  टेरिटोरियल

 कार्य
 भी  उन्हें करना  इस  में  कौन  कौने  tara  कैडेट  कोर  कौर  प्रा रजि लरी

 सी  चीजें प्रा  सकती  हैं  ।  इस  में  यह  चीजें  कैडेट
 कोर  इन  के  ग्रहण  प्राय  हर

 स्  सकती  जैसे  भाग  का
 नदी  में  रख  कर  के  इन  को  दिक्षा  देते  इस में

 बाढ़  जाय  श्र  कोई  डूबता  हो  तो  उसे
 ज्यादा a4  होता  अगर  इत  सच  के  लिए

 बनाना  WIT ifm

 इस

 तरह  के  जो  कार्य  जनता

 के
 अलग  प्रति

 वस्त्र  न  रख  कर  के
 उन  को

 फायदे  के  लिए  हों  कौर  जिन्हें  करने  से  जनता  एक  ही  स्थान  पर  दिक्षा  दी  जाय  तो  उन  से

 को  फायदा  हो  सकता  है  ।  जो  लोगਂ  फौजी  सय  को  दिक्षा  प्राप्त  हो  सकती है  तथा  ae

 दिक्षा  प्राप्त  कर  लें  उन्हें  योग्यता  के  मुताबिक  भी  कम  होगा  |  प्रान्तीय  रक्षा  AAT
 बराबर  जगहें  दी  जायें  जिस  से  कि  जो  नौजवान  ्र

 of
 वादि
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 सम्बन्ध  R4o

 में  संकल्प

 पुलिस  इन  सब  के  लिए  अलग  अलग  शास्त्र  न  करके  धन्य  रूप  में  लाना है  ।  जो  प्रस्ताव

 कर  के  इन  सब  को  यदि  एक  ही  मेरे  मित्र  शाहाबाद  दक्षिण  के  माननीय  सदस्य

 पर  दिक्षा  दी  जाय  तो  इस  में  भी  ने  उपस्थित  किया है  में  उस  का  हृदय  से

 शस्त्रों  पर  कम  खर्च  होगा  कौर  जो  पं  सा  ज्यादा  समर्थन  करता  हुं  ।

 शस्त्र
 देन  में  खां  होता  है  उस  में  कमी  होगी

 |
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  aa

 जहां  पर  वस्त्र  वस्त्र  नहीं  मिल  संकते  वहां  संधान  उपमंत्री  Fo  डी०  मालवीय )
 * *

 at  डमी  राइफल्स  से  मामले  सकते  हैं  ।
 इस  संकल्प  के  डा०  राम  सुभ

 शर  यह  डमी  राइफल्स  जो  विंमान  श्राडनेंस
 ने  देश  के  नवयुवकों  को  श्रनिवायं  tha

 फैक्टरी  है  इस  ज़रिए  से  तयार  की  जा
 प्रशिक्षण  दिये  जाने  के  प्रश्न  पर  चर्चा  करने  कां

 सकती है  ।  सभापति  फौजी  शिक्षा  किस
 इस  सदन  को  सुअवसर  दिया  है  ।  जो  कुछ  भी

 को  दी  इस  के  बारे  में  में  अरज़  करूंगा  कि
 इस  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया है  मुझे  विश्वास

 स्काउट्स  ATMA  SAAT,  स्काउट्स  राइफल

 ौर  जो  इस  तरह  की  दूसरी  संस्थाएं
 है  सदन  ने  उस  से  लाभ  उठाया  होगा  ।

 सरकार  की  बरसे  में  मामले  को  उलझाना
 @  जो  सेवा  करती  उन  के  साथ  भी  सहयोग

 नहीं  चाहता  हं  ।  सरकार  के  पास  विद्यार्थियों
 होना  ज़रूरी  क्योंकि  इस  के  कारण  इस  से

 फायदा  यह  होगा  कि  कम  खच  में  हम  उन्हें
 अथवा  देश  के  सभी  नवयुवकों  को  श्रीनिवास

 शिक्षा  दे  जिस  तरह  से  स्काउट्स के
 सैनिक  प्रशिक्षण  देने  की  कोई  योजना  नहीं  है

 और  सरकार  का  विचार  ऐसी  किसी कम्प  होते  हें  वहां  पर  भी  यदि  फौजों  शिक्षा

 हम  दें  तो  हम  उन्नति  कर  पायेंगे  ।  सवाल
 योजना

 को  लागू  करने  का  है  |  मुझे  खेद

 यह  कि  आखिर  जूते  श्र  है  कि  में  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करने  में

 असमथ हूं  | बैल्ट  कहां  से  asst  शौर  कैसे  खावेंगे  ।  पुरे

 वस्त्र  उन  को  न  दिये  जायं  ।  जेसे  कि  इस  विषय  पर  हुई  चर्चा  में  बहुत  से  प्रश्न

 स्काउट  वरदी  पहनते  वैसे  ही  काम  निकाला  उत्पन्न  हुए  ।  खाद्य

 लेकिन  जो  गरीब  नौजवान  जिन  को  इस  समस्या  का  मनोवैज्ञानिक  देश  की

 वस्त्र  देना है  ,  उन  को  उन के  प्रमाण  पत्र  जनता  के  नैतिक  तथा  शारीरिक  स्तर  को

 देने
 पर  पूरी  वरदी  दी  जाय  ।  जूते और  बैल्ट  उठाना  इत्यादि  बहुत  से  प्रदान  इस  श्रनिवायं

 आप  हाइनैस  सडलरी  फैक्टरी  कानपुर  में  सैनिक  दिक्षा  के  सम्बन्ध  में  उठाये  गये  |

 तैयार  करा  सकते  हूं। ग्रगर  बाप  कहेंगे  कि
 मेरे  माननीय  काय बन्धु  उप रक्षा ,  मंत्री

 कप  किस  तरह  से  इसे  पुरा  कर  सकेंगे  तो
 ने  इस  पर  सैनिक  दृष्टिकोण  से  विचार

 में  झप  से  कहूंगा  कि  लड़ाई  के  जमाने  में
 कर  के  बताया कि  इस  के  लिये  प्रति  वर्ष  कोई

 कानपुर  की  फैक्टरी  के  अलावा  श्राप  के  पास
 % O90  करोड़  रुपये  की  आवश्यकता  होगी

 पाँच  कौर  ब्रांच  थीं  , जैसे  बंगा
 अर  यह  व्यय  उत्तरोत्तर बढ़ता  ही  जायेगा |

 अमृतसर  यह  सब  ग्राम  बन्द  हैं  ।
 यदि  इस  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लिया  जाय

 आप  चालू  कर  के  नौजवानों  को  जो
 तो  प्रशिक्षण  प्राप्त  करन  वाले  नवयुवकों

 दिक्षा  प्राप्त  करना  चाहते  उन्हें  कम
 संख्या  कोई  दस  करोड़  होगी  ।  रक्षा  उप  मंत्री

 में  जूते  गर  बजट
 दे  सकते  ने  यह  भी  बताया  कि  इसी  प्रकार  की  राष्ट्रीय

 में  मे  जो  सुझाव  दिये  हें  व  ज्यादा  खर्चे  छात्र  सेना  सहायक  छा न्र सेना  प्रादेशिक

 के  नहीं  मगर  इन  पर  विचार  विनिमय  अतिरिक्त  प्रादेशिक  सेना  पर  भी  सरकार



 ९५१  छात्रों  की  श्रनिवायं  २२  अगस्त  १९५३  सेनिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध  te

 में  संकल्प

 [  at  के०  डी०  मालवीय

 धन  व्यय
 कर रही है

 ।
 इस  का  श्री  यह  है

 कि  से  ?  केन्द्र  तथा  राज्यों  की  राजस्व  से  होने

 वाली  सम्पूर्ण  प्राय  ६४०  करोड़ वर्तमान  परिस्थितियों  में  देश  के  नवयुवकों  में

 सैनिक  अ्रनुशासन  की  भावना  उत्पन्न  करने  के  है  ।  ऐसी  अवस्था  में  हम  श्रनिवायं

 लिए  जो  कुछ  किया  जा  सकता  है  वह  सभी  प्रशिक्षण  के  कार्यक्रम  को  किस  प्रकार  प्रारम्भ

 किया जा  रहा  है  |  कर  सकते  हें  ।  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करने

 इस  प्रस्ताव के  सम्बन्ध  में  सरकार के  aa  हीगा  कि  हम  उस  के  सभीਂ  उपलक्षणों

 स्वीकार करते  हैं  ।  क्योंकि  हम
 दृष्टिकोण  को  बतलाने  के  बाद  में  उन  कुछ

 बातों  को  बतलाना  चाहुंगा  जिन  के  यह
 कार्यान्वित  नहीं कर  सकते  हें  इसलिये  हम

 इसे  स्वीकार  हीਂ  नहीं  करना  चाहिये  ।
 संकल्प  एक  व्यवहारिक  प्रस्थापना  नहीं  है  |

 यदि  इस  का उद्देश्य सेना  के  लिए  सैनिकों  को  परन्तु  इस  का  यह  wa  नहीं  है  कि  में  देश

 प्रशिक्षण  देना  तथा  इतने  विज्ञान  पैमाने  पर  के  नवयुवकों  तथा  विद्यार्थी  वर्ग  में  तेज़ी  से  फलती

 देश की  सुरक्षा  की  व्यस्था  करना  है  तो  भरती  जा  रही  शारीरिक  मानसिक  अवनति

 तथा  प्रशिक्षण के  सामान्य  इस  भ्रनिवायं  को  रोकने के  लिए  कोई  विलम्ब  कार्यवाही

 किये  जाने  की  भझ्रत्यावर्यकता को  कम  कर  रहाः सैनिक  प्रशिक्षण से  कहीं  afer  सस्ते  हैं  ।

 ह  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  तथा  अखिल  भारतीय
 हमें  प्राथमिकृताश्रों की  सूची  बनानी  है

 भारत  स्काउट  संस्था  इस  सम्बन्ध  में  बहुत
 न५  संसाधनों  का  समू  टीकरण  है

 area  जसी  परिस्थिति है  उस  को  देश  के
 लाभदायक  सिद्ध  हुई  है  ।  इस  समय  राष्ट्रीय

 छात्र  सेना  में  में  वरिष्ठ  छात्र  सैनिकों  की

 नवयुवकों  को  सैनिक  प्रशिक्षण  देने  से  a
 संख्या  २,६२,७२०  वरिष्ठ  अधिकारियों

 शर भी  कार्य  करने  हैं  ।
 की  संख्या  ६७५  है  कनिष्ठ  छात्र  सैनिकों

 हम  ने  एक  ग्रामीण  कायें क्रम  बनाया  हन्  की  संख्या  ३००० है  कनिष्ठ

 है  जिस  के  लिए  हमें  २००  करोड़  रुपय  प्रति  वर्ष  कारियों  की  संख्या  १६१२  है  ।  यदि  इसी

 की  झ्रावश्यकता कौर  इस  कार्यक्रम  को  छात्र  सेना  को  बढ़ा  दिया  जाये  तो  समस्या  का

 हम  कार्यान्वित भी  कर  रहे  फिर  हमारी  समाधान  हो  सकता  है  ।  परन्तु  एसा

 विद्या  शक्तिहीन तथा  यातायात  सम्बन्धी  करने  से  ही  हमारे  लिए  उस  की  we  व्यवस्था

 योजनायें हें  जिन  के  लिए-हम को  कोई  Ry  करना  कठिन  हो  जाय  गा  ।  हम  राष्ट्रीय

 करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  की  आवश्यकता  है  ।
 सेना  के  नमूने पर  ही  प्रशिक्षण दिये  जाने  का

 सामाजिक  सेवा  तथा  पुनर्वास  योजनाकारों  के  प्रबन्ध  कर  रहे  हें  ।  इस  समय  श्रावस्यकता

 लिए  हमें  पांच  वष  के  लिए  कोई  ४००  करोड़  इस  बात  की  है  कि  स्कूलों  के  पाठ्य  क्रम  में
 रुपय  से  अधिक  की  झ्रावश्यकता  इस  के  सामूहिक  क़वायद  तथा  शारीरिक  श्रम  को

 अतिरिक्त  हमारी  औद्योगिक  तथा  कृषि का यं  स्थान  दिया  जाये  ग्र ौर हम  ने  स्कूल
 के  विकास  सम्बन्धी  योजनायें  हें  ।  हमारे  विश्वविद्यालय  के  अ्रधिकारियों  को  ऐसा

 सामने  बेकारी  की  समस्या  है  जिस  पर  हमें  दृष्टिकोण  start  का  सुझाव  दिया  है  ।

 विलम्ब  ध्यान  देना है  ।  इस  का  ae  यह  है  शिक्षा  मंत्रालय  सामूहिक  क़वायद  तथा

 किः  जिन  धनराशियों  का  में  ने  ऊपर  निर्देश  अ्निवायें  शारीरिक  दिक्षा  के  चालू  किये  जाने

 किया
 उन

 से  कहीं  अधिक  धन  हमें  व्यय  करना  के  सम्बन्ध  में  दिक्षा  उपकुलपतियों
 है  ।  प्रश्न

 यह  है  कि  यह  सब  धन जायेगा  कहां  तथा  राज्य  सरकारों  के  अ्रधिकारियों  से



 ९५३  छात्रों  की  अनिवार्य  २२  अगस्त  १९५ रे  सेनिक  शिक्षा  के  सम्बन्ध  Ruy

 में  संकल्प

 है  कि  यह  ऊंच  नीच  की  जिन से पत्र  व्यवहार  कर  रहा  है
 ।

 मुझे  यह  कहते

 हुई  होता  है  कि  उन  की  प्रतिक्रिया  हमारा  दैनिक  जीवन  अरब  तक  प्रभावित

 जनक  रही  है  ।  सभी  ने  इस  का  स्वागत  किया  होता  रहा  शीघ्र  ही  समाप्त  हो  जायेगी  ?

 अर  area  की  जाती है  कि  दिक्षा  हम  में  से  अधिकांश का  यह  विश्वास नहीं  है  ।

 मंत्रालय  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  शीघ्र  शर  जब  हम  शिक्षा  पद्धति  में  परिवर्तन  क  रने

 ही  ऐसी  कोई  योजना  बनाने  में  सफल  होगी
 |  तथा  शारीरिक  श्रम  सम्बन्ध में  एकता

 दृष्टिकोण बनाये  जाने  की  बात  करते हैं  तो
 हमारी  शिक्षा  पद्धति में  परिवहन  किये

 हमें यह  नहीं  भूल  जाना  चाहिये  कि  यह
 जाने के  सम्बन्ध में  जो  दिये  गये  हैं  उन  का

 में  संक्षेप  में  निर्देश  करूंगा  ।  मेरा  यह  विश्वास
 सब  बातें  हमारे  दिन  प्रति  दिन  के  जीवन से

 सम्बन्ध रखती  हें  ।
 है  कि  हमारी  दिक्षा  पद्धति  में  शीघ्र ही

 जैसा  में  ने  निवेदन  किया  दिक्षा  मंत्रालय
 alae  परिवर्तन  किये  जाने  चाहियें  ।  परन्तु

 साथ ही  यह  बात  भी  है  कि  शिक्षा  प्रणाली  में
 शिक्षा  विशषज्ञों

 की  सहायता  से  शारीरिक

 श्रम के  नियमित  रूप से  लागू किये  जाने  के
 कोई  परिवहन  एऐकाएऐकी  नहीं  किया  जा

 सकता है  ।  परिवर्तन एक  दिन  या  दो  दिन  में
 सम्बन्ध  में  एकਂ  योजना  तयार  कर  रहा  है

 अर  मुझे  wes  कि  इस  सम्बन्ध में  विघ्न तो  क्या  रुक  वर्ष  में  भी  नहीं  किया जा  सकता
 ही  कोई  निराले  किया  जायगा  ।  हमारे  प्रधान

 पुरानी  शिक्षा  पद्धति  को  सुधार  कर  मंत्री ने  भी  समय  समय  पर  श्रनिवायं  शारी  रिक
 ही  उस  में  परिवर्तन करने  होंगे  |

 श्रम कीਂ  उपयोगिता पर  बल  दिया  है  भ्र  यदि

 शारीरिक श्रम  की  प्रतिष्ठा के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों ने  इस  प्रस्थापना सम्बन्ध  में

 भी
 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  था

 |  हमारे  को  माना  तो  हमें  विश्वास

 जो  भी
 नवीन  शिक्षा  प्रणाली  बनाई  जायेंगी  है  कि  ae  जो  मानसिक  तथा  शारीरिक

 अल सता  चारों  ate  फली  हुई  है  जो उस की  जांच  का  अ्राधार यही  होगा  कि

 क्या  उस
 से  हमारे  नवयुवकों के  सम्पूर्ण  हमारी  प्रगति  में  सब  से  बड़ी  बाधा है  उसे

 दृष्टिकोण  में  कोई  आध्यात्मिक  परिवर्तन  हम  दूर  कर  सकने  में  निश्चय ही  सफल  होंगे  |

 हुमा ह ैहै  अ्रथवा . नहीं नह  |  परन्तु  इस  से  कौर  भी  डा०  राम  सुभग  सिह  यह  प्रसन्नता

 समस्यायें  उत्पन्न  होंगी  क्योंकि  ऐसी  बातों को  का  विषय है  कि  हाई  स्कूलों कौर  कालिजों

 एकबारगी  ही  लागू  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  में  रिवायत  सैनिक  शिक्षा  ares  करने  के

 हमें  याद  रख़ना  चाहिये  कि  जब  हम  चीन  की  प्रस्ताव की  वास्तविक  प्रकृति को  कुछ  माननीय

 बात  कहते  हूं  यह  कहते  हें  कि  वहां  सदस्यों ने  पहचाना  है  ।  परन्तु कुछ  माननीय

 काम  करने  वाले  कमकरों की  फ़ौज की  फौज  मित्रों  ने  इस  का  विरोध  किया  है  ।  में  विरोध

 एक  साथ  कोम  करती  है  तो  हमें  यह  भी  याद
 करने  वालों  का  भी  झ्राभारी  हूं  क्योंकि  इस  से

 रखना  चाहिये  कि  सहस्रों  वर्षों  से  हमारे  देश  में  मुझे  इस  प्रदान पर  कुछ  कहने  के  लिए  प्रोत्साहन

 सामंतशाही  का  एकछत्र  आ्राधिपत्य  रहा  है  ।  मिला है  ।  मेरा  यह  विश्वास श्र  भी  दृढ़
 ऊंच  कुल  वंश  प्रतिष्ठा

 हो  है  कि  देश  की  भावी  उन्नति  ग्र  प्रगति
 wife  का

 जो
 विषय  हमारे  शरीर में  घुस  गया  तथा  जीवन  सत्ता  युवकों  के  सेनिक  प्रशिक्षण

 है  वह  किसी  एक  रूप  योजना  के  बनाये  जाने  में  निहित है  ।

 तथा
 उस

 के  लागू  किये  जाने में  सब  से  बड़ी  विरोध  का  एक  मुख्य  area  रहिसा

 बाघा है  ।  कितने  व्यक्तियों का  यह  fa  रना  का  सिद्धान्त  लिया  गया है  भर  दूसरा



 सानना
 किस

 ९५५  छात्रों  की  भ्रनिवायं  २२  अगस्त  १९५३  शिक्षा  के  सम्बन्ध  Sas

 में  संकल्प

 [  डा०
 राम  gat सिंह  |

 प्रोफेसर मित्रों  ने  कहा  है  कि  इस  से  शिक्षा  अण बम चय बम  पर  एकाधिकार था  ।  तत्पश्चात ५

 इंगलैण्ड  रूस  ने  बता  दिया  कि  यह
 संस्थानों  की  निपुणता  को  हानि  पहुंचेगी

 क प्रौढ़ शिकार  नहीं  रह  सकता  |  सब  अमरीका  wt

 अहिंसावाद  के  arene  पर  विरोध  करने  रूस  में  हाईड्रोजन  बम  के  लिए  दौड़  लगी  हुई
 वालों के  सम्बन्ध  में  खेद  है  कि  बे  प्रस्ताव की  इन  परिस्थितियों  ate  भारत  की  सामरिक

 मूल  प्रकृति  भाव  को  नहीं  समझ  सके
 ॥  स्थिति  के  कारण  हमें  वर्तमान  सेना  से  संतुष्ट

 ह  प्रस्ताव  देश को  सैनिकीकरण की  झोर  नहीं  नहीं  रहना  चाहिये  ।  यदि  हमें  अपत  राष्ट्र

 छे  जा  रहा  ।  वरन्  इस  का  मुख्य  प्रयोजन यह  की  रक्षा  का  सच्चा  ध्यान  है  तों  हमें  सेनाओं

 है  fe  युवकों  में  सहकारी  तथा  में  विकास  करना  होगा  ।

 अनुशासित  जीवन  व्यतीत  करने  कौर

 समाज  सेवा  शर  अरन्य  लोगों के
 हमारी  विदेश  नीति  में  कश्मीर  का

 भ्रधिंकारों  का  सान  रखने  की  रुचि  उत्पन्न  हरण  लीजिए  ।  वहां  राष्ट्र  की  रक्षा  सेना  से

 करना  है  ।  ही  हो
 सकी  थी  ।

 दूसरी  बात  जो  हमारे  प्रोफेसर  ने  कही
 कुछ  माननीय  मित्रों  ने  महात्मा  गांधी  के

 पवित्र  नाम  को  वाद  विवाद  में  ला  कर
 में उस  से  सहमत  नहीं हूं  ।  वें  उन  स्कूलों शर

 कालिजों  के  सम्बन्ध  में  सोच  रह ेहैं  जो
 विवाद  को  संकुल  बना  दिया  है  ।  महात्मा

 स्वास्थ्य हीन  पलकों  निर्माण  करते  हैं  ।
 गांधी  के  रहिसा  के  ढंग  को  हम  स्वीकार

 अध्यापन  २६  जनवरी  रोक  हाल  ही  में  पाकिस्तान
 करते  हैं  कौर  उस  के  लिए  वचन  बद्ध  कुछ

 के  प्रधान  मंत्री  को  गाड  अब  असर  देने  के
 ने  संस्कृति सभ्यता  की  दुहाई दी  है  ।

 अ्रवसर पर देहली के पर  देहली  के  लड़के  शर  लड़कियों  की
 कुछ  ने  इसे  विदेशी  नीति  के  विरुद्ध  पाया है

 परेड  देखी  होगी  ।  मैं  ने  सुना  है  कि  इन  ग्रेडों ait  कुछ  ने  गांधी  गोष्ठी  की  दौर  निर्देश

 किया है  ।  परन्तु  रहिसा  की  शपथ  लेन  वाली
 अर  feat  द्वारा  शिक्षा  सुधा  की  पिपासा  में

 कमी  नहीं  होती
 ।

 देहली  राज्य  ने  चार  विषयों
 और  विदेशी  सम्बन्धों  में  प्राक् रमण कारी  नीति

 का  विरोध  करने  वाली  भारत  सरकार  के  पास
 के  प्रशिक्षण  का  निर्णय  किया  है  ।  वे  विषय  हैं

 (2)  युवकों  का  बौद्धिक  नैतिक  तथा  शा  रितिक
 भी  एशिया के  सर्वोत्तम  सेना  बलों  में  से  एक  है  ।

 क्या  ये  रहिसा  संस्कृति  भ्र  सभ्यता  का
 (२)  देश  प्रेम  श्रात्मविड्वास

 का  (३)  समाज
 सेवा  शौर

 श्रम

 दम  भरने  वाले  महानुभाव सरकार  को  प्रतिष्ठा  प्रशिक्षण  प्रस्ताव  की
 नौ  सेना  तथा  विमान  बल  समाप्त  करने  की

 परिभाषा में  वह  इस  से  कुछ ही  alas
 मंत्रणा दे  सकते  हूं  ?  यदि वे  ऐसा  नहीं  करते

 होगा  ।  इस  से  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रयोजन  सिद्ध तो  वे  प्रस्ताव  का  विरोध  करने  के  अधिकारी

 नही ं।
 हो  सकता  है  ।  इसलिए  अन्य  राज्य  सरकारों

 को  भी  इस  के  लिए  प्रोत्साहित  करना  चाहिये  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  अन्य
 द्वारा  हम  सब  प्रकार  के  विकास  कायों  में

 राष्ट्र  शस्त्रों  को  कम  करने  का  प्रयास  स्वयंसेवक प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 कर  रहे  परन्तु ऐसा  कहां  है  ?  राष्ट्रों में  तो  एक  माननीय  सदस्य  का  आक्षेप  था  कि

 नए  at  अधिक  भयानक  शस्त्र  बनाने  की  लड़कियों को  सैनिक  शिक्षा  नहीं  दी  जानी

 ir
 दौड़  लगी  हुई  है

 ।
 कुछ  वर्ष  पुर्व  अमरीका का  चाहिय े|  तू  भारतीय  नारी  को



 बेकारी  सम्बन्धी  संकल्प Ra  छात्रों  की  अनि वा यें  सैनिक  २२  अगस्त  १९५३  tA

 शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  संकल्प

 अधिक  देर  संस्कृति  ae  सभ्यता  के  पाश  में  सभा
 क्रि  अननुज्ञा द्वारा द्वारा  मूल  प्रस्ताव

 वापस

 नहीं  बांधे  रहना  चाहिये  ।  एक  दिन  माननीय  लिया  गया

 SS गह  मंत्री ने  बताया  था  कि  गत वर्ष  देहली  में

 १४७  स्त्रियों sit  बच्चों  का  अपहरण

 नारियों  में  अपहरण  किताबों श्र
 बेकारी  सम्बन्धी  संकल्प

 हुआ |

 दूसरे  समाजिक aah  का  सामना  करने  श्री  ए०  के०  गोपालन

 प्रस्ताव करता  हुं  कि  :

 कोई  खतरा  नहीं  पहुंचता ।  में  चाहता  हूं  कि  की  यह  राय  है  कि  देश
 भारत

 की
 लड़कियां  फांसी

 की
 रानी  लक्षमी  में  बढ़ती  हुई  बेकारी  को  रोकने  तथा

 के  पग  चिन्हों पर  चलें  ।  बेकारों को  सहायता  देने  के  लिये

 तात्कालिक उपाय  किये  जायें  1” मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  उप मंत्रियों

 श्री  सतीशचन्द्र  प्र  श्री  के०  डी०  मालवीया
 [  श्री  पाटनकर  अध्यक्ष  पद  पर  झ्रासीन  थे

 ने  मेरे  प्रस्ताव के  उद्देश्य  को  स्वीकार  किया  श्री  ए०  Fo  गोपालन :  बेकारी  का
 वे  एन०  सी ०  सी०  तथा  प्रादेशिक  सेना  को

 बढ़ा  रहे  हैं  सामुदायिक  परियोजना  राज
 का

 एक  महत्वपूर्ण  नरन  है
 ।

 कांग्रेस
 के  अधिवेशन  में  भी  इस  प्रश्न  को  हल  करने

 क्षेत्रों  में  सेना  प्रशिक्षण  area  कर  रहे
 पर  विचार  किया  गया  था  ।  में  समझता  हूं  कि

 में  उन  के  सुझाव  को  स्वीकार करता  हूं  श्र  इस  विचार  से  सभी  सहमत  होंगे  कि  बेकार

 अपने  प्रस्ताव  को  वापस  लेता  हूं
 ।

 लोगों  को  कुछ  सहायता  दी  जाय  |  देश

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  विभिन्न  भागों  में  बेकारी  के  प्रश्न  पर  बड़ी
 प्रस्ताव  वापस  लेना  -  चाहते हैं  ।  परन्तु  नियम

 उथल-पुथल  मची  हुई  है  ।  बम्बई  जो  कुछ  न  कुछ

 २४१  में  यह  अपेक्षित है  कि
 संशोधन  सभा

 के  काम  पा  जाने  का  केन्द्र  समझा  जाता  था  राज

 मत  के  लिए  रखे  जाने  चाहियें  ।  एक  संशोधन  वहां  भी  बड़ी  दयनीय  दशा  है  ।

 श्री  उमा  चरण  पटनायक  का  है  ।  यदि  वें  इसे

 वापस  लेना
 चाहते

 हें  तो  ठीक  है  अन्यथा मुझे  उपस्थित  करने  के  लिये  ‘mY  प्रेस  जनरल
 संशोधन  प्रस्तुत  करना  होगा  ।

 नामक  पत्र  के  सम्पादकीय  को  पढ़  कर  सुनाया
 शनी

 यू०
 सी  ०

 पटनायक  :  में  सच्चे  हृदय  गया |
 से  तो  इसे  वापस  नहीं  लेना  चाहता  ।

 are  देश  में  चारों  ग्राम  हत्या  तथा

 सभापति  महोदय
 :

 wet  यह  है  कि  :
 भुखमरी  के  समाचारों  से  समाचार  पत्र  भरे

 मूल  प्रस्ताव  के  लिए  यह  आदिष्ट  किया  रहते  हैं  ।  इतना  ही  नहीं  बीमारी  तथा

 जाये  कि  राष्ट्र  रक्षा  और  राष्ट्र  निर्माण  के  अपर्याप्त  पोषण  से  बच्चों  की  मृत्य  संख्या

 कार्यों के  लिए  स्कूल  तथा  कालज  के  छात्रों  बढ़ती  जा  रही  है  ।  ऐसी  ददा  किसी  एक  राज्य

 के  लिए  सैनिक  शिक्षा का  उपबन्ध  हो  ।  में  नहीं
 समुचे

 भारत
 में

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुमा  करेला  में  ब्रिटिश-प्रधिकृत  टेक्सटाइल

 सभापति  महोदय :  फिर  श्री  गोपालन  पगों  को  छोड़कर  अन्य  सभी  उद्योगों  की

 का  संशोधन  है  ।
 बड़ी  दयनीय  अवस्था  वर्ष  के  लगभग

 श्री  एक  के०  गोपालन  में  अपना  झाठ  माह  परिचय
 तट  के  मछुवे  बेकार  रहते

 संशोधन  वापस  लेने  की  अ्रनज्ञा
 चाहता  हूं  \  कालीकट में

 न  केवल  व्यापारी ही  वरन्

 344  PSD
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 is
 बेकारी

 [  श्री  लग
 Oo

 लोग  बेकार  छे
 क्षत  बेकारों  की  संख्या दिन  प्रति  दिन

 के  बन्द  हो  जाने  से  »Q LT oeelt glet car  घटने के  बजाय  बढ़ती जा  रही  है  रोक

 नेमा  शादी  पर  भी  बेकारी  का  ही  arf  ग्रामीणों  के  ates  उपलब्ध  नहीं  हें

 है  उन  को  रजिस्टर  करने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं

 सरकार  ने  यह  भी  बताया  है  कि  इस  संबंध
 काम  fears  दफ्तर  के  आंकड़ों के

 में  व  पूर्ण  नहीं  हें  कौर  बहुत  से  बेकार
 दिसम्बर  eve  से  अक्तूबर  PEXR

 लोगों ने  प्राय  को  रजिस्टर  नहीं  करवाया
 तक  बेकारों  संख्या  8,94, R08  से

 VR हो  गई  है  ।  यह  संख्या कम
 में  ने  एक  तालिका  विभिन्न  उद्योगों

 की

 तयार  की  है  किन्तु  वह
 भी  at है  क्योंकि

 होने  के  बजाय  बढ़ती  जा  रही  है  ।  गांवों  में
 पुरे  हर  उपलब्ध नहीं  होते

 बेकारी  ३०  प्रतिशत  है  यह  पंच  वर्षीय  योजना
 इस के  अतिरिक्त  शअ्रभिनवीकरण के द्वारा  सिद्ध  हो  जाता  है  ।  योजना  में  कहा  गया

 फलस्वरूप  छंटनी  तथा  करघों  के  बन्द  हो
 जा

 है  कि  PEXYY—UE  तक  २  YV,oo00

 अतिरिक्त  व्यक्तियों  को  इन  औद्योगिक तथा
 के  कारण  aa व्यवसायों  की  स्थिति  ड़ी

 दयनीय है wer  स्थानों  पर  काम  दिया  जा  सकेगा  ।  यदि

 हम  इस  पंच  वर्षीय  योजना  के  बीते  हुए  काल  वस्तुभ्नों का  मूल्य
 rer  पता  लगता  है  कि  रजिस्टर  किये  ना बढ़ता  जा  रहा  है  प्रौढ़  जीवन-स्तर

 ...  शए  बेकारों की  संख्या  में  R, 58, EVE  की  और
 ऊंचा  होता  जा  रहा  है  कि  बेकार  लोग

 .
 कुल  वृद्धि हुई  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  अ्राश्रितों  का  पालन  करने  में  स्वधा

 eerie
 घटती जा  रही  है  ।  इस

 कार  जहां  चालू  रजिस्टरों  में  ५०  प्रतिशत  दूसरी  दुर्भाग्यपूर्ण घटना  यह  हुई  है

 dard की  वृद्धि  हुई  वहीं  काम  मिलने  वालों
 एक  माह  पूर्व  ट्रावनकोर-को  न

 बिहार  तथा  उत्तर  प्रदेश  इरादी  में  बड़े
 रों

 की  संख्या में  भी  पंच  वर्षीय  योजना  के  पिछले

 दो  वर्षों  में  कमी  हुई  है  ।
 +  बाढ़  भाई  है  जिस  से  बेचारे  किसान  ल

 द  भी न  चका  असर  अगला

 बो  सकेंगे |
 ae  शिक्षित  बेकारों  की  दशा  देखिये  ।

 पलकों
 तथा  अध्यापकों की  कौन  कहे  जब  कि  मत  इस  बेकारी  का  कारण  चाहे

 इंजीनियरिंग  के  ८३२  तथा  चिकित्सा के  भी  क्यों  न  हो  किन्तु  तात्कालिक  सह
 ता

 १४५०  स्नातक  भी  इस  महामारी  की  अ्रत्यन्त  आवश्यकता है  नहीं तो  भुखमरी

 जा शिकार  हैं  ।  राजस्थान में  कुछ  स्नातक  से  होने  वाली  मृत्युलोक  को  रोका  नहीं
 चपरासी  तक  हूं  ऐसा  अखबारों  द्वारा  पता  |  जब  तक  लोगों  की  क्रय  शक्ति  बढ़ाने

 लगता है  ।  इतना  ही  नहीं  पंच  वर्षीय  योजना  के  लिये  कोई  उपाय  नहीं

 ह  के  झन्तगं  त  नये  खोले  जाने  वाले  प्रायमरी  स्कूलों
 ix

 लोगों  की  मांगें  अपने  देश  बाजारों

 में  अध्यापकों  के  स्थान  के  लिये  ५०००  सनत  कों  पुरी  नहीं  तब  तक  जीविका  को

 उत्तर-स्नातकों  के  अवसर  पत्र  प्राप्त
 हल  नहीं  हो  सकता  दूसरी  बात  यह  है

 हए  ।
 मण्लेदवरम  तहसील  में  डिस्ट्रिक्ट  तमाम

 स्टाक  इकट्ठा  पड़ा  रहने से अाफिस  में

 एक  रना स्नातक  फ  क्रियाओं
 चशाइपरगीगीड के  स्थान

 हा  तथा  सारग
 वि



 संकल्प ९६१  बेकारी  सम्बन्धी  २२  ग्रस्त  88&q  दर्

 एवं  अन्य  आवश्यक  उद्योगों  पर  अँगरेजों  का  हमारी  शीरानी  सरकार  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्ति

 अधिपत्य  तने  से  राष्ट्रीय  उद्योगों  के  विकास  के  छः  वर्ष  के  ही  इस  उद्योग को  तहस

 में  प्रौढ़  भी  धक्का  पहुंचा  है  ।  सरकार  को  नहस  कर  डाला  ।  इस  के  कारण चाहे  कुछ  भ

 चाहिये  कि  वह  अमरीका  शादी  से  वस्तुएं  हों  किन्तु  हमें  नये  सिरे  से  नये  व्यक्तियों द्वार

 न  मंगा कर  उन  का  उत्पादन  यहीं  करने  का  इस  का  पुनरुद्धार करना  होगा  ।  ग्यारह  सूत्री

 प्रयत्न  करे  जिस से  देश को  करोड़ों  रुपये  का  कार्यक्रम में  इन  हथकरघा  बुनकरों  के  उत्पादन

 के  लिये  बाजार  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  मे लाभ  हो  सकता है  |

 इस  के  भ्र ति रिक्त  चिकित्सा  तथा  कोई  बात  नहीं  कही  गई  है  ।  गर्त  पहले  हमें

 कुटीर  उद्योगों  को  पुनर्जीवन देना  है  कौर स्वास्थ्य  सेवायों  पुनव्यं॑वस्था  करने  के

 नाम  पर  न  जाने  कितने  डाक्टरों  तत्पश्चात्  उत्पादन  के  लिये  बाजार की

 तथा  अन्य  लोगों  को  बेरोजगार  किया  जा  व्यवस्था  |  इस  के  लिये  यह  परमावश्यक है

 रहा है  ।  अनेक  शरणार्थी कैम्पों  को  मिलने  कि  लोगों  की  क्रय  शक्ति  जाय  ताकि

 वाले ऋण  भी  बन्द  किये जा  रहे  हे  |  उदाहरण  वे  ये  वस्तुएं  क्रय  करने  में  समर्थ  हो  सकें  |  राज

 के  faa  फरीदाबाद  के  बने  जूतों  का  तमाम  हमारे  so  प्रतिशत  लोग  भूमि  पर  ही  निर्भर

 स्टाक  भरा  पड़ा  है  जिसे  कोई  पूछता भी  नहीं  ।  we  जहां  तक  कृषकों  तथा  भूमि के

 यदि  सरकार  झपना  ऋण  इन  शरणार्थियों से  जोतने  वालों  का  सम्बन्ध  है  उन  की  स्थिति

 वापस  चाहती  है  तो  उस  का  गतंव्य है  कि  क्या है  ?

 पहले  वह  इन  निकालने का  प्रबन्ध

 कर े॥

 श्री  टी०  में  चाहूंगा  कि

 योजना  झ्रायोग  की  कथित  योजना  जो  बेकारी
 योजना  कमीशन  के  ग्यारह  सूत्री  कार्यक्रम

 के श्रनसार ऋ  बताया  गया  है  कि  बेकारी  का
 दूर  करने के  लिये  बनी  सदन  के  सदस्यों में

 वितरित कर  दी  जाय  ।
 sea हल  किया  जायगा ।  इस  के  द्वारा  कुटीर

 उद्योगों पर  जोर  दिया  गया  है  ।  अँगरेजों ने  इस  के  पश्चात  सदन  की  बठक

 २४  अगस्त  १९५३  के  दो  बजे  तक के  लिये
 हमारे  उद्योग  नष्ट  करने  का

 अथक  प्रयास किया  कौर  सफल रहे  किन्तु  स्थगित  हो  गई


